



L X X I V
L E G I S L A T U R A

CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

COORDINACIÓN DE
COMUNICACIÓN SOCIAL

S Í N T E S I S I N F O R M A T I V A



MORELIA, MICH. SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE DE 2019.

Exhorta Adriana Hernández a reforzar el trabajo legislativo

Morelia, Michoacán, 13 de septiembre de 2019. Debemos reforzar el trabajo legislativo, presentar propuestas con verdadero impacto para la ciudadanía y seguir cumpliendo con nuestros deberes como diputados comprometidos con los michoacanos, aseguró la diputada Adriana Hernández Iñiguez.

A unos días del arranque del Segundo Año Legislativo de la 74 Legislatura, la diputada priista hizo un llamado a los congresistas a incrementar los trabajos en comisiones y sacar

los temas pendientes. Asimismo, aprovechó para reafirmar su compromiso con los michoacanos y aseguró que seguirá trabajando con transparencia y apoyando a quienes quedan descobijados de los programas sociales para aportar algo que les ayude a mejorar su calidad de vida.

"Nos debemos a los ciudadanos, sin importar colores partidistas, nuestra obligación es trabajar para mejorar nuestras leyes y ser el puente entre los ciudadanos y las dependencias en- ➤ 5



La diputada priista afirmó que es necesario reafirmar el compromiso que se tiene con la ciudadanía.



Julieta García Zepeda y Teresa López Hernández, diputada federal y local de Morelia, respectivamente.



Silvia Estrada Esquivel, jefa regional de Gobierno.

LEGISLADORAS...

causas, porque todos de alguna manera hemos pasado o tenemos un amigo o familiar que no ve la puerta, que se siente deprimido por haber sido víctima de algún delito o le han violado sus derechos humanos.

Por ello recalco que desde la federación, en su caso, desde la Cámara de Diputados del Congreso de La Unión, va a apoyar todas las acciones que tengan que ver con la atención a las víctimas.

Por su parte, la diputada local morenista, Teresa López Hernández resaltó la participación del sector académico del nivel superior, porque a través de él se pueden hacer planes y programas de investigación, para saber cómo se puede mejorar la sociedad.

Asimismo pidió a la sociedad en general, aportar ideas para que desde la Cámara de Diputados del Congreso del estado, se puedan elaborar iniciativas para mejorar la ley de atención a víctimas, para que no quede ninguna laguna que impida brindarles atención y sobre todo justicia.

En tanto la jefa de Gobierno del estado en este lugar, Silvia Estrada Esquivel, quien acudió en representación del gobernador Silvano Aureoles Conejo, convocó a unir esfuerzos entre gobierno y ciudadanía, lo cual será vital, afirmó, para hacer justicia a las víctimas de algún delito.

"La suma de esfuerzos entre ciudadanos y las instancias de

gobierno, llámese gobierno estatal, municipal y legislativa, es vital para lograr que de verdad haya justicia a las víctimas de cualquier delito, sin duda alguna también la iglesia católica representada en Lázaro Cárdenas por el Obispo Armando Antonio Ortiz Aguirre, debe jugar un papel importante en las acciones que habrán de llevarse a cabo a través de

Viene de la Pág. 1
la Comisión Estatal de Atención a Víctimas, señaló.

Reiteró su llamado a ayudar a la CEAV porque dijo, ellos solos no pueden, porque hay muchas carencias, pero con voluntad, ánimo y sensibilidad se puede sacar adelante a las víctimas y sus familias, dándoles apoyo psicológico para que tengan una mejor calidad de vida.



¿Quieres vender comunicate ahora?

Se parte del gran equipo FULLER.



ten tu propio horario
Se tu propio jefe,
estupendos regalos etc.

C.E. Margarita Patricia Rivera S.

Cel. 753 164 36 95

EL OFERTÓN
del Dr. Simi

3x2
De martes a domingo.

* No se aplica con otras promociones o descuentos. Consulte a su médico. Limitado a 2 personas por producto participante en cada sitio.

› El PVEM creció de un 4.1 por ciento de la votación a un 8.1 por ciento, es decir duplicó su votación para el proceso electoral pasado

Héctor Tapia | MORELIA

En Michoacán uno de los partidos políticos que más crecimiento ha tenido a partir de los últimos procesos electorales es el Partido Verde Ecologista; creció de un 4.1 por ciento de la votación a un 8.1 por ciento, es decir casi un cien por ciento, duplicó su votación para el proceso electoral pasado.

De acuerdo a Ernesto Núñez Aguilar, dirigente del Partido Verde Ecologista en el estado, y además diputado local, la proyección que tiene el partido para el siguiente proceso electoral es de crecer en votación a una cifra de dos dígitos, cuando menos a un doce por ciento.

Esto, dijo en entrevista, deja al Verde Ecologista en una posición competitiva como una fuerza política emergente como una opción para el electorado.

ERNESTO NÚÑEZ

El Verde Ecologista de los partidos que más crecimiento ha tenido en Michoacán



Ernesto Núñez Aguilar, dirigente estatal del Partido Verde Ecologista.

Hizo el comparativo con las fuerzas políticas con las que contendrá, por un lado, el PRI,

dijo, está disminuido, en tanto que Acción Nacional tiene «cierta solides», mientras que

Morena, refirió, que es la fuerza política que creció a partir del proceso pasado, tienen con-

flictos internos.

«Eso nos pone al Verde en una coyuntura interesante, y la estamos consolidando, por lo que esperamos tener mejores resultados para el 2021, respecto a la elección del 2018», apuntó Núñez Aguilar.

Detalló que pasaron como partido de tener cuatro presidencias municipales a ocho para esta administración, creciendo con ello a un 100 por ciento; en regidores pasaron de 23 a 35, y en el Congreso, «nunca habíamos tenido dos diputados locales», por la vía plurinominal.

«Pasamos de ser una fuerza pequeña a una mediana cuando menos en esta ocasión, con un escenario a crecer a dos dígitos, a doce por ciento quizá para el siguiente proceso electoral es la meta y aspiración», remarcó el dirigente.

En la vida partidaria, Ernesto Núñez Aguilar, refirió que al momento ha reactivado 45 comités municipales, y en lo que resta del año se reactivarán otros 45.

El diputado Francisco Cedillo solemne a la heroica gesta de los Niños Héroes



Se realizó también, el izamiento de Nuestra Enseña Nacional a Cargo del Pentatlón Deportivo Militar Universitario de Uruapan.

URUAPAN, MICH.- A 172 años de la heroica defensa del Castillo de Chapultepec de tropas estadounidenses, el diputado local Francisco Cedillo de Jesús, autoridades municipales, integrantes de la Honorable Junta Cívica y Patriótica Municipal 2019 y alumnos del Centro de

Educación y Capacitación Forestal (Cecfor) No. 1, conmemoraron en acto cívico la gesta de los Niños Héroes, quienes ofrendaron su vida por proteger la soberanía de la Patria.

Durante la ceremonia realizada en la Pérgola Municipal, el congresista, junto a las autoridades locales colocaron la ofrenda floral e hicieron una guardia de honor a los cadetes del Colegio Militar; Juan Escutia, Francisco Márquez, Juan de la Barrera, Agustín Melgar, Fernando Montes de Oca y Vicente Suárez; que murieron en batalla pero ahora

son consagrados como símbolo de compromiso, lealtad y amor a la Patria. En su discurso, Carina Rico Cruz, alumna del Cecfor No. 1 "Dr. Manuel Martínez Solórzano", oradora oficial del acto, recordó el hecho ocurrido el 13 de septiembre de 1847 "México es un país de gran valía y no puede ser ajeno a quienes lo ofenden infringiendo la ley", expresó.

Previo a acto luctuoso, Cedillo de Jesús estuvo presente en los honores a la Bandera y el entonamiento del Himno Nacional; a cargo del Pentatlón Deportivo Militar Universitario de Uruapan, institución que se caracteriza por la educación basada en trabajo formativo, disciplina y la preservación de valores.

Por su parte, el diputado Francisco Cedillo, recalcó que la suma de esfuerzos y la unidad son factores fundamentales para superar la adversidad y establecer una convivencia armónica, en la que impere la paz, lo cual es uno de los principales anhelos de la sociedad.

La paz es tarea de todos: Miguel Cervantes

El secretario de Planeación participó en el décimo tercer izamiento del Pendón Tricolor

URUAPAN, MICH.- Al señalar que la paz es tarea de todos, el secretario de Planeación del Gobierno Municipal, Miguel Ángel Cervantes Molina, hizo un llamado a la ciudadanía a trabajar unidos, sociedad y gobierno, para alcanzarla a través de la cultura de la prevención.

Fue el mensaje que destacó el funcionario municipal al participar en el décimo tercer izamiento de la Bandera Nacional, honor que estuvo a cargo de elementos del Pentatlón Deportivo Militar Universitario de Uruapan.

En representación del Presidente Municipal, Víctor Manuel Manríquez González, el secretario de Planeación destacó que México ha demos-

trado a lo largo de su historia, que cuando estamos unidos somos invencibles, como en su momento lo demostraron los Cadetes del Heroico Colegio Militar, quienes en 1847 defendieron con honor el Castillo de Chapultepec.

En ese sentido, convocó a la sociedad uruapense a seguir el ejemplo de unidad, lealtad y patriotismo que dieron Juan Escutia, Francisco Márquez, Fernando Montes de Oca, Agustín Melgar, Juan de la Barrera y de Vicente Suárez, quienes fueron seis de los 46 cadetes, que protegieron el Castillo señalado ante la invasión estadounidense.

Señaló que los cadetes dieron ejemplo de lealtad, dignidad, de respeto y de amor a la patria, valores que debemos poner en práctica en nuestras actividades cotidianas para construir un mejor Uruapan, un Michoacán más próspero y una nación más sólida y en franco desarrollo.



En tanto que la presidenta ejecutiva de la H. Junta Cívica y Patriótica Municipal 2019, Diana Patricia Zamora Infante, subrayó que la gesta heroica del Castillo de Chapultepec es un legado de patriotismo, que es digno de ser recordado y valorado por las actuales generaciones de mexicanos.

Mientras que comandante del Pentatlón Uruapan, Miguel Ángel Montoya Reyes, recalcó que la lucha de esta agrupación no es con armas, sino mediante un adecuado trabajo formativo, basado en una educación y filosofía de valores y de superación personal.

Grave que en PEF se recorten los recursos al medio ambiente: Araceli Saucedo

*Lamentó que para el próximo año la federación pretenda mantener su política restrictiva y de castigo a la protección ambiental.

Morelia, Mich., a 13 de septiembre de 2019.- Mientras en el mundo existe una honda preocupación por el calentamiento global y las afectaciones ambientales, en México para el Gobierno Federal no es un asunto de cuidado, tanto que para el 2020 plantea una disminución del 25 por ciento a los recursos destinados a la protección ambiental, apuntó la diputada Araceli Saucedo Reyes, coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXIV Legislatura del Congreso del Estado.

La diputada por el

Distrito de Pátzcuaro lamentó que para el próximo año, la federación pretenda mantener su política restrictiva y de castigo a la protección del medio ambiente, disminuyendo en cerca de cuatro mil millones de pesos, los de por sí pocos recursos que se venían destinando a este asunto.

«Nos queda claro que la actual administración no aprende con la experiencia, porque ya en este 2019 vimos los problemas que se generaron por el castigo presupuestal que se impuso en materia ambiental y que entorpecieron la capacidad de acción del Estado Mexicano frente a situaciones de contingencia».

Como ejemplos, Araceli Saucedo Reyes recordó la materia tardía en que las autoridades reaccionaron para contrarrestar el cúmulo de incendios forestales que se registraron en México, así como la lenta operación en el problema del sargazo.

«La decisión por restringir recursos al medio ambiente, es negar la posibilidad de futuro para todos, de nada nos sirven las dádivas mensuales que son paliativos si el

futuro está en riesgo, si lo principal para vivir que es la naturaleza, se colapsa aún más».

Araceli Saucedo Reyes agregó que en el rubro de tecnologías y combustibles más limpios, la federación decide también por el recorte, en este caso de 147.9 millones de pesos, contraviniendo con ello sus responsabilidades normativas y los compromisos asumidos internacionalmente por el país para combatir el cambio climático.



Coordinación para garantizar seguridad en fiestas patrias, pide Fermín Bernabé

*Llama a fortalecer coordinación entre gobiernos federal, estatal y municipales en materia de seguridad

*Garantizar blindaje de las y los michoacanos durante celebraciones patrias, una prioridad

Morelia, Michoacán, 13 de septiembre de 2019.- A garantizar el blindaje de las y los michoacanos durante las fiestas patrias a realizarse este 15 y 16 de septiembre, con motivo de la Independencia de México, llamó el diputado local por Morena, Fermín Bernabé Bahena, quien resaltó la importancia de que exista una permanente coordinación en materia de seguridad entre los gobiernos federal, estatal y municipal.

El diputado local por el Distrito 10 subrayó que en estas fiestas patrias la seguridad de la ciudadanía debe ser una prioridad, por lo cual justificó que en algunos municipios de Michoacán se hayan establecido limitantes en las celebraciones próximas a realizarse.

«En estas fiestas patrias será importante que exista una permanente coordinación entre los diferentes órdenes de gobierno, a fin de que la seguridad de la ciudadanía esté garantizada a lo largo y ancho de la entidad», enfatizó el legislador de extracción morenista.

Dijo que como representante de la Cuarta Transformación en el Poder Legislativo, seguirá

coadyuvando en el fortalecimiento de la seguridad en Michoacán, tal y como se vio reflejado con la armonización operativa de la Guardia Nacional.

«Como un diputado comprometido con el bienestar de las y los michoacanos, buscaré legislar en pro del fortalecimiento del blindaje de la integridad de la ciudadanía», agregó.

En conclusión, el diputado Bernabé Bahena emitió un respetuoso llamado a las autoridades encargadas de la seguridad de las y los michoacanos durante las fiestas patrias que están en puerta, a fin de que no exista cabida a contingencias que pudiesen alterar la tranquilidad de la ciudadanía.



Gobierno Municipal a través de la dirección del Deporte y la jefatura de Tenencia de San Miguel invitan a la Gran Carrera Atlética de 5 y 10 km. Mayores Informes en la Unidad Deportiva de Maravatio.

8ª CARRERA ATLETICA

\$36,900 A REPARTIR

5-10 SAN MIGUEL

29 SEPTIEMBRE 2019

INSCRIPCIONES

FORANJOS \$150

LOCALES \$100

SALIDA

DESDE LAS 6:00 AM EN SAN MIGUEL, CARRERA TERRESTRE, TIEN

MAP, DALANZO, Corona, UCLM, AFOMOS, MARAVATIO, LARISSA DILIGADO, JESUS

RETOS SEDRUA CAPACITA A PRODUCTORES

Buscan mejorar los precios del mango

EL VALOR DEL FRUTO SE DEPRECIA UN 84% EN UNA SEMANA; 'MERCADO SE DEBE MANTENER AL ALZA'

MARICRUZ RIOS,
La Voz de Michoacán

La Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua) en Michoacán buscará mejorar la cadena productiva del mango en el estado para el 2020. Rubén Medina Niño, titular de la dependencia en la entidad, comentó que a pesar de que año con año la producción de este fruto se incrementa de manera sostenida, la remuneración económica que se percibe no es la idónea al reconocer el precio con el que se comercializa es muy bajo.

En este sentido, es de destacar que esta última temporada el mango michoacano comenzó vendiéndose a pie de huerta a 16 pesos, para luego precipitarse su precio a 2.50 pesos por kilo, lo que significa una depreciación del 84 por ciento en cuestión de semanas, impacto que también llega al producto que se exporta.

"Michoacán no tiene problemas para incrementar la producción del mango todos los años, puesto que los productores han sabido demostrar que pueden aumentar el rendimiento por hectárea", apuntó Rubén Medina Niño, quien agregó que, por ello, la meta que tienen como gobierno es dar acompañamiento al sector para que el precio con el que comercializan el fruto, tanto en el mercado nacional como en el internacional, sea más efectivo. El funcionario reconoció que esta situación es el "talón de Aquiles" del sector.

En este sentido, comentó que buscarán un acercamiento con el Sistema Producto de Mango en Michoacán para conocer los mecanismos que están utilizando para la exportación del producto, para posteriormente brindarles una consultoría para que mejoren los procesos.

Está en su mejor momento

Con respecto al ciclo anterior 2018, aumentó un 10 por ciento la producción estatal del mango.

150mil
TONELADAS

se produjeron en el último ciclo agrícola

90mil
TONELADAS

fueron para venta en mercados extranjeros

60%
PRODUCCIÓN

de mango se exportó al extranjero

48%
MANGO

michoacano se destinó a EUA



MANGUEROS DEL ESTADO MANTIENEN ALTAS EXPECTATIVAS EN MEJORAR LA PRODUCCIÓN Y PRECIO DEL FRUTO.

"Los productores de mango en la entidad tienen una gran oportunidad de mercado, pero para poder potenciar su capacidad de producción y de exportación es necesaria la capacitación", apuntó.

Ante ello, el funcionario público reconoció que a pesar de que el estado tiene una gran capacidad de producción y exportación de mango, de acuerdo con los datos del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), se tiene que hacer un desglose para saber cuánto realmente es producto local, y es que Rubén Medina aclaró que de un 100 por ciento que se factura en la entidad para transportar a otros países, aproximadamente el 40 por ciento es fruta proveniente de otras entidades como Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Na-

yarit y Sinaloa.

Sin embargo, aseguró que aunque Michoacán facture para otros estados no lo concidera como una competencia, "finalmente es una alianza de trabajo y lo que se demuestra, es que la entidad tiene la capacidad de exportar más mango local, sólo falta mejorar los mecanismos y buscar la manera de que los precios sean más competitivos".

Récord en Producción

El Sistema Producto Mango en Michoacán reportó que el ciclo de producción, a principios de agosto, cerró con un incremento promedio del 10% al concluir con una cosecha de 150 mil toneladas; ante ello, el presidente del organismo en el estado, Xavier Chávez, detalló que el 60% del producto se logró comercia-

lizar en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, dejando como resultado una derrama económica por el orden de los 750 millones de pesos, que resultó un tanto insuficiente ante la marcada caída del precio al pie de huerta.

Xavier Chávez comentó que a pesar de que se incrementó el volumen de producción, lamentablemente el resultado de la derrama económica no fue la esperada, y lo que ocurrió es que, debido al comportamiento de los mercados nacionales e internacionales -oferta y demanda-, "iniciamos el ciclo vendiendo el kilo de mango a 16 pesos y al cierre del mismo, lo comercializamos en 2.50 pesos", lo que significa que el producto se depreció en un 84 por ciento durante esta misma temporada.



BOSCO DE LA VEGA VALLADOLID

'Gasto será rudo, con el campo'

NOTIMEX

Ciudad de México.- El presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid, acusó al gobierno federal de "darle la espalda" a los productores agrícolas, al reducir 29 por ciento en la propuesta del presupuesto de 2020.

En entrevista con Notimex, el dirigente sostuvo que el campo está "recibiendo un maltrato y una rudeza innecesaria" al proponer un gasto de 46 mil 253 millones de pesos para ejercer a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

Ese monto -incluido en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF)- significa una baja de casi 20 mil millones de pesos en relación con los 65 mil 434 millones de pesos aprobados para este 2019.

"Nuestra membresía (socios) no entiende cómo pudieron desprender a la agricultura comercial de este país", reiteró De la Vega Valladolid, al acentuar que este sector creció 3.6 por ciento durante el primer semestre del año.

En ese periodo, indicó, la balanza agropecuaria y agroindustrial registró un superávit de más de seis mil millones de dólares y es superior en 28.4 por ciento.

También se obtuvieron 19 mil millones de dólares en exportaciones, lo que representó un alza de 6.1 por ciento con respecto a igual periodo de 2018. Esto fue el valor más alto reportado en 27 años, según datos de la Sader.

Esta situación es más compleja con el pronto cierre de las representaciones comerciales en Canadá, China, Bélgica, Francia, Japón y Uruguay y la clausura de las oficinas en Singapur, Emiratos Árabes, China y Canadá.

Sandra Soraya Castro |
MORELIA

«NADA QUE TEMER»: SILVANO

Por violencia, en riesgo la exportación aguacatera

Autoridades norteamericanas amagaron con dejar de exportar aguacate michoacano si no se frena la violencia e inseguridad que se vive. La alerta, fue hecha luego de que un agente del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos fue despojado con violencia del vehículo en el que se transportaba en el municipio de Ziracuaretiro.

Sobre el tema, el gobernador del estado, Silvano Aureoles hizo votos por que la advertencia no se haga efectiva y dijo que revisará con detalle el protocolo de la alerta enviada a fin de conocer sus alcances.

«Seguramente en estos días nos reuniremos con los compañeros de la APEAM y demás agrupaciones para trazar la ruta, pero no veo que esté en riesgo la exportación del aguacate», aseguró.

En entrevista explicó que se revisará los requerimientos que tienen que cumplirse, así como las razones o criterios aplicados en la toma de esta determinación y «le daremos en tratamiento correspondiente».

Silvano Aureoles afirmó que el fenómeno de inseguridad no es exclusivo de Michoacán sino también de Estados Unidos como país, pero insistió en que la alerta será revisada con cuidado y minuciosidad.

Cabe hacer mención que la alerta emitida por los Estados Unidos

» Gobierno de EU exige garantías para sus técnicos sanitarios en Michoacán



CAMBIO

Considera Silvano Aureoles que no hay riesgo de que EU suspenda exportación de aguacate

señala que, si no existen garantías de seguridad para los 58 técnicos encargados de verificar la sanidad de los huertos michoaca-

nos, el programa de exportación de aguacate podría suspenderse.

La alerta hecha por el Departamento de Agricultura (USDA,

por sus siglas en inglés) se enfoca en 38 municipios michoacanos dedicados a la producción de aguacate.

De manera especial, se señala a Ziracuaretiro y Uruapan, donde la violencia ha escalado en las últimas semanas.

■ DÉFICIT ■ NO HABRÁ ARCOS DETECTORES DE METAL

Preparado, operativo patrio

HARÁN DESPLIEGUE DE ELEMENTOS PARA BRINDAR SEGURIDAD DURANTE LAS FIESTAS

ROGELIO ARELLANO,

Corresponsal La Voz de Michoacán.

Uruapan, Mich.- Mediante un despliegue de policías y cuerpos de auxilio pocas veces diseñado, autoridades municipales se declararon listas para brindar seguridad durante el desarrollo de la noche del Grito y el desfile del 16 de septiembre, operativo en que participarán cientos de elementos de las fuerzas federales, estatales y municipales, así como de corporaciones de auxilio.

Por falta de recursos no se instalarán arcos detectores de metales en calles aledañas o de acceso al Centro Histórico de la Perla del Cupatitzio, pero por lo demás se ha organizado la operación de filtros de acceso, re-

corridos por calles aledañas y presencia pie-tierra de los uniformados para los festejos patrios.

Participarán elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), incluidos Policía Militar, además de la Policía Federal, Policía Michoacán y Municipal, así como elementos de la Fiscalía Regional y del Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control, Coordinación (C5), además de

Protección, Civil, Cruz Roja y otras corporaciones de auxilio, todos bajo la coordinación de la Guardia Nacional.

Para la coordinación y el monitoreo de las acciones, se instaló, en un lugar no precisado, un Centro de Mando, y a

partir de este jueves por la noche se ajustaron los últimos detalles aprovechando el desarrollo de diversos eventos patrios que generaron una concentración importante de personas.

10

CALLES

cerrarán para el Grito



EN EL MUNICIPIO DE URUAPAN SE REALIZAN DIVERSAS ACTIVIDADES DURANTE TODO EL MES DE SEPTIEMBRE.


EN DEBATE

Patriotero

REAL ACADEMIA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Patriotero: adjetivo utilizado para quien alardea excesiva e inoportunamente de patriotismo. Coloquialmente se ha convertido en una forma irónica para denominar a los falsos patriotas, que pretenden enmascarar como algo bueno lo malo.

Patriota

REAL ACADEMIA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

Patriota: Concepto que alude a la persona que tiene amor por su país y procura el bien común, en todos los ámbitos que esto implica.

PATRIOTAS O PATRIOTEROS



JORGE TRASLOSHEROS,
PERIODISTA

"Implica la manipulación de los sentimientos patrios, con la intención de dominar a la sociedad por la enajenación de sus legítimas demandas. Es un discurso que exalta las emociones en detrimento de las razones. El patriotismo es, ante todo, una perorata autoritaria pues convierte a las personas que disienten en enemigos "del auténtico pueblo", por lo que deben ser calladas, mediatizadas e, incluso, destruidas por muerte civil o efectiva. El patriotismo es manipulador, irracional y narcisista"

"Es una de las máximas virtudes cívicas sin la cual es difícil sostener la solidaridad social. Su raíz es el amor a la tierra de nuestros padres, a cuanto significa nuestra historia en su gran diversidad. Implica el respeto a nuestras tradiciones, para poder asimilar las buenas novedades que nos permitan ser una mejor sociedad"



JULIÁN Y MA ISABEL MATUTE
EN SU LIBRO EL PERFIL DEL MEXICANO

"Se trata de un estilo educativo en el que se le fomenta lo patriótico a base de fechas festivas, creándole en medio de su terrible complejo de inferioridad, un sentido de superioridad que no tiene base ni apoyo y que claro está se refugia en el único sostén que tiene el machismo: "soy muy mexicano", "como México no hay dos" y a ver si hay alguien que le diga lo contrario. Este patriotismo no tiene base ni contenido, está en el aire y por él son capaces de cometer asesinatos o provocar enfrentamientos sangrientos"

"Ser patriota no es algo que esté fuertemente ligado a nuestras raíces históricas, sino que sólo responde a los manejos demagógicos que han hecho los gobernantes con el pueblo, a base de inducir una educación basada en héroes y fiestas nacionales"



MAURICIO BARES,
AUTOR DEL LIBRO YA NO QUIERO SER MEXICANO (EDITORIAL NULA)

"Y todos estos gritos patrióticos de un día, y banderitas y trompetillas. Este mes no me cae nada bien. Todos los países son nacionalistas y tienen sus fiestas, pero los que son más patrioteros, más nacionalistas, son los que viven peor. En un país justo no se hallan banderas por todos lados y menos banderotas"

MA. ELENA ÁLVAREZ DE VICENCIO,
ACADÉMICA

"Contamos con un incomparable legado histórico y cultural construido a lo largo de siglos, nuestra patria ha sido cuna de artistas y creadores en todos los ámbitos y han destacado entre los mejores del mundo. La cultura es uno de los más grandes tesoros que tenemos los mexicanos. Si los mexicanos conocemos el gran patrimonio cultural que poseemos, si apreciamos y cuidamos esa riqueza cultural, surgirá en cada mexicano un auténtico patriotismo"

EDUCACIÓN ES UNA PRÁCTICA QUE SE DA EN ÁREAS ADMINISTRATIVAS

Denuncian venta de

AFIRMA MEXICANOS PRIMERO QUE ES ALGO MUY COMÚN TODAVÍA

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

En Michoacán persiste la venta de plazas educativas desde la parte sindical, las cuales pueden rebasar los 200 mil pesos según señalamientos que han existido sobre el tema. La denuncia puntual más reciente se vive en la Escuela Secundaria Federal Número 1 de Morelia, donde el delegado sindical de la CNTE es acusado de este hecho al realizar acciones fraudulentas para la venta de una plaza de intendencia que terminó incluso en otro municipio, pese a los acuerdos internos que abogan para que los centros de trabajo y su base trabajadora no pierdan el control de las mismas. Sobre este caso en específico, Mexicanos Primero exigió a las autoridades una investigación a fondo.

Héctor Salvador Cortés Olvera, intendente de la institución, expuso la denuncia de la irregularidad dada por parte de Víctor Leopoldo Guerrero, secretario general de la delegación, quien aparentemente mercó la plaza de intendencia. El tema no es nuevo, expone por su parte Mexicanos Primero, en voz de su titular en Michoacán, Erik Avilés, quien comenta que un hueco normativo ha permitido que esta práctica persista a pesar de las múltiples reformas; de hecho, señala que esta problemática es relativamente común en planteles de educación básica.

Es importante señalar que a pesar de la Reforma Educativa de la pasada administración federal, que estableció el concurso de plazas para que accedan a ellas las personas más capaces, lo hizo únicamente para el servicio docente por lo que plazas administrativas, intendencia y de apoyo educativo continuaron bajo el mismo esquema.

En entrevista con esta casa editorial, el trabajador expuso que, de acuerdo con los procedimientos en cada centro de trabajo, por antigüedad y por cumplir todos los requisitos previos, el quejoso tenía el derecho a proponer a una persona en la plaza vacante de intendencia a quien cumpliera con el perfil, como se estilaba en este tipo de cambios. Sin embargo, cuando quiso ejercer esta prerrogativa se encontró con que la plaza ya había sido ocupada sin que se siguiera el protocolo.

De Morelia hasta San Agustín del Maíz

"Una compañera de intendencia se jubiló y realizó la solicitud ante el Comité Delegacional Sindical que se le apoyara

La intención no es perjudicar a nadie, sólo es exponer que hay irregularidades cometidas desde la delegación sindical y que ha avalado la autoridad

Héctor S. Cortés,
AFECTADO

Hay procesos que han estado empañados por los rumores y pruebas que han llegado a ser del dominio público, como las etapas de jubilación

Erik Avilés,
MEXICANOS PRIMERO MICHOACÁN



para que la propuesta de ocupar la vacante fuera para su hijo, Juan Alfredo Flores García, tema que ocurrió con normalidad", relató sobre cómo inició el proceso con la mencionada plaza.

Sin embargo, para el mes de octubre del año anterior, Arturo Flores dejó de asistir a su centro de trabajo, sin especificar razones y dejando toda su carga laboral en el resto del personal; el entrevistado señala que incluso dialogó con él, y fue que le comentó que ya no volvería a la Escuela Secundaria, asimismo, que el delegado sindical, Víctor Leopoldo Guerrero, le había solicitado su renuncia, expuso el afectado.

Ante la liberación del espacio, "el Comité Delegacional Sindical debió boletinar la disponibilidad de la plaza a concursar, en términos de lo que se hace al presentarse la vacante, pero

Victor Leopoldo no lo hizo; por ello dirigió un oficio para que se realizara el procedimiento de acuerdo con los estatutos", continuó.

El denunciante subrayó que tras estas irregularidades hubo una asamblea donde se realizaron los planteamientos de la posible irregularidad, los cuales la autoridad delegacional negó por completo, pese a la evidente opacidad en la disposición de la plaza y no apearse a los acuerdos gremiales.

"Me di a la tarea de investigar, porque al poco tiempo llegó un cheque a la secundaria de una persona que no trabaja ahí, Cintia Guzmán de la Cruz; a partir de ese momento sospechamos de la posibilidad de que la plaza ya había sido asignada", pese a que anteriormente el Comité había negado manejos fuera irregulares.

Detalló que, en efecto, la clave

1606/S01807/100055 de la plaza de intendencia fue localizada en San Agustín del Maíz, una población de Copándaro de Galeana, "no tengo idea del tiempo que ya lleva asignada, pero si cumple poco más de seis meses parece que no hay posibilidad de solución".

Sobre el tema, señaló que en estos casos es posible que hubiera un acuerdo entre la persona que renunció al puesto y el delegado sindical. "Más tarde busqué a la madre de Juan Alfredo Flores García, le cuestioné por qué aceptó la renuncia de su hijo y la entrega de la plaza".

Indicó que tiene la idea de que la plaza fue entregada bajo ese mecanismo de acuerdo mutuo, algo que no sería raro, pero el dinero al final no fue entregado a Arturo Flores ni su madre jubilada que le dejó la

plaza; "me parece que al final de la plaza no llegó a ellos, por lo que se estableció una impugnación sobre la asignación de la misma".

Expuso que, tras la visita a dichos funcionarios, desde José Luis Itana, director de Secundarias Secretarías, y el subsecretario H. Ayala Morales, en lugar de apoyar invitaron a desistir en la denuncia lo complejo del tema. "El subsecretario me pidió que dejara el tema por complicado que se volvería y las cosas que tendría que dar".

Reiteró que espera que la denuncia llegue finalmente al secretario de Educación (SEE), Alberto Frutis Solís, quien no ha podido localizarla hasta la fecha, "la intención es que él sepa el caso, particularmente porque son irregularidades en las que se da va desde las autoridades".

AS E INTENDENCIA

plaza

■ Irregularidades

Pese a que hay protocolos para otorgar las plazas, estos no se cumplen.

200

MIL

pesos llega a costar una plaza en la SEE

70

MIL

trabajadores de la educación, en el estado

32

MIL

docentes, con plaza estatal

6

MESES

tienen para aclarar irregularidades

ARTE: ALEXIA OHACÓN, LA VOZ DE MICHOACÁN

pago
r eso
re la

eren-
Quin-
de la
éctor
rlo lo
a por
tario
or lo
vuel-

uncia
Edu-
lís, a
sta la
a del
i irre-
lidez

Autoridades deben frenar el fenómeno: Mexicanos Primero

Para Erik Avilés Martínez, presidente de Mexicanos Primero Michoacán, este fenómeno de manera general lacera profundamente el derecho a aprender, ya que permite que alguien sin vocación, con una visión transaccional y utilitarista de lo que significa ser un trabajador de la educación, arribe y se ostente como tal durante 30 o 40 años, cobrando un salario para el cual ni posee el perfil ni la conciencia necesaria.

Detalló que de manera específica el fenómeno es más común en secundarias y primarias, especialmente en lo que se refiere a personal de apoyo a la educación y a plazas de sostenimiento estatal; "de no ponerse un alto, de no revisarse a fondo habría un problema, la federalización de la nómina magisterial podría darse con vicios de origen".

| ANUNCIO | YA SE ESTÁN HACIENDO INVESTIGACIONES

CEDH va por acosadores

EL OMBUDSMAN INFORMÓ QUE YA SE REVISAN CASOS DE LA UNIVERSIDAD

ARTURO MOLINA,
La Voz de Michoacán

Debido a la presencia de casos de acoso, abuso y otras violaciones a los derechos humanos de los estudiantes, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos ya inició una investigación especial en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

El titular de la CEDH, Víctor Manuel Serrato Lozano, reveló que luego de que se diera a conocer por medio de videos el abuso a una estudiante por parte de su profesor, se elaborará un informe especial sobre la condición que guarda esta conducta en la máxima casa de estudios de Michoacán.

No es el único caso, ya que, a decir del ombudsman, así como el caso de la joven que denunció, debe de haber estudiantes en esta

| No es no...

Algo primordial que un acosador no entiende es que la palabra "no" tiene el significado más literal de todos.

3

CASOS

de acoso a mujeres estudiantes

50

MIL

estudiantes acuden a la Michoacana

4

FACULTADES

de la UMSNH han sido mencionadas

5

DÍAS

de la denuncia contra el profesor

condición no sólo en la Facultad de Derecho, sino en todos los planteles educativos, facultades y dependencias de la Universidad Michoacana.

En entrevista con medios de comunicación, Serrato Lozano manifestó que luego de enviar recomendaciones a la Universidad Michoacana y que iniciaron las investigaciones en contra del profesor acusado de acoso sexual, se dio visto bueno a generar este estudio que permita identificar cuáles son los principales polos de acoso sexual en la Universidad Michoacana.

No se escapan las facultades de mayor prestigio: Medicina, Ingeniería Mecánica, Contabilidad y Derecho, son las que explicó el ombudsman estatal que estarían ya siendo revisadas por

las autoridades.

"En este caso también tenemos una investigación contra el profesor, sabemos que la Universidad tomó cartas en el asunto. Personal de la Visitaduría de Morelia ha realizado diligencias, ya la alumna presentó una denuncia formal y nosotros vamos a continuar el expediente y le vamos a otorgar el plazo a las autoridades para que el profesor acusado presente sus pruebas y argumente lo que él considere", manifestó el ombudsman del estado.

Explicó que se buscará que en la medida de lo posible se confirmen comités de estudiantes junto con visitadores de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos para facilitar que las alumnas y alumnos tengan

un fácil acceso a la herramienta de la denuncia para defenderse de los profesores acosadores.

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, a través del rector Raúl Cárdenas, reveló esta misma semana que se tenían al menos 3 casos de acoso detectados y denunciados en la máxima casa de estudios, ante lo cual ya se estaría turnando a las autoridades internas para proceder en contra de los presuntos acosadores.

"También estamos conscientes de que este caso no es el único. Al parecer hay una situación delicada de acoso no sólo al interior de la Facultad de Derecho, sino de la Universidad Michoacana, de manera que es muy probable que la Comisión realice un informe especial

sobre la situación en la relación de profesores y alumnado de la Universidad Michoacana. Dicen que en la Facultad de Ingeniería, Contabilidad, Medicina", destacó Serrato Lozano.

Una de las condiciones que preocupan a la Comisión es la posible revictimización de las víctimas de acoso, como en el caso de la estudiante que puso su denuncia a través de medios de comunicación estatales.

La Comisión advirtió que tanto el hostigamiento como el acoso sexual son conductas que, además de constituir un delito, transgreden la dignidad y bienestar personal, familiar, académico y laboral de quienes lo sufren; además de que vulneran el derecho de las mujeres a convivir en espacios libres de violencia de género.

Estas conductas se traducen en lenguaje denigrante, insinuaciones, invitaciones, favores o propuestas a citas o encuentros de carácter sexual, así como señales sexualmente sugerentes, hasta el contacto físico sugestivo o de naturaleza sexual.

Sin denuncias

Desafortunadamente, el acoso y hostigamiento sexual es muy poco denunciado.



■ 'Músculo educativo'

El FESEMSS aglutina gran parte de los gremios educativos del estado; suman fuerzas cuando en alguna de las instituciones se incumple con los pagos o hay irregularidades.

175mil

ESTUDIANTES
en educación
media superior

134mil

ESTUDIANTES
hay en el
sector público

40mil

ALUMNOS
hay en el
sector privado

112mil

ALUMNOS
en el Bachillerato
General

49mil

ALUMNOS
en el Bachillerato
Tecnológico

11mil

ALUMNOS
en profesional
técnico bachiller

■ PROTOCOLO ■ ARMANDO GARCÍA LEAL ASUME EL CARGO

FESEMSS tiene nuevo líder

REQUIEREN 700 MDP PARA CUMPLIR CON COMPROMISOS DE FIN DE AÑO, SEÑALAN

Queremos que en todo momento existan el diálogo y la apertura. Soy un promotor del diálogo, creemos en él para lograr acuerdos y no tener que afectar a terceros

Armando García Leal, NUEVO RESIDENTE COLEGIADO DEL FESEMSS

de apoyar a los jóvenes que se están educando, "pero se requiere de igual forma disponibilidad del gobierno del estado para el diálogo".

Detalló que ya tuvo un acercamiento previo con autoridades, por lo cual esperan que a la brevedad se establezcan las mesas de trabajo con el gobierno estatal. Asimismo, detalló que hay un emplazamiento a huelga de la Universidad Tecnológica de Morelia por el adeudo desde el año pasado de prestaciones que no se han pagado.

A manera de contexto, hay que señalar que el relevo en la presidencia colegiada del FESEMSS se da en medio del conflicto del dirigente del gremio de la UTM, Gerardo Bolaños con la rectora Minerva Bautista Gómez al arribo del año anterior de la funcionaria.

Desde el inicio hubo desencuentros con la funcionaria en tanto ella afirmaba que el líder buscaba continuar con el control de la institución y seguir con las canonjías para el Comité Ejecutivo del gremio, en contra parte el líder sindical, la acusaba de llevar su grupo político a la UTM y de colocar gente sin perfil en la dirección de carreras.

El conflicto derivó en dos amplios paros de actividades donde incluso se pusieron en riesgo dos cuatrimestres del anterior ciclo escolar, lo cual de acuerdo a la versión de la autoridad tuvo su impacto en la matrícula.

La rectora recibió el apoyo del gobierno estatal y al finalizar el cuatrimestre anterior se llegó a un acuerdo político de acuerdo con la versión de la autoridad en torno a que el dirigente elegía estudiar un posgrado de acuerdo con una cláusula del Contrato Colectivo de Trabajo y se separaba de las funciones sindicales, por lo que tras más de una década como líder del gremio de la UTM ahora se separa de la vida sindical y por consecuencia del Frente Estatal.

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

El Frente Estatal de Sindicatos de Educación Media Superior y Superior (FESEMSS) eligió un nuevo representante ante la salida de Gerardo Bolaños Jiménez. Ayer, en un acto protocolario, fue nombrado Armando García Leal, y en este marco, señalaron gremios que se requieren 700 millones de pesos para cumplir compromisos de fin de año.

Ayer, en el Teatro Universitario José Rubén Romero, las representaciones del FESEMSS se reunieron para elegir a un nuevo liderazgo de la organización frentista, esto ante la salida de Gerardo Bolaños, que se separa de su cargo como líder del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Tecnológica de Morelia.

En entrevista, expuso que los pendientes que se tienen que abordar son los de fin de año, "como sabemos, el gobierno del estado atraviesa por una cuestión económica complicada, por lo regular a partir de los meses de septiembre y octubre ya comienza con la falta de pago de quincenas, ya no sólo de prestaciones sindicales, sino también de los salarios".

Detalló que la prioridad también es establecer una agenda y que el gobernador Silvano Aureoles Conejo los reciba para llegar al diálogo y no afectar a terceros con movilizaciones, "queremos que en todo momento existan el diálogo y la apertura con el gobierno, que se nos hable con claridad para que haya buenos acuerdos para poder cerrar el año de manera correcta".

Reiteró que el monto que se requiere para cerrar el año en



ARMANDO GARCÍA HABLÓ SOBRE LOS PENDIENTES QUE SE TIENEN PARA FIN DE AÑO CON LOS SINDICATOS EDUCATIVOS

educación media superior y superior son 700 millones de pesos, sin tomar en cuenta a la Universidad Michoacana, "porque allá son montos muy grandes".

"Lo que requiere el gobierno del estado es esa cantidad para poder cerrar con los subsistemas que tienen presupuesto del estado, de igual forma con las

que reciben recursos federales ahora también hay dificultades como el Icatmi, CECyTEM y Conalep", dijo.

Explicó que con el financiamiento federal a principios de año se retiró la prestación del aguinaldo y no se ha tenido una respuesta ni una solución, por lo que "seguramente nos tocará

estar en la Ciudad de México realizando presión para liberar el pago ahorita hasta el momento no".

En torno a la relación con el gobierno del estado, dijo que él es promotor de diálogo y la negociación pacífica para no afectar a los estudiantes, y que como Michoacanos la prioridad es la parte

■ QUEJA ■ HACEN LLAMADO A AMLO PARA REVERTIR RECORTES

Alzan la voz por austeridad

ACADÉMICOS DEL COLMICH SEÑALAN AFECTACIONES POR REDUCCIÓN PLAZAS

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

Ante los recortes a los centros de investigación, como las recientes medidas de reducción de plazas aplicadas en el Colmich, derivadas del memorándum firmado por el presidente de la República, 49 académicos de El Colegio de Michoacán piden revertir la medida que tiene profundas afectaciones a la estructura de la institución.

Los miembros de la Asociación del Personal Académico de El Colegio de Michoacán, A.C., se pronunciaron ayer en una carta dirigida al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, la Cámara de Diputados, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a la Dirección General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

El memorándum, señalaron los académicos, ordena a toda la administración pública federal implementar un conjunto de medidas de austeridad y una reducción porcentual en sus plazas de mandos medios, se ha traducido en la desaparición de dos jefaturas de apoyo que son Biblioteca y Difusión, de igual manera se elimina una jefatura administrativa de Recursos Humanos del organigrama institucional.

Los académicos subrayaron que si bien la medida aplicada a secretarías de Estado puede impactar, la desaparición de jefaturas de departamento puede implicar un ahorro de recursos públicos, "lo cierto es que en instituciones con una responsabilidad académica y social, a través de la investigación y de la educación de calidad, cómo el Colmich hay una ruda afectación a la funcionalidad de su estructura".

Los académicos indicaron que preocupa que las modificaciones realizadas en la estructura del Colmich y de otros centros públicos de investigación del CONACYT impliquen al mismo tiempo un estrechamiento de los márgenes en los que se realizan sus labores, un escenario de incertidumbre respecto a la fuentes de trabajo y un horizonte complejo para alcanzar las metas y los objetivos institucionales.

■ Buscan mejora educativa

El Colegio de Michoacán se suma a los reclamos por las reducciones presupuestales que terminan afectado la calidad académica de las instituciones.

| | | | | |
|---|--|------------------------------------|-------------------------------|--------------------------------|
| 49 | 56 | 660 | 9 | 6 |
| INVESTIGADORES | INVESTIGADORES | EGRESADOS | PROGRAMAS | PROGRAMAS |
| firmaron la carta abierta la presidente | del Colmich, en Sistema Nacional de Investigadores | del Colmich en toda su trayectoria | de maestría ofrece el Colmich | de doctorado ofrece el Colmich |



LAS MEDIDAS DE AUSTERIDAD DEL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR HAN IMPACTADO NEGATIVAMENTE EN DIVERSOS RUBROS EDUCATIVOS, SEÑALAN ACADÉMICOS.

"Somos sensibles a los cambios que requiere el país y hacemos votos para que la Presidencia de la República, la Cámara de Diputados, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología reconsideren las medidas tomadas y se percaten de que los cambios impulsados en las dependencias del gobierno federal tienen efectos muy disímiles".

La comunidad de investigadores destacó el papel de la institución que a pesar de ser un centro público de investigación

de tamaño reducido y de disponer de un presupuesto básico, el Colmich se ha distinguido, desde su fundación en 1979, por realizar aportes sustanciales a la comunidad científica nacional e internacional y por gestar la primera experiencia exitosa de descentralización de estudios de posgrado en ciencias sociales y humanidades, características que le han valido el reconocimiento de sus pares institucionales y de las comunidades académicas con las que se encuentra vinculado.

Detallaron que la actividad ininterrumpida de sus centros de

estudios, programas de posgrado (maestrías y doctorados), laboratorios y observatorios se ubican entre los más destacados de México y América Latina, atendiendo temáticas como la migración, las sociedades rurales, las culturas indígenas presentes e históricas, y la protección del patrimonio cultural.

De igual forma que el trabajo realizado por sus académicos ha dado visibilidad a las regiones interiores del país, y a su contribución a la historia nacional, recalca, y que el personal académico se distingue por tener una

representación importante en el Sistema Nacional de Investigadores, publicar en revistas científicas y editoriales prestigiadas de México y el extranjero, y encabezar proyectos de investigación que coadyuvan en la resolución de los problemas nacionales.

El conjunto de académicos avaló las medidas que buscan eliminar la corrupción y los excesos en la administración pública y reconocieron las acciones para resolver los problemas que afectan a la sociedad mexicana, pidieron reconsiderar la profunda afectación a la vida institucional.

■ AMAGO ■ POR VIOLENCIA PARARÍAN EXPORTACIÓN DE AGUACATE

Desestimán advertencias

REVIRA EL GOBIERNO ESTATAL, NIEGA RIESGO PARA PRODUCTORES Y QUE SE PUEDA PERDER EL VALIOSO INGRESO

ARTURO MOLINA,
La Voz de Michoacán

Hay amenaza

Miles de toneladas de aguacate podrían no ser exportadas si no se garantiza la seguridad, señala la APEAM

| | | | |
|---|---|--|---|
| 38 MUNICIPIOS se encuentran bajo alerta | 58 MUNICIPIOS michoacanos pro- ducen aguacate | 3 MUNICIPIOS aguacateros tienen guardias rurales | 82.9% PRODUCCIÓN nacional del 'oro verde' es del estado |
|---|---|--|---|

Ante el riesgo de que se suspendan las exportaciones de aguacate a los Estados Unidos por los problemas de inseguridad en el estado de Michoacán y su región aguacatera, el gobierno del estado ha revirado; niegan que exista el riesgo para la actividad, así como de que se pierda este valioso ingreso.

Fue luego de que medios nacionales publicaran en sus portadas la advertencia del gobierno estadounidense, que el gobernador Silvano Aureoles Conejo señaló que estarían trabajando de cerca con representantes de la Asociación de Productores y Empacadores de Aguacate de Michoacán (APEAM) para garantizar las condiciones de la actividad económica.

En los últimos meses, la región de Uruapan y los municipios que producen la mayor cantidad de "oro verde" para su exportación a los Estados Unidos han denunciado una importante crisis de inseguridad por la presencia de grupos armados que se disputan el control territorial.

Apenas esta semana, un agente del Departamento de Agricultura de los Estados Unidos (USDA) fue interceptado en el municipio de Ziracuaretiro por un comando armado que lo despojó de su camioneta y de sus pertenencias. Si bien las autoridades estatales actuaron de manera inmediata, el amago del gobierno estadounidense fue certero por las condiciones de inseguridad que prevalecen en el estado.

Al respecto, el gobernador Aureoles Conejo desestimó estos señalamientos y sumó que el tema de la violencia no es un asunto privativo del estado de Michoacán, sino que se encuentra presente en prácticamente todos los estados del país.

"Vamos a desarrollar esta alerta para ver los alcances y seguramente estaremos con los compañeros de APEAM, pero yo no veo que esté en riesgo la exportación del aguacate michoacano. Lo vamos a revisar con detalle que lo que hay que cumplir es ver las razones y criterios para ello y le daremos el tratamiento necesario. El fenómeno de la inseguridad no solamente lo tenemos nosotros, también lo tienen ellos", manifestó el mandatario michoacano.

Aseguró que el foco de alerta para las autoridades federales debido a un percance que habría sufrido un inspector sanitario en la región de Uruapan en fechas recientes. No obstante, que apuntó que no existen condiciones como para suspender la actividad econó-

mica que se encuentra como la más reductible en la entidad.

"Seguramente se prende el foco por los hechos relacionados con un ingeniero que trabajaba de inspector para el Departamento de Control pero lo vamos a revisar con mucho cuidado, no abundo pero lo voy a trabajar muy de cerca", explicó.

Actualmente la USDA mantiene desplegado de manera permanente un equipo técnico de 80 especialistas, quienes tienen la responsabilidad de supervisar las huertas y empaques, así como las normas fitosanitarias para cumplimen-

tar las órdenes de exportación. Hasta el momento no se han cancelado los viajes al país vecino del norte.

El presidente de Asociación de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM), Gabriel Villaseñor Zurita, reconoció esta semana que el tema de la inseguridad en el estado podría afectar la exportación de aguacate a Estados Unidos. Antes de la alerta de ellos, de Estados Unidos, manifestaron que la situación de robo y atentados contra el personal de la USDA ha estado ocurriendo en los últimos meses,

principalmente en Ziracuaretiro y Uruapan, así como en otros doce municipios.

No obstante, el gobierno de Estados Unidos exigió al de Michoacán que informe sobre cuáles medidas se van a tomar para garantizar las condiciones de operatividad para la zona aguacatera del estado y para garantizar la integridad de los representantes estadounidenses que radican de manera permanente en la entidad.

Son un total de 38 municipios en el estado en donde se emitió la alerta de la USDA ante las condiciones de inseguridad. Entre los que destacan las demarcaciones de Ziracuaretiro, Uruapan, Los Reyes y los principales enclavados en la región.

No es la primera alerta por la inseguridad

Hace meses, uniones de aguacateros amenazaron a las autoridades con aumentar el costo del precio del aguacate debido al constante robo de unidades de camiones. En ese contexto, aseguraron que los recursos que se cargarán por kilogramo, serían para reponer las unidades perdidas por el crimen organizado.

El gobierno de Michoacán anunció acciones ante estas situaciones. A través de las áreas correspondientes se comprometió a "blindar" la producción de aguacate, mediante el establecimiento de protocolos de acompañamiento y seguridad en los embarques. El secretario de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua) en la entidad, Rubén Medina Niño, aseguró que ya se están entablado reuniones con las áreas de Seguridad Pública para resguardar la producción y los camiones de carga, principalmente hacia Estados Unidos, y de esta manera abatir cualquier posible riesgo de cancelación de los acuerdos comerciales con la vecina nación del norte.

Michoacán es el principal productor de aguacate en todo el país y el mayor exportador del conocido "oro verde". Actualmente concentra el 83 por ciento del total de aguacate producido en el país y es la única entidad que cuenta con certificación USDA para enviarlo a Estados Unidos. En este sentido, la APEAM reporta que las exportaciones han crecido un 6 por ciento en lo que va del presente año.



PRODUCTORES DE LA APEAM HAN SEÑALADO RIESGOS POR INSEGURIDAD; EL GOBIERNO NIEGA QUE LOS HAYA.



"Vamos a desarrollar esta alerta para ver los alcances y seguramente estaremos con los compañeros de APEAM, pero yo no veo que esté en riesgo la exportación del aguacate michoacano"

Silvano Aureoles Conejo, GOBERNADOR

PLAN SE INTEGRAN A PROGRAMA DE SEDRUA Sustentables, 1,000 hectáreas de lenteja

RESULTADOS EN OTROS CULTIVOS MOTIVAN A PRODUCTORES PARA UN CAMBIO DE VIDA EN EL CAMPO ESTATAL

JESSICA CHÁVEZ,
La Voz de Michoacán

Admirados por la evolución que han tenido los cultivos incorporados al programa de Agricultura Sustentable, productores y autoridades de los municipios de Coeneo y Huaniqueo, expresaron su interés de sumarse a esta primera etapa y han dispuesto de mil hectáreas para comenzar a trabajar en el programa.

La decisión es muy importante, toda vez que, a nivel nacional, Michoacán es el líder indiscutible en la producción de lenteja, con más de 7 mil 689 toneladas, de las 8 mil 931 que se obtienen en el país; es decir, nuestro Estado produce más del 86 por ciento, muy por debajo, le siguen Guanajuato y San Luis Potosí, de acuerdo a cifras del Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera 2018.

Los productores de lenteja reconocieron que este programa viene revolucionando al campo michoacano, y que está sentando un precedente histórico al arrojar resultados positivos en sólo dos meses, en cultivos de maíz, limón y zarzamora.

Rubén Medina Niño, titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario (Sedrua), dio a conocer que se reunió con Ma. Trinidad Vázquez Herrera y Ariel



EL PROGRAMA DE AGRICULTURA SUSTENTABLE HA DADO BUENOS RESULTADOS EN DIVERSOS CULTIVOS.

Trujillo Córdova, alcaldes de Huaniqueo y Coeneo, respectivamente; así como con comisariados ejidales y productores, encuentro que fue atestado por el subsecretario de Gobernación, Armando Hurtado Arévalo, para abordar el tema.

En dicha reunión, se habló de iniciar con el Programa de Agricultura Sustentable, en mil hectáreas de lenteja, para el próximo mes de octubre. Primero, se realizará un análisis de suelos y posteriormente se elaborará un producto especial para este cultivo.

Es importante destacar que, en cada hectárea del cultivo de lenteja, los productores invierten 9 mil pesos en insumos; el objetivo, es reducir el costo de producción, así como potenciar la producción

Buenos resultados

En el municipio de Sahuayo, ya se pudo constatar que, después de aplicar el "consorcio microbiano", del Programa de Agricultura Sustentable impulsado por la administración estatal, ya se logró duplicar la producción,

obteniendo hasta 5 elotes por milpa o planta.

Elaborado por académicos y científicos de la Universidad de Chapingo y del Instituto Politécnico Nacional, el uso del "consorcio microbiano" está impactando a mujeres y hombres del campo, motivándolos a seguir adelante, innovando y sentando un precedente histórico.

Los principales cambios que se observan en los cultivos son: plantas más fuertes, mejor color, mayor tamaño de hoja, elote y mazorca, detallaron.



ESTE DOMINGO HABRÁ FERIA DE ADOPCIÓN EN EL CECONEXPO.

Anuncian feria de adopción

Con el orgullo y el espíritu que nos representa como mexicanos, se realizará en la capital michoacana este 15 de septiembre el Festival Mexicano de la Adopción 2019, que tendrá como sede los jardines del Centro de Convenciones de Morelia (CECONEXPO).

Para este festival habrá una veintena de caninos desparasitados, esterilizados y vacunados en busca de un hogar, además de que se contará con expositores que ofrecerán accesorios, correas, camas, ropa, además de souvenirs perrunos.

Los asistentes que se den cita a partir de las 11:30 y hasta las 16:30 horas, tendrán la oportunidad de pasar un rato familiar, amigable y disfrutar el espectáculo de títeres "Cuentos Perrunos", presentado por la asociación Adopción.

Otras de las actividades que se llevarán a cabo son la colecta de tapas de plástico en apoyo a las niñas y niños con cáncer, donación de árboles para reforestar en temporada de lluvias y la demostración del adiestramiento canino en positivo a cargo del experto Juan Urbina.

I MIGRANTES I EXITOSO, PROGRAMA LABORAL EN CANADÁ

Dan empleo a campesinos

SUMAN MÁS DE MIL 500 JORNALEROS MICHOACANOS LOS INSCRITOS AL PLAN

MARICRUZ RIOS,
La Voz de Michoacán



“Nosotros cumplimos las normas y reglas que enmarcan el programa, de hecho, es el Gobierno Federal quien hace los acuerdos y las colaboraciones”

Gustavo Valenzuela,

DIRECTOR DEL SNE EN MICHOACÁN

El Servicio Nacional del Empleo (SNE) de la Secretaría de Desarrollo Económico en Michoacán, y en coordinación con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) del Gobierno Federal, han logrado la colocación de mil 600 jornaleros en campos canadienses durante los primeros ocho meses del presente año.

Así lo dio a conocer el director general del SNE en Michoacán, Gustavo Valenzuela Cantellano, quien reiteró que la colocación de jornaleros estatales en Canadá durante sus ciclos de producción es por medio del Programa Trabajadores Agrícolas Temporales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, acción pública que califica como “una de las más exitosas y que ha perdurado durante los últimos sexenios”, y es que uno de los resultados más importantes

I Son trabajadores cumplidos

Empresas de Canadá mantienen propuestas laborales porque los mexicanos son cumplidos, afirman.

■ **1,600 campesinos** beneficiados con programa de empleo temporal en Canadá
■ **16 dólares** por hora llegan a pagar a los trabajadores

mexicanos
■ **26 mil trabajadores** mexicanos en Canadá, era el objetivo federal
■ **8 años de trabajo** se nece-

sitan para acceder a jubilación canadiense
■ **80 por ciento** del sueldo se respeta en la jubilación con 60 años cumplidos

que se han dado para con los beneficiados es que pueden aspirar a tener una pensión canadiense, sin detallar el número de personas que ya contarían con dicho beneficio.

“No tenemos el dato de cuántos jornaleros han logrado obtener una pensión por parte del gobierno y las empresas canadienses, pero sabemos que este beneficio es una realidad”, apuntó el funcionario público.

Respecto al salario que perciben las personas que logran una movilidad temporal a Ca-

nadá, señaló que los sueldos oscilan entre los 12 a los 16 dólares la hora (216 a 280 pesos por hora).

Bajo este orden de ideas, comentó que a pesar de que en otros estados de la República Mexicana se han manifestado porque el programa ha abusado de los campesinos, aseguró que Michoacán no es el caso.

“Nosotros cumplimos las normas y reglas que enmarcan el programa, de hecho, es el Gobierno Federal quien hace los acuerdos y las colaboracio-

nes, y nosotros sólo vinculamos una vez que el jornalero interesado cumple con los requisitos para poder trasladarse”.

De acuerdo con la STPS, “el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT) es una alternativa de movilidad laboral segura, legal y ordenada, que tiene como objetivo promover el envío de jornaleros agrícolas mexicanos a las diferentes provincias de Canadá, en donde se les garantiza el respeto a sus derechos laborales”.

En 2018, la STPS contempló

enviar a esa nación a 26 mil jornaleros de todo México que tenían la oportunidad de beneficiarse con una jubilación bajo el régimen laboral de Canadá cuando cumplieran como mínimo 8 años trabajando y 60 de edad, con el 80 por ciento de su salario base, y en caso de 65 años cumplidos, con el 100 por ciento de su sueldo.

Las personas interesadas en trabajar en granjas agrícolas en Canadá deberán tener experiencia en alguna de las siguientes actividades: cultivo y cosecha de verduras, frutas, cereales, tabaco, árboles y pasto, así como en labores de horticultura, apicultura y del sector pecuario; además se deben presentar los siguientes requisitos: ser campesino, jornalero o que su ocupación actual se relacione con la agricultura; tener entre 22 y 45 años de edad; contar con una escolaridad mínima de tercero de primaria y máxima de tercero de secundaria.

Ser hombre o mujer casado o que viva en unión libre, y preferentemente con hijos. Asimismo, podrán ser candidatos los solteros que demuestren tener dependientes económicos y vivan en una zona rural.



ADEUDO

Espera Ayuntamiento de Morelia 500 mdp federales

El alcalde señaló que los recursos corresponden al Fondo de Desastres

Erandi Torres Martínez | MORELIA

El Ayuntamiento de Morelia aún está a la espera de 500 millones de pesos que el gobierno de la República se comprometió a entregar para la reconstrucción de la carpeta asfáltica y Programa de Mejoramiento Urbano y del Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden) que debieron arribar a las arcas morelianas desde el comienzo del año.

De acuerdo con el presidente municipal moreliano, Raúl Morón Orozco cuestiones administrativas son las causantes del retraso económico sin embargo confió que ante de que concluya el presente ejercicio fiscal los montos comprometidos por la federación arriben sin contratiempo y por el bien de la población.

«Los procedimientos que tiene a nivel nacional eso fuimos a ver con la ente de la comisión nacional del agua y con la gente de Sedatu, entonces estamos dándole seguimiento a todo hay cosas que no dependen de nosotros, nosotros tenemos todo lo que nos



El alcalde de Morelia, Raúl Morón Orozco confió que pronto lleguen los 500 millones de pesos para cubrir el Programa de Mejoramiento Urbano y del Fonden.

corresponde ya dado y hecho y estamos esperando que pronto lleguen» apuntó el edil capitalino

quien recordó que entre las gestiones hechas recientemente hubo una charla con el coordinador de

asesores de presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. En este sentido, explicó que

existe preocupación por parte del ex gobernador michoacano para apoyar a la capital michoacana por ello es confió que la siguiente semana comiencen a fluir una par de los recursos comprometidos y avance de manera significativa otro proyecto que recientemente anunció como es el retiro del patio de maniobra del tren.

Añadió además que es el mismo Cárdenas Batel quien lleva las gestiones para la realización del aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón el próximo 30 de septiembre y en donde posiblemente el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador asista para encabezar el acto protocolario y el desfile cívico-militar.

En entrevista, el presidente fue cuestionado sobre la organización de las fiestas patrias que se desarrollarán este fin de semana en el primer cuadro de la ciudad. Al respecto recordó que fueron detallados todos los pormenores sobre la estrategia de seguridad para vigilar el acceso al primer cuadro del centro de la ciudad así como el despliegue de elementos de seguridad para el resto de las colonias.

Recordó que será un evento cien por ciento familiar por lo que invitó a las familias morelianas para que se congreguen frente a catedral el próximo domingo 15 de septiembre y puedan presenciar el grito de independencia y la verbena popular; así como el lunes 16 el desfile alusivo a la fiesta patria.

Asesoran respecto a programa de escrituración para Bienestar

Redacción | MORELIA

Con el fin de asesorar sobre el proceso de regularización de los predios irregulares en la ciudad de Morelia, se realizará la primera reunión informativa respecto al programa «Escritura para el Bienestar», con el cual el gobierno de Morelia, a través de la Secretaría de Bienestar y Política Social busca brindar seguridad jurídica a las familias morelianas.

Por ello, la reunión tendrá lugar este sábado 14 de septiembre en punto de las 17:00 horas, en las instalaciones del Poliforum Morelia, ubicado en Avenida Guadalupe Victoria #2225, colonia Lomas de Santiaguito, en donde personal de la Dirección de Fomento a la Regularización y Mejoramiento de Barrios, adscrita a la dependencia municipal, informará sobre los mecanismos que implica el proceso de regularización para los 228 asentamientos humanos irregulares detectados.

Cabe mencionar, durante los próximos meses se implementará un programa de «escrituración express», el cual surge gracias a los trabajos de colaboración entre la administración municipal y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (INSUS); una vez adaptado el programa federal a la ciudad de Morelia, se busca atender todos los asentamientos humanos irregulares que cumplan los requisitos de regularización, sumando un total de 3 mil 800 escrituras como parte de una primera etapa, y mismos que tendrán un año para concluir el proceso, independientemente del estatus de avance de trámite y cuyo proceso de regularización se vería reducido de seis a dos meses.

Con estas acciones, el gobierno de Morelia que encabeza Raúl Morón Orozco busca mejorar las condiciones de bienestar en la ciudadanía, brindando certeza jurídica y espacios dignos a las familias morelianas en beneficio de su salud y desarrollo social.



El gobierno de Morelia, a través de la Secretaría de Bienestar y Política Social busca brindar seguridad jurídica a las familias morelianas.



Algunos de los familiares de la señora Aurora no corrieron con la misma suerte; su suegra y su sobrino fallecieron a causa de la explosión / MARIANA LUNA

AFECTADA

“Esa noche nos cambió la vida, pero seguimos de pie”

PAOLA MENDOZA

A 11 años del atentado del 15 de septiembre de 2008, las víctimas que sobrevivieron al ataque en la ciudad de Morelia viven con el recuerdo en la piel de aquella fatídica noche de tristes memorias

IV Viva México, viva! miles de morelianos y visitantes gritaban al unísono las consignas nacionales que celebran la Independencia de México. Desde el Palacio de Gobierno, el entonces gobernador del estado de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, ondeaba la bandera nacional; los asistentes a la celebración del tradicional Grito de Independencia vitoreaban y aplaudían desde la Avenida Madero y se desbordaban en la Plaza Melchor Ocampo.

Sin embargo, nadie se imaginó que al pasar de pocos segundos, lo que era un festejo de ambiente familiar se convertía en una masacre, que es catalogada como el primer atentado terrorista en el estado de Michoacán y en México. Según datos oficia-

les, ocho personas perdieron la vida y por lo menos 130 resultaron heridas por el impacto de dos granadas de fragmentación que detonaron el caos en medio de oscuridad, la televisión estatal, con lugar privilegiado para documentar la masacre apuntó las cámaras a otro lado y luego cortó la transmisión.

A 11 años del atentado del 15 de septiembre de 2008, las víctimas que sobrevivieron al ataque en la ciudad de Morelia viven con el recuerdo grabado. El suceso que marcó la vida de los michoacanos hace 11 años dejó una marca en su ser que nunca se irá.

“Mi esposo y yo, pasamos por mi suegra, mi cuñada y mis sobrinos; nos fuimos al Centro a ver el Grito, nosotros no acostumbramos ir pero ese día se nos invitó. Decidimos ir en la noche a estar un rato de fiesta, salir de la rutina, no sabíamos nosotros que

iba a pasar tal tragedia”, relata Aurora Bravo, víctima del atentado.

La señora Bravo y su familia se encontraban en una de las jardineras de la Plaza Melchor Ocampo, habían llegado al festejo patrio a pasar un rato en familia, no obstante la celebración se convirtió en una desgracia para los García Bravo, cuando todos los miembros de su familia, incluida ella misma, resultaron heridos por las esquirlas que lanzó una granada de fragmentación en el corazón de la ciudad.

El 15 de septiembre de 2008, al culminar el Grito de Independencia en la capital michoacana, explotaron dos granadas de fragmentación, una de ellas sobre la explanada de la Plaza Melchor Ocampo y otra, a unas cuantas cuerdas, sobre la calle Allende.

Las esquirlas dejaron tres muertos de manera inmediata y decenas de heridos que yacían sobre el concreto. Los asistentes al evento corrieron en todas direcciones, nadie sabía lo que estaba pasando, pero tenían la certeza de que debían salir de ahí.

“Hay veces que uno ve cómo en las películas, en cámara lenta, nunca se percató

uno de lo que estaba viendo; sin embargo, nos tumbó ese estallido, poco a poco nos estuvimos levantando, pero por ejemplo, mi suegra no se pudo levantar, yo fui la única que quedó de pie; se veía el río de sangre y mis familiares en el suelo”, comentó la señora Aurora, mientras su voz comienza a temblar; su mirada cambia, observa sus manos y continúa el relato.

Ella es una de los más de los 130 afectados por el alcance de las esquirlas que soltó la granada el día de el Grito de Independencia; hasta la fecha Aurora aun conserva trozos del aparato explosivo en las plantas de sus pies. Aun cuando no fue herida de gravedad, algunos de sus familiares no corrieron con la misma suerte.

Su suegra, la señora Elisa García Guerrero murió a las pocas horas del arto ataque, en el tránsito a una unidad médica; mientras que su sobrino de tan sólo 12 años falleció días después, esto luego de ser intervenido en diversas ocasiones en aras de preservar su vida. Uriel García murió el 20 de septiembre de 2008 en el Hospital General Doctor Miguel Silva.



Una de las granadas estalló en medio de los asistentes que presenciaban desde la Plaza Melchor Ocampo el grito. (MARIANA LUNA)

ATENTADO TERRORISTA

Ni verdad, ni justicia para víctimas del 15S

CÉSAR ABREGO

El Grito que dejó ocho personas muertas y un total de 130 heridas

Ni la justicia, ni la reparación total del daño ha logrado llegar a las más de 130 víctimas y deudos de las ocho personas fallecidas que dejó uno de los hechos que marcaron la historia y vida pública de Michoacán y el país: los atentados terroristas registrados en Morelia la noche del 15 de septiembre del 2008.

Han pasado 11 años desde aquella noche en que la detonación de dos granadas de fragmentación pintaron de sangre la celebración del Grito de Independencia, una de ellas, allí en medio de los asistentes que presenciaban desde la Plaza Melchor Ocampo la tradicional exclamación "¡Viva México!" y ondeo del lienzo tricolor de Leonel Godoy Rangel; y una segunda explosión sobre la avenida Madero, esquina con Quintana Roo, a cinco cuadras de donde se registró el primer estruendo.

A partir de ahí todo cambió para los sobrevivientes. Fuera de cuestiones asistenciales consolidadas a más de una década a través de apoyos para los afectados directos e indirectos, como el acceso a una vivienda, pensiones y atención médica, la justicia parece estar estancada para las víctimas del que fuera catalogado, por las mismas autoridades, como un atentado.

Delito que, al ser de índole federal, aun se encuentra en la cancha de la hoy denomi-

minada Fiscalía General de la República, pero que antes de obtener su autonomía estuvo a cargo de la Procuraduría General de la República (PGR), sin que a la fecha se tengan responsables por tan lamentable hecho, pese a que han transcurrido dos mandatos presidenciales y uno más que se encuentra en curso.

Fue un 25 de septiembre de 2008 cuando se anunció la detención de cuatro personas, supuestamente implicadas en los hechos. Presuntos responsables que, según notas periodísticas, habían sido localizados gracias a una llamada anónima en la que estos confesaban ser parte del cartel de Los Zetas.

No obstante, los supuestos autores intelectuales dijeron haber asumido la responsabilidad en los hechos luego de ser víctimas de tortura por parte de elementos de la PGR, solicitando un primer amparo que les fue concedido tras siete años de encarcelamiento y que les dio su libertad, en mayo del 2015. Y aunque un juez confirmó la fabricación de culpables y pidió reiniciar el proceso y reaprehender a los señalados, éstos nuevamente se ampararon y aún conservan su libertad.

A partir de ese año no hay un avance en el procesamiento del caso. Incluso a raíz de la creación de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, en el año 2014, se canalizó a las víctimas para que tuvieran acompañamiento jurídico, sin embargo, a cinco años se ha quedado corta para lograr que las víctimas del 15S accedan a la verdad y a la justicia, pese al gran pendiente y reto que heredaron los gobiernos del ex panista, Felipe Calderón Hinojosa y

del priista, Enrique Peña Nieto, al mandato de Andrés Manuel López Obrador.

Incluso, en el marco del décimo primer aniversario de tal acontecimiento, el titular del Ejecutivo en Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, afirmó que solicitará a la Fiscalía General de la República (FGR), y a su homóloga en el estado, reabrir la investigación para dar con los responsables de los atentados terroristas, pues lo más triste es que no existan personas en la cárcel por tal delito.

"A los que tenían los dejaron salir libres por una mala imputación y carpetas de investigación endebles (...) eso no lo vamos a permitir, porque la impunidad es el principal problema del país", sentenció.

A la fecha, suman en promedio 60 expedientes abiertos por la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas, mismos que han derivado en atenciones enfocadas principalmente en la incorporación de más personas afectadas al sistema de pensiones que, por decreto, fue creado tan sólo 14 días después de aquel sábado 15 de septiembre del 2008, ello por petición de Godoy Rangel en su calidad de gobernador, de Fidel Calderón Torreblanca y Humberto Suárez López, entonces secretarios de Gobierno y de Finanzas y Administración, respectivamente.

Lo primero que hicimos fue acercarnos con ellos, fueron muchas sesiones de trabajo, para escucharlos y la principal demanda eran sus pensiones, el tema de la salud y la vivienda, dimos acompañamiento para que tuvieran contacto con la CEAV federal, porque indiscutiblemente es su competencia al ser un delito de te-

Silvano Aureoles Conejo solicitó a la Fiscalía General de la República, y a su homóloga en el estado, reabrir la investigación

rrorismo", puntualizó Cristina Cortés Carrillo, titular de la CEAV en Michoacán, al pormenorizar los recientes trabajos tras su llegada a la dependencia en el 2018.

Mismos que, en entrevista exclusiva para *El Sol de Morelia*, dijo, estuvieron encaminados a ordenar cada uno de los expedientes a fin de revisar los lineamientos y la posibilidad de que pudieran ingresar al decreto, resolviéndose que, a tan sólo unas horas antes de que concluyera la LXIII Legislatura de Michoacán (13 de septiembre), diputados locales aprobaron seis nuevas pensiones temporales a igual número de víctimas.

Lo anterior debido a que conforme el transcurso de los años han resultado más víctimas, tanto directas como indirectas, por lo que además de los apoyos cotidianos como uniformes y medicamentos controlados, se hizo la petición de incluir los dentro del esquema de pensiones.

Es decir que además de las compensaciones vitalicias para los deudos de Elisa Guerrero García, Leticia Tapia Guerrero, María del Pilar Navarro Mendoza, Gloria Álvarez Bautista, Alfredo Sánchez Torres, Martha Elena Quintero Brambila, Juan Antonio Brios Pescador y el niño Ángel Uriel Herrera García, y para las ciudadanas Belén Zavala Rodríguez y Carmen Liliana Rico Urbina, quienes perdieron alguna parte de su cuerpo derivado de la detonación, se sumaron otros seis apoyos, pero temporales.

Los apoyos estarán dirigidos para: María Guadalupe Salinas, quien recibirá seis mil 448 pesos; María Margarita Méndez, nueve mil 672 pesos; Marisela García García, siete mil 254; Mayra Vanessa Bravo Castro, cinco mil 642; Teresa García Márquez, seis mil 448; y Viridiana Aracely Bucio Guzmán, una cantidad similar, todas estas de manera mensual.

Es de mencionar que conforme a información otorgada por la Coordinación de Atención Ciudadana del Gobierno de Michoacán, fueron ocho las peticiones de pensión que se realizaron la semana pasada, pero en el pleno del Congreso sólo se aprobaron las seis mencionadas. Sumando un total de 54 apoyos económicos que son entregados mensualmente a las víctimas de dicho atentado.

Y que a decir de Ismael Sigala se pagan con puntualidad a los beneficiarios, ya que aun con los retos económicos en que se encuentra la entidad, son recursos ya etiquetados dentro del presupuesto de egresos del estado. Aunque no preciso el monto anual destinado refirió que "las personas están recibiendo sus pensiones en tiempo y forma, existe el presupuesto asignado para eso, contamos con la información precisa de cuanto se les ha entregado y lo que percibe cada una de las personas". Actualmente van 17 viviendas entregadas y ocho remodeladas y es con 40 familias con las que mantienen contacto

GOBIERNO Y MUNICIPIO

Acuerdan incrementar la cantidad de policías en Buenavista

El secretario de Gobierno Carlos Herrera Tello se reunió con Gordiano Zepeda, alcalde de Buenavista Tomatlán, para abordar el tema de la seguridad

Héctor Tapia | MORELIA

Luego de que el alcalde de Buenavista Tomatlán, Gordiano Zepeda, refiriera el incremento de la inseguridad en ese municipio, y que por ello se suspenderían los festejos patrios en esa localidad, el secretario de Gobierno Carlos Herrera Tello se reunió con él para abordar estas preocupaciones.

En este encuentro se acordó

incrementar la cantidad de elementos de seguridad en Buenavista, explicó el encargado de la política interna del estado.

En cuanto a los festejos patrios, refirió el secretario de gobierno, esta es una determinación de los propios presidentes municipales.

Sobre el encuentro con el presidente municipal de Buenavista Tomatlán, el secretario de go-



Carlos Herrera Tello señala que la suspensión de los festejos patrios es una determinación de los propios presidentes municipales.

bierno dijo que dialogaron, y se dio seguimiento al tema de seguridad; ante esto dijo que el gobierno del estado le refrendó el respaldo y la disposición para trabajar de manera coordinada.

A pregunta expresa dijo que se tiene el acuerdo para que se incremente la seguridad; actual-

mente cuentan con 70 elementos de la Policía Michoacán, «todos certificados».

Reconoció que en este encuentro que sostuvieron no se trató el tema de la firma del convenio de seguridad entre el gobierno del estado y esa localidad, al cual no se ha querido acceder

ANTONIO SOTO

Urgente reforzar medidas de seguridad para evitar riesgos en exportaciones de aguacate

Mesa de Redacción | MORELIA

Es urgente una acción coordinada con el estado, en donde la federación contribuya de mayor manera para reforzar la seguridad y con ello, evitar riesgos en las exportaciones de aguacate a Estados Unidos, subrayó el diputado Antonio Soto Sánchez, integrante del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXIV Legislatura del Congreso del Estado.

El legislador consideró preocupante la advertencia hecha por el gobierno norteamericano y el Departamento de Agricultura de ese país, sobre la posibilidad de retirar la certificación al aguacate de repetirse futuras situaciones de violación a la seguridad de su personal, o demuestren una amenaza inminente y física.

«Esta advertencia es de suma gravedad y debe ser tomada con

toda seriedad, ya que nuestro estado es el principal productor de aguacate en el mundo, y los ingresos que este fruto representa para nuestro país no deben verse afectados».

Antonio Soto Sánchez recordó que durante 2018 por noveno año consecutivo, Michoacán mantuvo el primer lugar a nivel nacional en el valor de la producción agrícola con más de 80 mil millones de pesos, y en 2019 se ha trabajado por mantenerse en el mismo lugar.

Apuntó que en Michoacán se han registrado cosechas en 117 cultivos que han representado el incremento en el valor de la producción aportando nuestro estado el 13.75 por ciento de la producción agrícola nacional, entre los cuales destacan el aguacate en donde Michoacán es líder mundial con una producción de más de un millón y medio de to-

por parte de esa administración.

Si algunos alcaldes han decidido que la Secretaría de Seguridad Pública no les fortalezca, «están en su pleno derecho, como es el municipio de Morelia, Lázaro Cárdenas, Buenavista, Tepalcatepec, que son municipios que decidieron valerse de sus capacidades propias, y con eso hacerle frente a todas las situaciones de inseguridad que se viven».

El tema de inseguridad, indicó Herrera Tello, no es un asunto que se esté minimizando, ni que sea exclusivo de ciertos municipios o de este estado, sino que afecta a todo el país.

Sobre las festividades patrias para los municipios de Tepalcatepec y de Buenavista, donde se refirió que no las realizarían por la situación de violencia que enfrentan, el secretario de gobierno refirió que esta es «una decisión que toman los alcaldes».

neladas anuales.

«La producción y comercialización de aguacate, en particular con Estados Unidos, es estratégica para el desarrollo económico de Michoacán y del fortalecimiento económico de la agricultura nacional, por lo que es responsabilidad de la Federación entrar con apoyo decidido para colaborar con el Estado y garantizar las condiciones necesarias para que esta actividad no se vea amenazada».

Frente a la gravedad del amago realizado por Estados Unidos, Antonio Soto Sánchez consideró que los esfuerzos deben ser multiplicadores y permitir contrarrestar un fenómeno que está afectando ya de manera directa, un logro de los michoacanos en la década de los noventa, la apertura comercial al mercado estadounidense del aguacate michoacano.

TERRERO EN VENTA

Se vende predio de 6 hectáreas, propio para fraccionamiento, con servicios a bordo de carretera pavimentada y con energía eléctrica, ubicado en este municipio de Morelia frente a la Presa de Cointzio, rumbo a La Joya de la Huerta. Interesados favor de comunicarse a los teléfonos: (443) 326 6000 / 316 0861 / 326 6278 con la Señora Verónica Olvera o con Eduardo Jaime Lucero Ortiz.

FEDERACIÓN

Entregan pensión a más de 336 mil adultos mayores en Michoacán

Continuará este año entrega de apoyos en el estado

Mesa de Redacción | MORELIA

Para reconocer su contribución al desarrollo del país, el Gobierno de México entrega la pensión universal a más de 336 mil adultos mayores en Michoacán.

Roberto Pantoja Arzola, delegado Estatal de Programas en Michoacán, reconoció la importancia de atender a este sector vulnerable de la población; «este apoyo no es una dádiva, es un derecho, es una recompensa que les permite vivir con un poco de holgura», expresó.

Del total de los sujetos de derecho en el estado, más de 155 mil reciben su apoyo por transferencia electrónica, casi 161 mil en mesa de atención y alrededor de 20 mil en Telecomm. Paulatinamente se está migrando para que todos los pagos sean bancarizados y los michoacanos puedan tener su Tarjeta de Bienestar, para su seguridad y comodidad.

La Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, es universal, es decir, para todas las personas de 68 años en adelante y, por cuestión de justicia social, en el caso de los territorios indígenas de 65 años y más. Todos reciben una pensión de \$2,550 pesos bimestrales, es decir, el doble del recurso que se entregaba anteriormente.



Roberto Pantoja Arzola, delegado estatal de Programas en Michoacán, reconoció la importancia de atender a este sector.

ESPECIAL

SE VENDE TRAILER

Se vende Trailer formado con remolque y tractor marca Sterling, tipo M8500, modelo: 2007. Con caja seca de 48' de largo y 2.60 mts. De ancho, con suspensión neumática. Construido en forma especial para transportar muebles, con 3 ejes incluyendo el tractor, para 50,000 libras, en buen estado de uso, con un solo propietario y con cabina extra para ayudantes. Interesados favor de comunicarse a los teléfonos: (443) 326 6000 / 326 0861 / 326 6278 con la Señora Verónica Olvera o con Eduardo Jaime Lucero Ortiz.

Bolsa mexicana revierte tendencia negativa y ya opera con ganancias

Los inversores están validando los estímulos anunciados por el Banco Central Europeo y la eliminación de aranceles por parte de China a productos estadounidenses

Agencias | CIUDAD DE MÉXICO

Este viernes, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) opera en números negros gracias a la distensión que generó la noticia de que China quitará los aranceles a algunos productos de Estados Unidos.

A las 10:30 horas de la Ciudad de México el principal indicador bursátil del mercado mexicano logró revertir su caída inicial y está en número negro con 261.28 puntos extra, que lo colocan en 42 mil 931.69 unidades.

En la apertura el S&P/BMV/IPC ganaba 0.05 por ciento, es decir 20.08 puntos más respecto al cierre previo, con lo que su principal indicador se ubicaba en 42 mil 692.51 unidades. Pero conforme avanzó la jornada fue cediendo el terreno ganado hasta colocar a su principal indicador en números rojos en la primera hora de operaciones.

Los mercados accionarios presentan movimientos positivos ante la poca información económica y validando diversos eventos como los estímulos anunciados el día de ayer por el Banco Central Europeo, así como la eliminación de aranceles en China a ciertos productos de origen estadounidense.

Para el día de hoy será de re-

levancia en Estados Unidos la publicación de la Confianza del Consumidor de Michigan, después de una jornada en la que se dio a conocer la inflación, y cuyo dato continúa sugiriendo un recorte de tasas por parte de la Fed pero con mucho mayor cautela a la esperada previamente.

En la Bolsa de Nueva York los precios de las acciones abrieron con altibajos este viernes, donde las empresas de salud, los bancos y las compañías industriales ganaron terreno y compensaron el retroceso de las tecnológicas.

Las acciones siguen en camino de finalizar la semana en alza al aliviarse las tensiones en la guerra comercial entre Estados Unidos y China.

El S&P 500 abrió con 0.09 por ciento al alza, en 3 mil 12.26 unidades. El Dow Jones Industrial avanzaba 0.22 por ciento, a 27 mil 241.45 enteros. El Nasdaq, por el contrario, bajaba 0.21 por ciento, a 7 mil 900.52 unidades.

Se trata de generar entornos más saludables, pues se reducen condiciones de hábitats dañinos para el ser humano, sobre todo inhibir la reproducción de mosquitos transmisores de diversos males

La prevención es la mejor herramienta para combatir la proliferación del mosquito, sobre todo para reducir riesgos de epidemias

Ulises I. Valencia, REGIDOR DE SALUD

CAMPAÑA SE INTENSIFICAN ACCIONES DE PREVENCIÓN

Aumentan casos de dengue

DURANTE ESTE AÑO YA SUMAN 21 CONTAGIOS DETECTADOS EN ESTA REGIÓN, SEGÚN SSM

ROGELIO ARELLANO,

Corresponsal, La Voz de Michoacán

Uruapan, Mich.- El aumento del 50 por ciento en el número de personas contagiadas con el virus del dengue en esta región ha motivado la organización de una campaña municipal emergente para sumarse a las acciones preventivas de la Secretaría de Salud e inhibir la proliferación de criaderos del mosquito *Aedes Aegypti*.

Se trata de abarcar colonias y comunidades con apoyo de los habitantes organizados ya sea en colectivos no gubernamentales o bien a través de los comités vecinales que integran el Consejo de Desarrollo Municipal (CDM), así como del Consejo Municipal de Salud, ello con el fin de organizar jornadas de descacharrización y limpieza de terrenos, entre otras.

Lo anterior fue aprobado por unanimidad durante la sesión del Ayuntamiento en pleno celebrada este viernes, en la cual la exposición de motivos estuvo a cargo del regidor titular de la Comisión de Salud, Ulises Iván Valencia Pérez, quien precisó que durante el pre-



ES PRIMORDIAL ELIMINAR TODOS LOS LUGARES DONDE SE ALMACENE AGUA Y EL MOSCO PUEDA PROLIFERAR.

sente año suman 21 los casos positivos de dengue.

Esto, añadió, representa un 50 por ciento más que lo registrado el año anterior de enero a agosto, anualidad que cerró con un total de 18 casos, por ello la necesidad de sumarse a las labores preventivas de la Secretaría de Salud a través de la Jurisdicción Sanitaria 05, que abarca 12 municipios.

Cabe mencionar que apenas en

julio pasado, residentes de unas 20 colonias al oriente de la ciudad, adheridas al Consejo de Desarrollo Municipal (CDM), participaron en una jornada de limpieza para propiciar entornos de mayor seguridad, así como la reducción de criaderos de mosquitos transmisores del dengue, Zika y chikungunya.

En esa ocasión respaldaron a los colonos trabajadores de las secretarías de Desarrollo Social,

Obras Públicas y Servicios, Desarrollo Urbano y la Comisión de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Uruapan (CAPASU), dinámica que, se dijo, será similar, pero que incluirá trabajos de descacharrización en todos los hogares.

Se trata, dijo, de generar entornos más saludables, pues se reducen condiciones de hábitats dañinos para el ser humano, sobre todo inhibir la reproducción de

mosquitos transmisores de diversos males, actividad que además favorece al proyecto para avanzar hacia consolidar a Uruapan como un municipio saludable.

De esta forma, el alcalde Víctor Manuel Manríquez González consideró oportuno e importante el intensificar las medidas de prevención en el municipio, por ello exhortó a la población a sumarse a estas acciones de limpieza de patios y azoteas en los hogares, para reducir significativamente la proliferación de mosquitos.

La salud forma parte de las prioridades en la agenda del gobierno municipal, por ello se impulsan acciones para respaldar acciones de los otros niveles de gobierno, señaló el alcalde al avalar este el plan de trabajo propuesto por el regidor, el cual se robustecerá con las acciones de fumigaciones y otras tareas que desarrolla el área de Vectores de la Jurisdicción Sanitaria.

Es de mencionar que hace tres años iniciaron los trabajos en busca de la certificación de Uruapan como Municipio Saludable, tarea que implica el combate a la obesidad, prevención de embarazos en adolescentes y adicciones en menores de edad, además de entornos higiénicos y seguros para propiciar una mejor salud y en ello se incrustan estos trabajos de combate al *Aedes Aegypti*.

Recuerdan a los Niños Héroes

JESSICA CHÁVEZ,

La Voz de Michoacán

Copándaro, Mich.- La presidenta municipal de Copándaro, Mirna Violeta Acosta Tena, encabezó este viernes la ceremonia por el 172 aniversario de la defensa del Castillo de Chapultepec y recuerdo a los Niños Héroes. Fue en la plaza principal de Copándaro donde las autoridades rindieron homenaje a los cadetes que defendieron el Castillo de Chapultepec.

El secretario del Ayuntamiento, Elías Mendoza Coss, pasó lista de honor a los héroes:

Juan de la Barrera, Juan Escutia, Agustín Melgar, Vicente Suárez, Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez. También de la Heroica Escuela Naval Militar, el teniente José Azueta y el cadete Virgilio Uribe.

Al acto asistieron niños y jóvenes de distintas escuelas de la cabecera municipal, además de funcionarios del Ayuntamiento y elementos de Seguridad Pública, quienes desde temprana hora realizaron el izamiento de Bandera a media asta para honrar la memoria de los jóvenes cadetes del colegio Militar.

El orador oficial del evento

hizo un recuento histórico, y dejó que estos 6 jóvenes del Heroico Colegio Militar dieron su vida por proteger la patria.

Recordó que México y Estados Unidos se encontraban inmersos en un conflicto por la pertenencia de sus territorios. La guerra fue declarada por parte de Estados Unidos con fines expansionistas.

Durante el conflicto, México vivió además una serie de interferencias y desordenes a nivel político, donde hubo más de 7 presidentes en el periodo entre 8 de marzo de 1846 al 30 de mayo de 1848.



AUTORIDADES MUNICIPALES Y ESTUDIANTES DE LA CABECERA PARTICIPARON EN EL ACTO CÍVICO PARA RECORDAR LA GESTA HEROICA DE CHIAPULTEPEC.



ORGANIZACIÓN
EDITORIAL
MEXICANA

Mario Vázquez Raña
Fundador

Paola Ramos de Vázquez
Presidenta y Directora General

Francisco Torres Vázquez
Vicepresidente Ejecutivo

Francisco José Torres Cano
Director General de Ventas y Edición, Trabajo

Jesús Sánchez Villarreal
Director General de Administración

Martha Ramos Sosa
Directora General Editora

Antonio Rodríguez Demareghe
Director General Distrito Papalotlán

Ebodio Sánchez Rodríguez
Director Nacional de Tecnología

Victor M. Pimentel González
Director Nacional de Recursos Humanos

El Sol de Morelia

Dalia Martínez Delgado
Directora
dalmartinez@elsoldemorelia.com.mx

Azucena Zambrano
Gerente
gerente@elsoldemorelia.com.mx

Seral Joven Solís
Jefe de Redacción
serving@elsoldemorelia.com.mx

Gilbert Gil Yáñez
Jefe de Información
ggil@elsoldemorelia.com.mx

Nubia V. González Quiroz
Publicidad
publicidad@elsoldemorelia.com.mx

El Sol de Morelia
Edición Diaria. Editor responsable
Dalia Martínez Delgado
Certificado de licitud de título No.
14557
Certificado de licitud de Contenido No.
12150
REGISTRO DE DERECHOS DE AUTOR
04-2008-080417243800-101
Domicilio de la Publicación. Av.
Madero Ote. 785, Col. Centro C.P.
58000, Morelia, Michoacán.
Impreso: Talleres de Cia. Periodística
del Sol de Morelia, Av. Madero Ote.
785, Col. Centro C.P. 58000, Morelia,
Michoacán.
Distribuidor: Cia. Periodística del Sol
de Morelia, Av. Madero Ote. 785, Col.
Centro C.P. 58000, Morelia,
Michoacán.

Teléfonos del Periódico:
Dirección: 313-91-28 (Directo)
Redacción: ext. 118
Publicidad: ext. 106
Conmutador: 313-80-42 y 312-77-75

Quejas y Sugerencias:
tuopinion@elsoldemorelia.com.mx

Nota: Las letras IP al final de una
información significan inserción
Pagada.
Prohibida la reproducción total o
parcial de las informaciones y material
de esta edición, sin autorización previa
de la Dirección.

No se devuelven originales

"GRANADAZOS"

Ignoradas, 5 amenazas antes de la tragedia

ALEJANDRA HERNÁNDEZ

Avisos de que algo pasaría en Morelia se hicieron del 1 al 12 de septiembre de ese año, todos ellos llegaron a diferentes autoridades

Cinco advertencias llegaron al Centro de Comunicaciones, Comando, Cómputo y Control del Gobierno de Michoacán, entre el 1 y el 12 de septiembre, antes del hecho que fue calificado como un atentado terrorista, el 15 de septiembre del 2008, cuando el gobernador Leonel Godoy daba el tradicional grito por la Independencia en el palco del Palacio de Gobierno en el Centro Histórico de Morelia.

Cuatro llamadas y un mensaje, todos dirigidos a las autoridades de la entonces Procuraduría General de la República (PGR), Policía Federal Preventiva (PFP), Centro Nacional de Inteligencia (Cisen), Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y Protección Civil, quienes tenían conocimiento de un posible atentado aquel 15 de septiembre de 2008, en especial Leonel Godoy, a quien se le veía hondear la bandera con cierto gesto de preocupación y expectativa.

Como es costumbre, a las 23:00 horas se vitorea los nombres de los héroes de la gesta independentista en voz del gobernador en turno, y la noche trascurrió con normalidad en la fiesta patria, sin embargo, cuando faltaban alrededor de 15 minutos para la media noche de aquel 15 de septiembre, un ensordecedor estallido provocó el terror entre los michoacanos; alguien había lanzado una granada de fragmentación entre la multitud de la Plaza Melchor Ocampo.

Una segunda explosión se registró a los pocos minutos después sobre la Avenida Madero, esquina con la calle Quintana Roo, frente al Templo de la Merced, donde una persona falleció al instante. Hombres, mujeres y niños resultaron lesionados, y en un primer momento la cifra fue de tres muertos y más de 50 heridos, sin embargo el saldo oficial fue de ocho personas muertas y más de 130 lesionadas.

El atentado pudo haberse evitado si las autoridades no hubiera omitido las advertencias realizadas al C4, de las cuales una dijo: "el lunes 15 de septiembre estén atentos porque va a haber un desastre el día del Grito". Esta fue hecha vía telefónica el viernes 12 de septiembre del 2008, a las 11:37 horas, lo cual fue notificado a Mario Bautista Ramírez, exdirector de la Policía estatal, al general de la XXI Zona Mi-



Cada año los familiares de los fallecidos llevan flores al lugar de los hechos / ARCHIVO

AVISO TELEFÓNICO

"EL LUNES 15 de septiembre estén atentos porque va a haber un desastre el día del Grito"; esta advertencia fue hecha vía telefónica el viernes 12 de septiembre del 2008 a las 11:37 horas, lo cual fue notificado a Mario Bautista Ramírez, exdirector de la Policía estatal, al general de la XXI Zona Militar y al vicealmirante de la X Zona Naval del Puerto de Lázaro Cárdenas

litar y al vicealmirante de la X Zona Naval con sede en el Puerto de Lázaro Cárdenas.

Pero las amenazas no fueron tomadas en serio y supuestos miembros del crimen organizado detonaron dos granadas de fragmentación, una en la Plaza Melchor Ocampo, frente al Palacio de Gobierno, y otra frente a la Merced. Aquel año se marcó una diferencia en la manera de recordar el festejo por el Grito de Independencia en Morelia, evento que hasta la fecha se le recuerda como "los granadazos".

Más tarde, esa misma madrugada del 16 de septiembre, elementos policíacos se dirigieron a la carretera Morelia-Charo, donde supuestamente se visualizó la presencia de sujetos armados en varios vehículos en los alrededores, lo que derivó en una persecución y posterior balacera. También se aseguró una unidad en la Tenencia de Santa María de Guido, la cual había sido baleada minutos antes.

Por su parte, Leonel Godoy atribuyó el ataque a la delincuencia organizada, y la

entonces PGR, encabezada por Eduardo Medina Mora, estableció como responsable del ataque al cártel de Los Zetas.

El 25 de septiembre de 2008, la Policía Estatal Preventiva anunció la detención en Apatzingán de cuatro personas implicadas, las cuales habían sido localizadas gracias a una llamada anónima, quienes, horas más tarde, confesarían ser los autores del atentado, sin embargo, días después manifestaron ante un juez que habían sido torturados para declararse culpables, por lo cual interpusieron amparos.

Fue hasta el 2015 que un juez federal ordenó la libertad de los inculcados, quienes, de acuerdo a exámenes periciales, habían sido torturados para confirmar ante un video ser culpables de los granadazos, sin derecho a un abogado.

En esta detención también hubo otra serie de irregularidades por parte de la PGR, como el hecho de ocultar que tres de los detenidos habían sido capturados en el municipio de Lázaro Cárdenas y no en Apatzingán, como consignaron.

Con relación a las víctimas del atentado, se creó la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) en 2014, la cual estuvo a cargo de asistirles pero nunca realizó cabalmente su labor. En cambio, la Comisión Estatal de Víctimas de Michoacán sí atendió sus casos, pero el apoyo solo fue para medicamentos o pensiones. Esta semana se les entregaron seis casas a los sobrevivientes en un evento en Palacio de Gobierno, ahí el gobernador anunció que pedirá reabrir la investigación.



Nuestros soldados

ULISES CASTELLANOS

Hoy es 5 de septiembre y hoy celebramos la Patria. ¿Y qué es la Patria? ¿Qué somos los mexicanos? ¿Qué significa ser mexicano? Esta imagen de cinco soldados en un desfile militar en el Zócalo, resume nuestra realidad. Vivimos en un territorio en guerra, guerra sorda, pero guerra al fin.

La imagen es de José Manuel Jiménez uno de los mejores fotógrafos que tuvo *Proceso* entre el año 2000 y el 2005. Profesional, detallista, con una mirada educada, sensible a los ritmos que la geometría visual otorga. Y un periodista a cabalidad me da pie para esta columna.

Ahora celebramos los 208 años de la Independencia y de lo que llamamos México. Pero, ¿estamos orgullosos de nuestra sociedad? Yo en lo personal no del todo. Nos falta disciplina, solidaridad, visión de futuro, equidad, honestidad, orden. Y la última frontera que sostiene al Estado hoy en día, para bien o para mal son los soldados mexicanos. Por eso me duele que los humillen o que los agredan.

Tenemos nuestros traumas sociales supuestos, el 68 le pegó muy fuerte a la imagen del Ejército a pesar de que su participación fue forzada y hasta cierto punto manipulada por los políticos de entonces. I case Díaz Ordaz o Echeverría. Pero en términos

generales no tenemos un ejército genocida, más bien al contrario.

El Ejército ha demostrado su lealtad claramente en buen aparte del siglo XX, pero con puntualidad a partir de este siglo, con la transición fallida de Fox y compañía, donde sus generales cada año han aceptado y adoptado las nuevas reglas del Presidente en turno. Hoy son un ejemplo claro de la nueva política incluso con la creación de la Guardia Nacional y la desaparición nominal del Estado Mayor Presidencial. Disciplina pura, pues.

En la mirada de estos cinco soldados se resumen muchos de los anhelos y metas del ser mexicano, aquí se denota la esperanza, la duda, los sueños de una generación que espera del hombre que sale cada año al balcón presidencial, una línea o una meta nacional.

Nuestros soldados por lo general vienen de barrios y comunidades populares, el ser soldado les da estatus y una responsabilidad tremenda. Hoy sencillamente se encargan de la seguridad nacional, de la reacción a desastres, y hasta de la construcción de infraestructura. Es una de las instituciones todavía mejor evaluadas y apreciadas por la sociedad, solo después de la Iglesia.

"Un soldado en cada hijo te dio", dice el Himno Nacional. Nuestro ejército se formaliza después de la Revolución y de eso ya

han pasado 109 años. Mañana saldrán a las calles a demostrar músculo, y los niños se tomarán fotos con ellos. En todos los países del mundo se aprecia a sus ejércitos, aquí no deberíamos tener diferencias. Mientras respeten derechos humanos, usen su fuerza proporcional a la amenaza que enfrentan, nadie debería preocuparse porque anden en las calles.

El tema no son ellos, es nuestra sociedad incapaz de auto regularse, miles de ciudadanos son corresponsables de la inseguridad porque son parte de los beneficiarios, por eso respaldan al crimen organizado o apalean soldados en Puebla.

José Manuel, el autor de esta foto, nació en Oaxaca en 1972, fue mi alumno hace 20 años en 1999. Somos amigos de mucho tiempo, trabajamos juntos por seis años en el staff de la revista *Proceso* y a partir del 2006 se ha desempeñado como *freelance* colaborando con distintos medios y agencias internacionales cubriendo ampliamente temas sociales y de violencia en México y el extranjero.

Pepe ha realizado coberturas en África, Palestina, Israel, Haití y México. En 2016 colaboró con el Grupo de Expertos Independientes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para el esclarecimiento de la desaparición de los de los 43 estudiantes de Ayotzínapa, hoy quiero refren-

darle mi respeto por su trabajo y reconocimiento por su amistad.

A lo largo de mi carrera he conocido militares de Guatemala, Cuba, Colombia, Bosnia, Pakistán, India, Líbano y Jordania entre muchos otros, y créanme, el nuestro es de primer nivel, a pesar de todo, sé que el contexto no ayuda, pero eso es lo que pienso.

Esta imagen resume la mirada de José Manuel y sus preocupaciones, no se trata de hacer una apología del Ejército, nada más alejado de ello, pero en tiempos de videos virales que los humillan, yo sí quiero hacer un reconocimiento explícito al Ejército Mexicano, por su lealtad, profesionalismo y tenacidad. Nos son perfectos, pero nadie lo es en este país. Viva México pues.

PD. Y consciente de que vivimos en uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo, aprovecho este espacio para compartirles que José Manuel Jiménez dará la próxima semana un taller de seguridad para periodistas en la Fundación Poniatowska. En un contexto donde los actos violentos en contra de periodistas son más frecuentes y de consecuencias fatales para muchos colegas de los medios, Tenemos que aprender a cuidarnos. Por ello el objetivo de este nuevo taller es enseñar a periodistas las herramientas para desarrollar un protocolo de seguridad y ofrecer distintas estrategias durante el trabajo de campo. Ojo. Este taller es idealmente apropiado para periodistas en activo y estudiantes de periodismo. No se queden fuera, arranca esta semana en la Ciudad de México.

Presupuesto 2020 y combate a la pobreza: más de lo mismo

OMAR CARREÓN ABUD

Se entregó por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público el proyecto de presupuesto del país para el año 2020. Debe saberse que si va a haber aumento de impuestos, pero no sobre las grandes ganancias de los mayores potentados de México, sino sobre los magros ingresos de las mayorías trabajadoras, ya que, para ser significativos en el rubro de los ingresos, los incrementos tienen que afectar a millones de trabajadores. Van a aumentar los impuestos a los cigarrillos, a los refrescos, al uso de plataformas digitales (como Uber, Netflix y Airbnb), van a pagar impuestos que antes no pagaban, los modestos vendedores por catálogo (tales como los de Avon, Natura, Price Shoes, Jafra, Tupperware y otros). El presupuesto completo deberá ser discutido y aprobado en los próximos días por la Cámara de Diputados.

El crecimiento de la economía que el presupuesto prevé para el año que entra, está lejos del presumido por el presidente de la república como promedio durante su administración que, como se recordará, es del 4 por ciento, el presupuesto para el 2020 prevé un mínimo de 1.5 por ciento y un

máximo de crecimiento del orden del 2.5 por ciento, porcentajes muy modestos para las aspiraciones y promesas del régimen de la 4T. A lo más que aspira el gobierno actual es a crecer menos que el gobierno anterior. Importa aclarar, no obstante, que hay analistas competentes que consideran que el crecimiento económico previsto por el gobierno está sobreestimado.

Los programas de Transferencia Monetaria Directa siguen siendo los programas más importantes del régimen de la 4T. Ayudas para las personas de la tercera edad, de 68 años o más, el accidentado y problemático programa de Jóvenes Construyendo el Futuro (apenas se informó que en Morelos se manifestaron becarios de este programa acusando a funcionarios de desviar recursos del programa y de desconocer empresas donde han venido laborando), las Becas Benito Juárez y otros muy parecidos que tienen en común el reparto de dinero proveniente de los impuestos entre la gente. Se consideran tan importantes estos programas que la Secretaría del Bienestar, encargada de operar varios de ellos, se ha reservado un importante au-

mento en su gasto de propaganda y evaluación del orden del 400 por ciento, la partida correspondiente pasaría de mil 103 millones 253 mil pesos, asignados en 2019, a 4 mil 239 millones 402 mil pesos en el 2020 y, además, el gobierno federal destinará 298 mil 709 millones de pesos a 17 programas, cantidad muy superior a la destinada a seguridad ya que se solicitó para la secretaria del ramo y la Fiscalía General de la República (PGR) 77 mil 353 millones de pesos, lo que significa un poco menos de 26 por ciento de lo requerido para los programas sociales.

De acuerdo con el proyecto de ingresos y egresos que comento, presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público para el año 2020, Michoacán sería uno de los estados que recibirían menos recursos reales ya que, en términos nominales el proyecto prevé un aumento de mil 926 millones de pesos, pero en términos reales es una disminución de 0.39 por ciento. En efecto, en este 2019, de los fondos 28 y 33, al estado se le asignaron 60 mil 292 millones de pesos y para el próximo año el monto ascenderá a 62 mil 218 mil-

lones de pesos, aumento que es menor al índice inflacionario, por lo que en términos reales se dispondrá de menos recursos.

Ahora bien, mientras que se informa que "pierde fuerza el incremento de los salarios" ya que los aumentos contractuales pactados recientemente perdieron distancia con respecto a la inflación y mientras que se anuncia que la creación de empleos formales es la más baja de los últimos diez años, el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, prevé que el gobierno federal funcione el año que entra con 10 mil 272 servidores públicos menos. El combate a la corrupción se instala con despidos masivos en la austeridad republicana.

El Ramo 23, la partida que se utilizaba para obras básicas de agua potable, drenaje, pavimentación, escuelas, clínicas, etc., se sigue considerando, por parte del presidente de la república, como la partida de los moches y las tranzas y, lejos de tratar de corregir las desviaciones que pudieran existir, prácticamente se tiene cancelada. Importa mucho decir que los estados y municipios carecerán de estos recursos para promover el desarrollo y el creci-

miento de la economía por la vía de una inversión vigorosa que promueva el empleo y las mejores condiciones de vida de la población. Los recursos destinados por el gobierno federal a obra pública se encuentran ya en el menor nivel de los últimos once años, el rezago más acusado es tanto, el gasto en educación que ya tiene cuatro años seguidos reduciéndose, como el gasto en agua potable y alcantarillado que se encuentra en su peor nivel en los últimos 15 años.

El camino para una vida más digna pasa por el aumento del gasto, pasa por el aumento en la inversión física que posibilite, no solamente regalar dinero, sino dar empleo y pagar mejores salarios. Se necesita un Estado fuerte con recursos suficientes para promover el crecimiento y, consecuentemente, una mejor distribución de la riqueza. La medida de combatir la pobreza extrema y la pobreza simple, tener un país más equitativo, es una urgente medida estratégica para un México mejor, no debemos olvidar que cada vez es mayor la cantidad de mexicanos y, quizá más grave, de mexicanos jóvenes que no tienen nada que perder.

198 años de mexicanidad

LETICIA BONIFAZ

Y llegó el menor de los hermanos a unirse a la federación. Y aportó el caudal de sus dos grandes ríos: el Grijalva y el Usumacinta y llegó con su selva y toda su biodiversidad y con una formación rocosa que delata las edades de la tierra. Llegó con todos los colores del agua, permitió la continuidad de la Sierra Madre y el engrandecimiento de la Patria mexicana. Aportó la herencia de los mayas: Palenque, Bonampak, Toniná y Yaxchilán. Ofreció a los sentidos su gastronomía, el color de sus textiles, el aroma de su café y el sabor de su cacao.

Chiapas se anexó a México un día como hoy hace 198 años, después de un ejercicio plebiscitario pacífico para optar por seguir siendo independientes; por volver a Guatemala o por anexarse a México. Joaquín Miguel Gutiérrez

encabezó esa práctica democrática y hoy le da su apellido a la capital del Estado.

Se había declarado la libertad de la América Septentrional en 1813 con el Acta Solemne en el Congreso de Anáhuac. Un mes antes de la consumación de la Independencia de México, Fray Matías de Córdova había proclamado, en Comitán, al lado de Josefina García, la Independencia de Chiapas. Fray Matías —nacido en Tapachula— había sido representante ante las Cortes de Cádiz y tenía muy claro cómo estaba disminuida la fuerza de la corona española. Chiapas optó por la mexicanidad y decidió caminar junto con los otros estados federados bajo el cobijo de la Constitución de 1824 que sería promulgada el 4 de octubre siguiente. Así se completó, con 73 mil kilómetros

más, el mapa de un país grande que décadas después perdería territorio en el Norte.

La frontera sur quedó trazada con el límite del Usumacinta y del Suchiate y con varias cadenas montañosas. Los límites precisos no quedaron definidos sino hasta 1882.

Así como en la frontera norte hubo comunidades originarias que hicieron caso omiso de las decisiones políticas y de los nuevos límites, en la frontera sur continuaron viviendo entre Chiapas y Guatemala comunidades mayas como las de los chujes. Es sabido que en Chiapas, gracias a Fray Bartolomé de las Casas, el mundo indígena fue reconocido y atendido de manera distinta a como lo ordenaba La Encomienda. A partir de él, nació una nueva conciencia de lo indígena desde el otro.

La Revolución Mexicana llegó tarde a Chiapas; pero, al final, sí hubo reparto de tierras durante el cardenismo y, más adelante, fue la cuna del neozapatismo que logró colocar las demandas indígenas en la agenda nacional.

Chiapas ha seguido aportando a México los beneficios de sus recursos naturales; particularmente de sus ríos. En Chiapas se genera hoy el 44% de la electricidad del país. Hay, además, un inmenso patrimonio intangible: el sonido de su marimba; las voces de sus poetas y las letras de canciones que se entonan en el mundo entero. Chiapas, sin embargo, sigue marcado por las desigualdades, con infinidad de pendientes por resolver.

Hoy en día, además, la frontera con Guatemala es el punto más álgido de la migración centroamericana. Cerca del Tacaná,

volcán que hace 198 se volvió mexicano, se viven historias humanas desgarradoras. Chiapas mantiene fuertes vínculos con Centroamérica por razones naturales y culturales. Así lo muestra el mundo maya y la continuidad biológica de La Lacandona y el Petén.

Las fronteras son, finalmente, límites políticos sobre un espacio geográfico determinado. Así se delimita el ámbito donde se ejerce la soberanía. Si las fronteras imponen límites, la solidaridad humana no puede tenerlos. Hoy Centroamérica nos pide empatía. Lo humano trasciende las fronteras. La dignidad de las personas migrantes también. Ojalá que en la conmemoración de hoy, en los discursos y en la fiesta no se olvide su presencia.

Twitter: @leticia_bonifaz

Firme la decisión de suspender actos cívicos en Buenavista y Tepalcatepec

América JUÁREZ NAVARRO
MORELIA, MICH.-

El secretario de Seguridad Pública, Israel Patrón, confirmó que se mantiene firme la postura de los ediles de Buenavista y Tepalcatepec de no realizar las conmemoraciones de las fiestas patrias, por la situación que priva en materia de violencia. Indicó que tras el pronunciamiento de los municipios sobre la decisión de no llevar a cabo eventos conmemorativos, las condiciones de seguridad han mejorado y por ello han invitado al presidente de Buenavista y Tepalcatepec que realicen las actividades, pero aunque existe la voluntad, su postura no se ha modificado.

"Tenemos tres bases de Operaciones Mixtas, cada una de ellas con 80 elementos... al momento existen condiciones, no tenemos noticias de zona de riesgo.

Hemos estado alerta en los 113 municipios, no tenemos alerta alguna sobre algún evento, más bien el esquema de seguridad es por la cantidad de personas que nos van a visitar", indicó.

Sobre el particular, Alfredo Ramírez Bedolla, diputado de Morena e integrante de la comisión de Seguridad, calificó como adecuada la estrategia de los Gobiernos municipales de Tepalcatepec y Buenavista, en suspender las actividades cívicas en el marco de la conmemoración de las fiestas patrias, al señalar que es una medida precautoria y es lo correcto cuando no hay garantías.

"Como medida preventiva es prudente hacerlo, es público que en esta zona de Michoacán hay riesgos, lo vimos con el enfrentamiento que se dio en Tepalcatepec, sabemos que hay amenazas de grupos de la delincuencia organizada de personajes plenamente identificados",

indicó, al señalar que el Gobierno Estatal debe ser respetuoso de las decisiones de los Ayuntamientos, sobre todo porque no se puede exponer a la población a situaciones de este tipo.

Hugo Anaya, diputado del PAN e integrante de la comisión de Seguridad, admitió que hay una incertidumbre sobre si se llevarán a cabo o no las conmemoraciones de las fiestas patrias, pero dijo que persiste esta incertidumbre y es una mala señal no solo para estos municipios que están en estos temas de inseguridad, sino que complica a todo el estado y el país.

"Es muy clara la situación que se está viviendo ahí, parece un secreto a voces lo que se está viviendo en esta zona, y debería estar ocupado el Gobierno Federal y el Gobierno Estatal, para apoyar a todos los municipios del estado", concluyó.

Municipios con separos carcelarios inhumanos

América JUÁREZ NAVARRO
MORELIA, MICH.-

Tepalcatepec, Arteaga, Erongarícuaro, Huiramba, Lagunillas, Madero, Nocupétaro, Tzitzio, Charapan, Salvador Escalante, Tingambato, Ziracuaretiro, Briseñas, Cojumatlán de Régules, Churintzio, Tanhuato, Tlazazalca, Venustiano Carranza, Zacapu, Angangueo, Contepec, Senguio, Susupuato y Tuzantla, son las localidades que de acuerdo con la Comisión Estatal de Derechos Humanos cuentan con áreas de separos en condiciones inaceptables.

De acuerdo a los resultados del Programa Estatal de Supervisión para Áreas de Internación Municipal o Barandillas, de las 109 áreas visitadas y que corresponden a 108 municipios, solo 13 están en condiciones mejorables, pero ninguna alcanza el porcentaje de satisfeco, frente a los indicadores que se evaluaron.

En los indicadores que consideró la CEDH, se encuentran: Derecho a Recibir un Trato Humano y Digno, a la Legalidad y a la Seguridad Jurídica, a la Protección a la Salud, a la Integridad Personal, y atención a Grupos en Situación de Vulnerabilidad.

Ya en las mediciones se reveló que en un 92% de los casos no se realiza examen médico, solo se aplica a quienes se pondrá a disposición del Ministerio Público. En la imposición de multas no se toma en cuenta la condición de jornalero, obrero, trabajador o no asalariado. No hay infraestructura necesaria para salvaguardar la integridad y garantizar la protección de las mujeres.

Además de que en un 47% de los espacios utilizados como separos, son insuficientes. Carecen de una debida iluminación y visibilidad, los sanitarios y lavabos no cuentan con agua corriente, no tienen agua potable, y

pocos tienen ventilación natural. En un 65% se encuentran en buen estado, un 25% en un regular estado y un 10% en un mal estado. Se detectaron deficiencias en un 36% respecto de los registros de las personas privadas de la libertad, particularmente por la falta de libro de gobierno. De los 109 establecimientos revisados, solo el 6% cuenta con la figura del juez calificador.

Las Direcciones de Seguridad Pública Municipal no cuentan con el personal de seguridad y custodia suficiente, esto se agrava aún más tratándose del personal femenino.

El 45% de los separos de seguridad pública visitados no

cuentan con modificaciones y adaptaciones para facilitar la accesibilidad de personas con discapacidad física. No hay rampas, pasamanos o elevadores, vulnera los derechos humanos de estas personas a recibir un trato digno y de igualdad.

No cuentan con los equipos preventivos, señales de seguridad y de protección contra incendios, tales como botiquín de primeros auxilios, señales de seguridad acordes a la NOM-026-STPS-2008, así como el equipo suficiente para la protección contra incendios. En un 84% no tienen un sistema de circuito cerrado de video vigilancia, solo 16% tienen equipo pero es insuficiente.

Reciben niños y niñas de Huetamo espacios dignos y aulas equipadas

► **Infraestructura digna da certeza a padres de familia para enviar a sus hijos a una escuela de calidad, señalan**

HUETAMO, MICH.-

Michoacán se escucha en la alegría de niñas y niños de la Escuela "Rafael Ramírez" y del Jardín de Niños "Marcos C. Becerra" de Huetamo, que este viernes recibieron del Gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, aulas y espacios dignos que contribuyen a mejorar y modernizar su espacio educativo. Las obras de infraestructura que entregamos son para beneficio de todos los habitantes del municipio, de las niñas, los niños, los que laboran en los planteles, pero también de los

padres de familia que ahora tienen la certeza de que sus hijos estudian en un espacio seguro", dijo Silvano Aureoles Conejo, Gobernador del estado. Explicó que el objetivo del Gobierno de Michoacán es culdar la educación de las niñas y niños, como la principal herramienta para brindarles un mejor futuro y calidad de vida. Por ello con una inversión de más de 5 millones pesos entregó la construcción de tres aulas y sanitarios en la Escuela Primaria y se dotó de un techo digno a los infantes que asisten al kínder "Marcos C. Becerra".

Itzé Camacho ubica a LC en sitio 38 en apoyo a víctimas de delito y violaciones

► El municipio se incorpora al programa Ayuntamientos Pro Víctima

CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.-

Con el objeto de coordinar esfuerzos para brindar una atención más cercana, inmediata y profesional para las víctimas de delito y violaciones a los derechos humanos, este viernes, el Gobierno Municipal suscribió un convenio de colaboración con la Comisión Ejecutiva Estatal de Atención a Víctimas (Ceeav). Lo anterior, fue signado en sala de Cabildo, contando como testigo de honor a Deyanira Eunice Castellón Rivera, quien forma parte de la Mesa de Seguridad y Justicia de Lázaro Cárdenas. Dicho convenio, explicó Cristina Cortés Carrillo, comisionada ejecutiva del Ceeav, establece un trabajo coordinado entre la dependencia y la Administración Municipal que encabeza María Itzé Camacho Zapiain, que da paso a la creación de una Unidad de Atención a Víctimas que dependerá directamente de la Secretaría Municipal, a fin de atender en primera instancia, junto con la Comisión Ejecutiva, cualquier delito o violación a los derechos humanos.

Respetando la autonomía del Ayuntamiento, dijo la funcionaria que se implementarán mecanismos de seguimiento y evaluación constante, tratando de establecer una verdadera cultura de respeto a los derechos humanos de las víctimas, pasando de los discursos a los hechos.

Al recordar los orígenes del programa, que se remontan desde la reforma constitucional en materia de derechos humanos del pasado 10 de junio del 2011 y la publicación en el Diario Oficial de la Federación de la Ley General de Víctimas, resaltó por último que este es pionero a nivel nacional y que

surgió a propuesta del gobernador Silvano Aureoles Conejo, dentro de su calidad de presidente honorario del Sistema Estatal de Víctimas.

Tras su mensaje, la alcaldesa señaló que su labor dentro del Gobierno municipal va enfocada a empoderar a la mujer para que puedan salir adelante. De igual forma, al referirse a la cifra de delitos mencionada por Cortés Carrillo, sentenció que más que nunca, se tiene la obligación de trabajar juntos.

Previo a la firma de convenio e inauguración de las oficinas de la unidad regional del Ceeav, donde la comisionada ejecutiva le hizo entrega de la Ley General y Estatal de Atención a Víctimas a Itzé Camacho y se destacó que el municipio porteño el trigésimo octavo en que lo suscribe, harían uso de la voz Silvia Estrada Esquivel y Julieta García Zepeda, jefa regional del Gobierno del Estado y diputada federal, respectivamente.

La funcionaria estatal se pronunció por la suma de esfuerzos y el apoyo hacia la unidad del Centro de Atención a Víctimas, a cargo de César Reyes Carbajal, quien atiende, además de Lázaro Cárdenas, a las localidades de Arteaga, Tumbiscatío, Aquila y Coahuayana. En tanto que la legisladora pidió ser más sensibles con las causas sociales.

A este evento asistió el obispo Armando Antonio Ortiz Aguirre; la diputada local, Teresa López Hernández; el propio Reyes Carbajal; al igual que regidores, funcionarios, autoridades civiles, instituciones educativas y dependencias de seguridad, entre otros más.



CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.- La presidenta municipal, Itzé Camacho, logró que Lázaro Cárdenas sea el municipio 38 con un programa para apoyar a víctimas de delito y violaciones.

Retoma Obras Públicas balizamiento de avenidas

CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.-

Este viernes, la Secretaría de Obras Públicas Municipales retomó los trabajos de balizamiento de las principales avenidas del municipio.

Dichos trabajos, iniciaron con la avenida Lázaro Cárdenas, y donde a través de maquinaria se pintó la separación de los carriles, a fin de que los automovilistas los puedan identificar de mejor manera y

prevenir así posibles accidentes.

Así también, el secretario de Obras, Juan Luis Nila Garibay, informó que en días pasados realizó el bacheo de esta avenida por ello, dijo, fue que se procedió al balizamiento para que se encuentre en óptimas condiciones. Anunció que próximamente se estará atendiendo otras avenidas principales, siendo una de ellas la avenida Melchor Ocampo.



CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.- La Secretaría de Obras Públicas Municipales retomó los trabajos de balizamiento de las principales avenidas del municipio.

Colapsa barda perimetral de Primaria Juan Rulfo en LC

Eduardo CHÁVEZ

CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.-

Padres de familia de la Escuela Primaria "Juan Rulfo", denuncian los daños presentados en la estructura de la barda perimetral del plantel, la cual consideran un riesgo para los alumnos, ya que una parte de ella está colapsada y el restante se encuentra deteriorado, con riesgo a derrumbarse, ello, a pesar de los constantes llamados a las autoridades competentes.

Los inconformes hacen llegar a este medio de comunicación algunas graficas en las que se muestra parte de la barda perimetral ya colapsada, y el deterioro restante del bardeado que aún se encuentra de pie, misma que representa un riesgo para los infantes que juegan a su alrededor y temen que pudiera presentarse un accidente de mayor gravedad.

Los padres de familia denunciantes, refieren que han girado solicitudes tanto a Protección Civil Municipal, a la presidencia municipal, al DIF Municipal, y al propio Gobierno Estatal, pero sus peticiones han sido ignoradas, ya que no se ha presentado ninguna dependencia para valorar los riesgos que se presentan ante el deterioro de dicha barda

perimetral. La Escuela Primaria "Juan Rulfo" se ubica en la colonia La Principal, sobre la avenida Juan F. Noyola, en la cual se presentan cuarteaduras en la infraestructura de la barda, por lo que temen que esta continúe colapsándose, con ello, advierten a la autoridad competente, sobre cualquier accidente que pudiere provocar la falta de atención.

Asimismo indicaron que desde el pasado miércoles 11 de septiembre se derrumbó parte de la barda, debido a su mal estado sin embargo, llevan ya un tiempo haciendo el llamado a las autoridades sin tener la atención del caso.



CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.- Padres de familia de la Escuela Primaria "Juan Rulfo", dieron a conocer el colapso de la barda perimetral del plantel, la cual consideran un riesgo para los alumnos.

Procuraduría del Trabajo de LC niega proteger derechos de un trabajador

Se trata de un ex empleado del Gobierno del Estado

Eduardo CHÁVEZ

CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.-

La Procuraduría Auxiliar de la Defensa del Trabajo en Lázaro Cárdenas dio un ro-

tundo no, al asesoramiento y protección de los derechos de una persona que trabajó para el Gobierno del Estado y que hoy pide ser liquidado conforme a la ley.



D. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.- La Procuraduría Auxiliar de la Defensa del Trabajo en Lázaro Cárdenas, se negó a llevar el caso de una persona que laboró para el Gobierno del Estado, manifestándole que no pueden defenderle sus derechos como trabajadores contra dicha autoridad.

La persona que para evitar represalias y se le siga obstruyendo lo que por derecho le corresponde, omitió su nombre, no sin antes manifestar que, luego de dejar de laborar para el Gobierno del Estado, acudió a la Procuraduría Auxiliar de la Defensa del Trabajo en Lázaro Cárdenas, por asesoramiento e interponer la respectiva queja con respecto a que no se le había liquidado.

Sin embargo, lo que encontró fue la negativa de la dependencia por llevar su caso en contra del mismo Gobierno del Estado, autoridad de la que obtuvo una oficina instalada en Lázaro Cárdenas.

La persona denunciante fue atendida en la Procuraduría Auxiliar de la Defensa del Trabajo en Lázaro Cárdenas por Julián Santiago Hilario, quien de antemano ex-

ternó a la persona que no pueden ayudarla con su caso y únicamente archivarían la queja, más no procederían a hacer el llamado a la conciliación a la parte patronal (Gobierno del Estado), ni nada que se le parezca.

Lo único que se le dijo a la parte que hoy pide le sea pagada su liquidación por años de servicio, fue que acudiera a otra oficina protectora de los derechos de los trabajadores, ya que en Lázaro Cárdenas, al menos esta oficina, no la ayudarán.

En este caso, Santiago Hilario pidió que sería mejor que acudiera a la Junta Local de Conciliación y Arbitraje de Morelia y no la ubicada en Lázaro Cárdenas, cuestión que dejó en peor situación a la persona inconforme, ya que eso implican más gastos de su bolsa.

Puerto LC con crecimiento del 15% en carga contenerizada

Eduardo CHÁVEZ
CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.-

El Puerto Lázaro Cárdenas presentó un crecimiento del 15% en el movimiento de contenedores al cierre del mes de julio, con una operación total de 784 mil 142TEU's, superando los 679 mil 144TEU's del mismo periodo, pero del año 2018.

De acuerdo con este reporte, el total de la carga contenerizada tanto el desalojo de importaciones como el ingreso (exportaciones), el 67% se realizó por autotransporte y el 33% es por vía ferroviaria.

Una de las principales tendencias económicas actuales es la globalización del comercio y el consecuente

crecimiento del tráfico marítimo en general, es el cumplimiento de soluciones integrales inmediatas, para ello el Puerto Lázaro Cárdenas cuenta con terminales especializadas que aportan servicios de calidad y una moderna infraestructura que lo ubican a la vanguardia del comercio mundial.

Por su parte, los trabajos de difusión del Subcomité de Promoción del Puerto Lázaro Cárdenas, han sido de gran beneficio para buscar nuevas alianzas de negocio y la apertura de más rutas comerciales, que de manera conjunta con su comunidad portuaria aportan una mayor competitividad y valor a la carga que se opera por este recinto portuario.



CD. LÁZARO CÁRDENAS, MICH.- El Puerto Lázaro Cárdenas presentó un crecimiento del 15%



Sistema Michoacano de Radio y Televisión

Cine del ONCE



Sábado
22:30 Horas TV.

SMRadio
SMichoacano
NoticiaSMRTV

www.sistemamichoacano.tv

Coadyuvará gobierno municipal en Campaña de Prevención del Dengue

■ Hay un aumento superior al 50% en casos de esa enfermedad, en comparación al año pasado

URUAPAN, MICH.-

El gobierno municipal, que preside Víctor Manuel Manríquez González, diseñará y aplicará una campaña para reforzar las medidas de prevención del dengue, el cual registra un aumento de casos del 50 por ciento en los municipios que integran la Jurisdicción Sanitaria 5, con cabecera en Uruapan.

Esta indicación fue manifestada por el alcalde en sesión ordinaria de cabildo, en la cual destacó que es necesario intensificar las medidas para prevenir el dengue en este municipio y una manera efectiva y hacerlo, es promover la limpieza de patios y zócalos entre la población.

Recalcó que salud junto con educación y seguridad, son temas fundamentales a los que deben darse prioridad dentro de las políticas públicas, en los tres órdenes de gobierno.

Sobre el particular, el regidor titular de la Comisión de Salud, Ulises Iván Valencia Pérez, indicó que la

Jurisdicción Sanitaria 5 reporta 21 casos de dicho padecimiento en lo que va de 2019, siendo que en todo el 2018 el número total fue de 18, lo cual representa un incremento del 50 por ciento en esta región.

En otro asunto, el Ayuntamiento de Uruapan aprobó por unanimidad dar una prórroga a la renovación del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal (Coplademun), en tanto se actualiza el Reglamento que rige a dicho organismo de participación ciudadana.

De hecho, la propuesta de actualización de la normatividad señalada fue presentada ante el pleno del ayuntamiento de Uruapan, con el fin de analizarla y enriquecerla antes de que el documento sea turnado para su posible aprobación.

El reglamento vigente del Coplademun data del 27 de abril del 2015, por lo que se hace oportuno modificarlo.

El Fuego de la Independencia, arde en 37 escuelas y centros deportivos de Uruapan

Guillermo GARCÍA

URUAPAN, MICH.-

Como parte de una tradición arraigada en Uruapan, se llevó a cabo el traslado del representativo "Fuego de la Independencia", que salió de la conocida Casa de la Cultura con rumbo a 37 diferentes escuelas y centros deportivos de nuestra ciudad y que fue acompañado por alumnos, maestros, así como deportistas.

Gabriela Zarco Trujillo, Coordinadora del evento, detalló que la actividad consiste en una invitación que se realiza de manera general a las diferentes instituciones educativas del municipio, para que se reúnan y mediante un contingente reciban el "Fuego" para ser acompañado hasta su respectiva institución y posteriormente llevar a cabo un acto cívico con tintes patrióticos, para culminar con una verbena popular en sana convivencia.

Aseguró que el "Fuego" simboliza la libertad que nos dejaron los insurgentes y transmitir a las nuevas generaciones esos valores, ya que es importante llevar a cabo dichas acciones para contrarrestar la decadencia que como sociedad estamos teniendo, por tanto es primordial que los padres de familia se interesen y participen en cada una de las actividades para atender a la célula primordial de la sociedad que es la familia.

Comentó que gracias al ayuntamiento local se cuenta con participación de distintas dependencias, así como instituciones como Protección Civil Municipal y Tránsito y Vialidad, quienes llevan el acompañamiento a los alumnos desde que inician del centro de la ciudad hasta llegar a la escuela para salvaguardar su integridad física, lo cual es muy importante.

Para concluir, indicó que por ser el décimo cuarto año consecutivo que se realiza este evento, se planea entablar una plática con las autoridades municipales a fin de que sea considerado dentro del programa cívico-patriótico de cada año y con eso darle el lugar que se merece a tan representativa actividad que se caracteriza por el orgullo de los alumnos y docentes.

Ahora si cumplió el gobierno con el pago al magisterio: CNTE

Juventino VARGAS CAMPOS

URUAPAN, MICH.-

Profesores pertenecientes al magisterio democrático, reconocieron que fluye con puntualidad el pago de la presente quincena, además del de uno de los 13 bonos que mantiene aún pendientes de pago el gobierno del estado.

Lo anterior fue manifestado por Jesús Zalapa Escobedo, dirigente regional del magisterio democrático, en el marco del mitin político llevado a cabo la tarde de este viernes en la pérgola municipal, con el propósito de informar a la población sobre la problemática que enfrenta el magisterio democrático en la entidad, en el entendido de que existen múltiples temas pendientes en la agenda de los docentes que se deben atender.

Previo a este acto público encabezado por el dirigente en esta región, Jesús Escobedo Zalapa, algunos secretarios generales y coordinadores de zona, así como unos 60 profesores, participaron en una marcha que tuvo como punto de partida la presidencia municipal y punto final la pérgola municipal.

Escobedo Zapala, dio a conocer que ayer viernes inició el pago de la quincena a los cerca de 70 mil docentes con plaza estatal en el estado, en donde se incluye el pago de uno de los 13 bonos que el gobierno estatal tiene pendiente de pago; no obstante, dijo, habrá que esperar al lunes a ver si la información con que cuentan se concretó y los maestros hayan recibido su pago.

También, dijo, deberán determinar el plan de acción para los días siguientes con la exigencia de que se les pague el resto de los bonos.

Los profesores hicieron un llamado a la base de docentes sindicalizados a mantenerse al tanto de las condiciones en que se da la aprobación en el Congreso de la Unión, de las llamadas Leyes reglamentarias que darán forma a la nueva escuela mexicana, y en la que los sectores empresariales, políticos y sociales tienen metidas las manos en la formulación de estas leyes secundarias.

Deben mejorarse los canales de comunicación entre el pueblo y sus legisladores

Roberto MESTIZO CHÁVEZ

URUAPAN, MICH.-

Brenda Fraga, diputada local por el Distrito 20, Uruapan Sur, y los integrantes de la Mesa Directiva de la Canaco Uruapan, que preside Carlos Silva Cortés, coincidieron en señalar la conveniencia de mejorar los canales de comunicación entre la sociedad y sus representantes populares.

Ambas partes coincidieron en la necesidad de que se conozcan no solamente los resultados del quehacer legislativo, sino que sobre todo se esté enterado de los temas que se discuten en el Congreso, pues son de interés general y trascendente para la sociedad, que en su momento puede hacer aportaciones importantes.

En ese punto, se le pidió a la legisladora que apoye a la Capasu en su propuesta de ley de ingresos para el 2020, pues para el presente año se le rechazó un aumento a las tarifas de sus servicios para la clase popular, y se puso en riesgo la estabilidad financiera de ese organismo.

A ello, Brenda Fraga respondió que en esta ocasión se reunirá con representantes de la Capasu, para analizar la propuesta presentada, conocer sus fundamentos y contar con elementos para defenderla en el pleno del Congreso Estatal.

En desayuno de trabajo de este viernes, los empresarios dieron a conocer un informe sobre la productividad de los diputados locales en cuanto a iniciativas presentadas y aprobadas, y el cumplimiento de las 28 comisiones permanentes del Poder Legislativo de Michoacán, que en teoría deben reunirse al menos una vez al mes, aspectos en los cuales los legisladores resultaron no aprobados.

Por su parte, Brenda Fraga habló sobre una de las seis iniciativas presentadas por ella, que fue la derogación de los "impuestos ambientales", que generarían una fuerte carga fiscal al ciudadano y no se justificaba su cobro ni se mencionaba el destino de los recursos recaudados, y que no se aplicó pues se ganaron amparos interpuestos por los contribuyentes, así como juicios por acciones inconstitucionales promovidos por catorce diputados locales -ella en ese grupo- y algunos ayuntamientos.

"Era una propuesta mal planteada presentada por el gobierno del estado, una burda copia de una ley de Zacatecas; este año no se aplicó, pero debemos estar al pendiente porque muy seguramente la incluirán en las propuestas de la ley de ingresos que se presente para el año entrante", finalizó.

GRUPO MEGACERO

• Acero Comercial ✓
• Acero Estructural ✓
• Acero Inoxidable ✓
• Aluminio ✓

(452) 528.0035

Libramiento Oriente # 805

URUAPAN, MICH.

¡Píensate en GRANDE, ... Píensate en MEGACERO!

CAPASU

UBICA

LOS REFUGIOS TEMPORALES Y ALBERGUES EN TU MUNICIPIO

Si te encuentras en un albergue y presentas algún síntoma o padeces alguna enfermedad, avisa al equipo de salud del lugar



NÚMERO DE EMERGENCIA 911

#CapasuTeRecomienda

Ley de Símbolos Patrios

ALEJANDRO JIMÉNEZ

La Ley de Símbolos Patrios establece los límites para el uso de la bandera, el himno y el escudo nacional. A diferencia de otras naciones que son menos restrictivas sobre la forma y lugares en que éstos han de presentarse, en México tenemos un texto de 60 artículos, repartidos en ocho capítulos. ☐

La ley original fue aprobada el 8 de febrero de 1984 en el Congreso de la Unión por el entonces presidente Miguel de la Madrid Hurtado.

Al entrar al mes patrio consultamos a tres destacados juristas, colaboradores de la Organización Editorial Mexicana, sobre la vigencia o pertinencia de cambiar dicha ley, coincidiendo todos en que su espíritu debe preservarse, y solo uno de ellos, dice que tendría que revisarse a la luz del México Moderno.

USO, SIN PATRIOTERISMO

El abogado y doctor Raúl Carranca y Rivas considera que lo que rige aquí atañe a símbolos que representan la idea patria. "En tal virtud considero que su regulación no debe ser exhaustiva en el sentido de agotadora de toda posibilidad de su uso, lo que llevaría a un casuismo absurdo."

En consecuencia, piensa que la aplicación de la Ley del caso ha de estar estrechamente vinculada a una interpretación donde prevalezca el respeto a la idea patria, lo cual implica no usarla indiscriminadamente sino de acuerdo a circunstancias que ameriten ese respeto, lo que incluye a su entender el uso del escudo nacional y de los colores de la bandera.

"Pero es muy importante, me parece, no perder de vista el análisis de las circunstancias de tiempo, lugar y modo en que posibles individuos, asociaciones, instituciones o corporaciones usen el símbolo patrio. La sola aplicación de la Ley de la especie, el no ir a la esencia de la letra legal vinculada a un hecho específico, puede llevar injustamente a tergiversar la idea patria volviéndola patriotería", advierte el abogado.

"Es decir, no hay que caer en la oportunidad en el juicio y respeto que merece la patria como nación y a la que estamos estrechamente unidos los mexicanos por vínculos históricos y afectivos. Esto hay que cuidarlo mucho, o sea, el móvil, el propósito, la intención con que se incurre en el hecho; ya que la pormenorización legal, que es el casuismo, retarda y obstruye la impartición de la justicia", remata.

FORTALECEN LA UNIDAD NACIONAL

Para Eduardo Andrade, reconocido jurista y ex abogado general de la UNAM la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales cumple una función muy im-



Desde finales de agosto las plazas se llenan de colores patrios / ADRIAN VAZQUEZ



La ley original fue aprobada el 8 de febrero de 1984 en el Congreso de la Unión

portante y debe mantener su vigencia ya que ellos son una representación gráfica de la identidad y de la unidad nacionales.

Luego de señalar que el simbolismo juega un papel de particular relevancia en todas las sociedades, incluso aquellas que antecedieron a la creación del Estado como forma de organización política, advierte que "estos símbolos refuerzan el sentido de pertenencia a una comunidad; respetarlos y venerarlos no es de ningún modo una frivolidad o un acto de sumisión hacia un poder, como a veces pretenden interpretarse, sino la referencia que



une a un pueblo y ayuda a solidificar los lazos que vinculan a sus integrantes, al tiempo que constituyen la base del orgullo nacional sobre el cual se edifica el respeto que se otorga a sí misma una comunidad política y su autoestima como nación".

Señala que cuando se pierde ese sentido de solidaridad y pertenencia, el res-

"Refuerzan el sentido de pertenencia a una comunidad; respetarlos y venerarlos no es de ningún modo una frivolidad o un acto de sumisión"

EDUARDO ANDRADE
ACADÉMICO

quebrajamiento de la unidad nacional acaba por destruir también la identidad y la fortaleza espiritual de sus miembros.

PARA MARKETING, NO

A su vez, el doctor en Derecho y académico del CIDE Javier Cruz Angulo también coincide en que en dependientemente del tratamiento que se les dé en otros países, la Ley de Símbolos Patrios contiene los límites de cómo se usan los símbolos patrios.

"En concreto: lo importante es que nos prohíbe que existan actos de promoción, de mercado o difusión de productos con los símbolos patrios. Opino que los símbolos patrios no pueden ser utilizados para actos de marketing, pues, la libertad de expresión no engloba a la libertad de comercio en todas sus manifestaciones, por ejemplo: utilizar el escudo nacional para promocionar un producto".

Con esa salvedad, señala que habría que renovar toda la legislación y revisar cómo se debe entender ésta en el México moderno para el uso de los símbolos en actos públicos.

Texto de la ley, consultable en http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/23_30088.pdf



La señora Bravo y su familia se encontraban en una de las jardinerías de la Plaza Melchor Ocampo en el Centro Histórico, habían llegado al festejo patrio a distraerse

SIN JUSTICIA

A MÁS de una década de los hechos, las autoridades estatales y federales no han podido esclarecer lo que pasó esa noche, los detenidos se encuentran en libertad desde 2015 y el caso continúa impune. Esta semana el gobernador del estado declaró que pedirá reabrir la investigación

Su esposo José García fue herido de gravedad por las esquirlas en su pierna izquierda, después de varias operaciones, camina de pie con dificultades, apoyado de un bastón. Mientras que su sobrina de siete años, fue alcanzada por la granada en una pierna, glúteo y brazo, la menor continúa en chequeos constantes en la Ciudad de México.

Al estallar la primera granada su suegra, su sobrino y su esposo fueron heridos de gravedad por las esquirlas. La señora Elsa García Guerrero recibió varios impactos que terminaron con su vida pocas horas después, a su sobrina las esquirlas le perforaron sus piernas y su caja torácica, mientras que a su esposo José, los explosivos le quebraron la pierna izquierda, dejándolo inmóvil sobre la banqueta.

"Mi esposo se queda tirado, no se podía mover y yo tenía a mi sobrina en brazos, una ambulancia se llevó a mi suegra, ella estaba muy grave, a mí ya me dolían los pies, no me podía mover, (...) de repente ya no veo a mi familia, pasan horas y no sé nada de ellos, yo fui de las últimas que se llevaron, se sentía como si hubiesen pasado horas", cuenta la señora Aurora.

Así como la señora Bravo, decenas de morellanos y turistas fueron llevados a las principales unidades médicas de la capital michoacana, hospitales públicos y privados atendían con urgencia a las víctimas de los atentados. Las habitaciones de las clínicas estaban a reventar, había heridos por todos lados, algunos esperaban tirados en los pasillos la atención médica.

Algunas de las víctimas que no fueron heridas de gravedad recibieron curaciones y atención psicológica en primera instancia, mientras que aquellos con lesiones graves fueron operados de urgencia y canalizados por días en la espera de su mejora.

En el caso de la familia García Bravo, su sobrina fue atendida en el Hospital Infantil de la ciudad, la señora Aurora en la Cruz Roja y su esposo en la Clínica 80 del Instituto Mexicano del Seguro Social, quien a decir de la agraviada, fue dejado en un pasillo de la institución y alegaban que el ya se había retirado del recinto.

La empresa para la que el señor José laboraba fue la encargada de tomar cartas en el asunto, ya que al enterarse de la situación del hombre, lo trasladaron inmediatamente a una clínica privada al oriente de la ciudad, fue ahí donde tras numerosas cirugías, pudo recuperar su pierna. Hoy en día, camina con dificultad apoyado de un bastón y con el auxilio en ocasiones de una silla de ruedas proporcionada por el gobierno del estado.

Tras el estallido, algunas de las víctimas fueron auxiliadas con equipo médico, compensaciones económicas y atención psicológica por un periodo de acompañamiento de dos meses, cuando las autoridades decidieron que era tiempo de superar lo ocurrido y continuar con sus vidas.

Aurora Bravo asegura que no fue hasta que comenzó la administración del actual gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, cuando llegaron los apoyos en especie y económicos, el gobierno de Godoy no se hizo cargo de los afectados por la tragedia del 15 de septiembre.

"Hasta que él entro, de tantos años que no se nos había dado nada, empezaron a dar apoyos, se nos da económicamente una pensión, pero no son vitalicias, son temporales. Silvano ha estado más al pendiente de nosotros que el mismo Godoy o los gobiernos priistas que hubo, yo al principio no lo creía, ya después de tantos años", subraya Aurora, quien ahora cuenta con un negocio de postres a domicilio, la actual administración la auxilio para abrir su negocio propio.

Actualmente ella y su esposo reciben una pensión temporal equivalente a los quince salarios mínimos cada quincena, ha sido a través de dicho recurso que la familia García Bravo encontró la manera de salir adelante tras la tragedia.

No obstante, ésta no es la situación de todos los afectados, hay quienes nunca han sido indemnizados, quienes no reciben pensión por ningún monto, no hay becas, ni regalos costosos, sólo las marcas y los recuerdos de un fatídico día que cambió sus vidas.

Para otros, en su mayoría los más afectados, el Gobierno de Michoacán ha buscado alternativas como pensiones vitalicias por montos estafalarios de dinero, así como compensaciones con aparatos electrónicos y becas a menores, un refrigerador por aquí, una computadora por allá.

Aun cuando, autoridades han buscado la manera de resarcir el problema, la huella en la vida de cientos de afectados no será borrada; la incertidumbre de desconocer lo ocurrido y el porqué de su "mala suerte", continúa en sus mentes.

Y es que all años de la catástrofe, autoridades estatales y federales no han podido esclarecer lo que pasó aquella fatídica noche del mes de septiembre, los detenidos se encuentran en libertad desde el 2015 y el caso continúa impune.

"Dicen que nadie sabía nada, pero es mentira, había amenazas, eso salió hasta en la televisión, culparon a unas gentes y ahora según sé, ya están libres, (...) nosotros no tenemos la culpa de lo que pasó, pero ahora somos nosotros quienes pagamos las consecuencias", mencionó.

Ahora, la señora Aurora y su familia viven con el recuerdo en viva piel de lo que pasó, su vida ha cambiado para siempre, las personas que eran en ese momento han quedado atrás; el dolor y la pena han marcado su vida para siempre.

La señora Aurora cuenta que a la fecha le es imposible acudir a lugares muy concurridos, el escuchar el ruido de un cohete de pirotecnia le estremece hasta los huesos. Entre sollozos asegura que hay días en los que le falta voluntad para continuar, días en los que la tristeza y el dolor no le permiten que levantarse de la cama.



AURORA BRAVO
VÍCTIMA DEL ATENTADO

Dicen que no sabían que iba a ocurrir pero es mentira, había amenazas, salió hasta en televisión: culparon a unas gentes y ahora ya están libres. Nosotros no tenemos la culpa de lo que pasó, pero ahora somos los que estamos pagando las consecuencias"

"Cada año, estas fechas son días muy tristes, días que no quisiera uno ni levantar, se porque es una desolación y un dolor que no se le desea a nadie, de verdad no quisieramos que nadie pasara por lo que nosotros hemos vivido".

A decir de la señora Bravo, su vida nunca volverá a ser la misma desde que ocurrió el atentado, refiere que su esposo dejó de ser la persona alegre que solía ser, su sobrina vive con las secuelas en el cuerpo y un trauma que no desaparece por más terapia que puedan ofrecerle.

"Si nos cambió la vida. Y nos cambió para mal, porque mi esposo era una persona muy alegre, nos tenía más paciencia, pero entiendo uno que no es fácil, nosotros no tuvimos la culpa, ya no hay vuelta atrás y aunque uno quiera, (...) una cosa de esa magnitud no se sana de la noche a la mañana", relató Aurora.

Hundida en un semblante de angustia, la señora Aurora tiene un sólo deseo: que una historia como la suya no se vuelva a repetir. Que las autoridades garanticen un ambiente de confianza y seguridad para los todos michoacanos y acciones de este tipo no vuelvan a ocurrir jamás.

Da gracias a Dios, por continuar de pie, porque si bien su vida no es lo que podría haber sido, sonríe entre lágrimas al enfatizar que continúa de pie, viva y luchando por salir adelante. "es lo único que podemos hacer, vivir con lo que nos tocó vivir y seguir adelante, como sea, pero no rendirnos".



Al estallar la primera granada, la suegra de Aurora, su sobrino y su esposo fueron heridos de gravedad por las esquirlas

Mireles está dispuesto a recibir información sobre respeto a mujeres: AMLO



CD. DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ser partidario de la readaptación y del perdón, en referencia al caso del subdelegado del ISSSTE en Michoacán, José Manuel Mireles.

Durante su tradicional conferencia de prensa de este viernes, el mandatario indicó que ya trató el tema y "le pedí respetuosamente que ofreciera una disculpa y lo hizo" por sus declaraciones misóginas.

"Soy partidario de la readaptación, del perdón. No creo que los seres humanos no cometamos errores...Lo importante es no quedarnos en el error", explicó.

Detalló que Mireles está dispuesto a recibir información de como respetar a las mujeres y hacer a un lado el machismo.

López Obrador explicó que "solo que haya un proceso legal en la instancia correspondiente", será esa instancia la que resuelva.

Este jueves, el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) instaron al subdelegado del ISSSTE en Michoacán a inscribirse de forma presencial en cursos de capacitación sobre derechos humanos, igualdad entre hombres y mujeres, no discriminación, lenguaje incluyente y

no sexista. También reprobaron las reiteradas declaraciones misóginas y discriminatorias de Mireles Valverde y consideraron insuficiente la disculpa manifestada que hizo el funcionario en días pasados para remediar la imagen que proyectó en torno a las mujeres.

Destacaron que sus declaraciones son una clara muestra de la urgencia por difundir un discurso que elimine la violencia en la sociedad y que propicie la eliminación de cualquier práctica que vulnere a mujeres y niñas, así como el respeto de los derechos de este sector de la población.

Ambientalistas y dependencias suman esfuerzos para rescatar el Cerrito de la Independencia

- La próxima semana iniciarán varios trabajos



Entre las actividades a realizar está un censo de los árboles que hay en este espacio, revisión de los que tengan plagas, así como un diagnóstico general de las condiciones de la vegetación.

H. Zitácuaro Michoacán, 12 de septiembre de 2019.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Como parte de las acciones encaminadas a rescatar el Cerrito de la independencia, a partir de la próxima semana personal de la Comisión Forestal de Michoacán (COFOM), así como especialistas en el tema forestal comenzarán diferentes trabajos en este lugar.

Así se acordó durante la reunión por parte de integrantes del Consejo Municipal de Ecología, en el que están involucrados representantes de diferentes sectores de la población, desde funcionarios de dependencias, directores de instituciones educativas, ambientalistas y ciudadanos.

Entre las actividades a realizar está un censo de los árboles que hay en este espacio, revisión de los que tengan plagas, así como un diagnóstico general de las condiciones de la vegetación, también un

plan de las acciones que se requieren y el presupuesto estimado.

Como presidente del Consejo Municipal de Ecología, Eduardo Rendón Salinas, convocó a los asistentes a la reunión a participar de forma conjunta y sumar esfuerzos para hacer de este lugar lo que debe ser, el pulmón de la ciudad. Esto implica desde sanear los árboles enfermos, derribo de los que ya no tengan remedio, y también la sustitución de ellos con especies que sean nativas del lugar por el tipo de suelo que prevalece.

Rendón Salinas advirtió que por años se ha dejado que el mal avance en los árboles, esto ha ocasionado que el problema haya crecido, por lo tanto, confió que esta ocasión los acuerdos tomados se cumplan y que cada uno de los involucrados haga la tarea que le corresponde, de ello dependerá que este lugar recupere su vegetación y esté en buenas condiciones para beneficio de todos los habitantes del municipio.

Como representante del Gobierno Local, Raúl Constantino García Pérez, expuso que por parte de la subdirección de Ecología y Medio Ambiente, existe toda la disposición de participar, de hecho, añadió que se encuentra trabajando para tener al día el plan de manejo de todas las áreas verdes del municipio para garantizar que se hagan los trabajos que cada sitio requiere.

Morelia, Mich. septiembre 12 de 2019.- Con el objetivo de beneficiar a la población de escasos recursos económicos de Tzitzio, el diputado local, Octavio Ocampo Córdova, hizo entrega de apoyos para la mejora de las viviendas, en coordinación con la presidenta municipal, Emilia Herrera.

Durante una gira de trabajo visitó la tenencia El Devanador, donde atendió las solicitudes de la población en condiciones de pobreza que requerían de material para mejorar las condiciones de sus viviendas y con ello, tener una mejor calidad de vida.

El diputado local por el Distrito de Huetamo e integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática en la LXXIV Legislatura en el Congreso del Estado, refirió que para dar respuesta - en lo inmediato - a las familias que se han visto afectadas con las lluvias hizo entrega de los apoyos para el mejoramiento de las viviendas.

Estas acciones, reiteró, son con la finalidad de continuar apoyando a la población de su distrito de Huetamo; por tal motivo realizó esta gira de trabajo al municipio de Tzitzio, en donde hizo entrega de diversos apoyos a la población, con la finalidad de que mejoren sus condiciones de vida y cuenten con techos seguros.

Refrendó su compromiso para continuar apoyando a la población de la región, por lo que su prioridad es ser un aliado de la gente y de los presidentes municipales para gestionar mayores recursos.

Si bien, Michoacán ha logrado disminuir los índices de pobreza, reconoció que aún falta mucho trabajo por realizar para el bienestar en la población, por lo que

El diputado Octavio Ocampo apoyos para la vivienda a población de escasos recursos en Tzitzio

siempre estará gestionando para la población de las comunidades y municipios de la región.

Recordó que los municipios que presentan mayor porcentaje de pobreza Susupuato, Nocupétaro, Tzitzio, Tumbiscatío y Paríacuaro que conforman su región, por lo que su compromiso es cerrar filas desde todas las trincheras para lograr revertir la situación compleja que viven en dichas zonas.

Octavio Ocampo puntualizó que una prioridad en su agenda de trabajo es el

contacto directo con la población; por ello, desde que asumió su encomienda, como diputado local, de manera constante visita los municipios y comunidades de su región para atender de manera directa las demandas sociales.

En ese sentido, reconoció el respaldo y apoyo de la presidenta municipal, Emilia Herrera, para sumar esfuerzos en beneficio de la población, de quien destacó su labor como alcaldesa y los resultados para lograr el progreso de esta demarcación.



El diputado atendió las solicitudes de la población en condiciones de pobreza que requieren de material para mejorar sus viviendas y tener una mejor calidad de vida.

Miel pura de abeja económica y nutritiva

Usted debe aprovechar para consumir miel pura de abeja a precio muy económico el litro, también Cajeta de San Juan de los Lagos, original y sabrosa.

Contamos con una gran variedad de macetas al mejor precio y artesanías de Chinahuapan, Puebla.

Familia Zúñiga

De 109 áreas de internación municipal o barandillas, 24 fueron calificadas como 'inaceptables' por la CEDH



Patricia TORRES MORELIA, MICH.- De las 109 áreas de internación municipal en la entidad, mejor conocidas como 'barandillas', el 47 por ciento de sus espacios son insuficientes, carecen de una debida iluminación y visibilidad, los sanitarios y lavabos no cuentan con agua corriente, ni tienen agua potable y pocos tienen ventilación natural, solo el 65 por ciento se encuentran en buen estado, 25 por ciento en regular estado y diez por ciento en un mal estado.

Lo anterior se revela luego de la inspección realizada por la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH) y que hoy día cuenta su presidente, Víctor Manuel Serrato Lozano, quien lamentó que en el 66 por ciento de estas reclusiones no se cuentan con áreas exclusivas para

alojar a las mujeres detenidas "no hay infraestructura necesaria para salvaguardar la integridad y garantizar la protección de las mujeres".

En el 45 por ciento de los separos de seguridad pública visitados "no cuentan con modificaciones y adaptaciones para facilitar la accesibilidad de personas con discapacidad física: no hay rampas, pasamanos o elevadores, vulnera los derechos humanos de estas personas a recibir un trato digno y de igualdad", según el ombudsman.

Por cuanto al nivel de cumplimiento, las áreas de internación de Angangueo, Arteaga, Briseñas, Charapan, Churintzio, Cojumatlán de Régules, Contepec, Erongaricuaro, Huiramba, Lagunillas, Madero, Nocupétaro, Salvador Escalante, Senguio, Susupuato, Tanhuato, Tepalcatepec, Tingam-

bato, Tlazazalca, Tuzantla, Tzitzio, Venustiano Carranza, Zacapu y Ziracuaretiro, se calificaron como inaceptables.

Ante estos resultados la CEDH enlistó una serie de recomendaciones a los gobiernos municipales a fin de hacer trabajos de mantenimiento, construcción y adecuación necesarios "a fin de garantizar una estancia digna y segura"; consideran inaplazable que en estas áreas se cuente con equipos preventivos, procurar y garantizar el suministro de alimentos a las personas detenidas o bajo resguardo; cuenten con un área médica para brindar primeros auxilios; garantizar la separación entre hombres y mujeres, así como facilitar el acceso y el libre desplazamiento de las personas con discapacidad.

Pago a docentes de Michoacán, sin contratiempo



habilitados recibieron los cheques de docentes del interior y comunidades alejadas, para que hoy mismo comenzaran con la entrega.

En esta primera quincena de septiembre, que se cubre con dos días de anticipación, se están erogando más de 358 millones 444 mil pesos en sueldos y prestaciones, para más de 75 mil trabajadores estatales y federales de la educación.

De los recursos erogados, 260 millones 354 mil 473 pesos con 87 centavos, corresponden al pago salarial, en tanto que los 98 millones 89 mil 552 pesos con 02 centavos, son para cubrir el monto del bono referido, por Recuperación Salarial, que percibe el magisterio michoacano.

Es así que, derivado de las gestiones que lleva a cabo el Goberna-

DIARIO

abc

ZAMORA

Llaman a cumplir la ley seca en Zamora

Las restricciones se extienden hasta las 24:00 horas de mañana

ZAMORA, MICH.-

La Oficialía Mayor del Ayuntamiento de Zamora ha informado a los locatarios, comerciantes, representantes, encargados o quien se encuentre al frente de los negocios y a la población en general los horarios de "Ley Seca" de los días 13, 14 y 15 de septiembre.

Bertha Karina Lara Vega, Oficial Mayor, informó que los cambios de último momento fueron avalados por la Mesa de



ZAMORA, MICH.- Autoridades municipales exhortaron al comercio que involucra la venta y consumo de bebidas embriagantes, a cumplir las restricciones establecidas para las próximas horas.

De 500 pesos, gasto mínimo por persona para celebrar el grito

El costo se eleva exponencialmente al viajar a ciudades emblemáticas

Erika AGUILAR DOMÍNGUEZ
ZAMORA, MICH.-

Para los mexicanos las festividades en torno a las celebraciones patrias generan un costo variante, el que oscila entre 500 pesos hasta más de 2 mil pesos por persona, recursos que se invierten en la compra de indumentaria alusiva a las fechas, ornatos, alimentos y bebidas que se disfrutan con familiares y amigos, principalmente la noche de "el grito".

Aunado a esto el costo por traslado a otros puntos del país, ya que algunas personas gustan de viajar a ciudades emblemáticas y significativas en el movimiento de la lucha de independencia, como es el caso de Guanajuato, algunas ciudades de Michoacán y Querétaro, los que se tornan destinos turísticos de las festividades patrias.

"La inversión varía dependiendo de los alimentos y actividades que se realizan, donde la

mayoría de los alimentos se basan en productos cárnicos de cerdo y res, por lo que las ventas en carnicerías tienen un leve repunte", señaló el vicepresidente de la Federación de Cámaras de Comercio en Michoacán, José García Velázquez.

En este sentido, puntualizó que son tiendas de ropa, calzado y alimentos los que se ven un poco mejorados en venta, aunque en el caso de los alimentos estos son en fresco, ya que la población gusta de hacer actividades en casa o en un punto de reunión privado.

En el caso de los padres de familia cuyos hijos participan en los desfiles patrios, dijo, estos cuentan con más gastos por cubrir, como son uniformes, calzado, indumentaria alusiva a los héroes de la Independencia, entre otros relacionados con la actividad que se realiza cada 16 de septiembre.

Divertida Tarde Mexicana se organizó en Jacona

JACONA, MICH.-

Una buena "Tarde Mexicana" disfrutaron cientos de familias en el Parque Montebello de este municipio, evento atestado por la alcaldesa Adriana Campos Huirache, acompañada de su equipo de

Seguridad en conjunto con la dependencia municipal a su cargo y quedaron de la siguiente manera: viernes 13 y sábado 14 de septiembre, horario normal estipulado en cada licencia municipal, ya sea de bar, restaurante, entre otros.

Para el domingo 15 la "Ley Seca" dará inicio a las 12:00 horas, terminando a las 24 horas, del mismo día, y se incluyen depósitos, abarrotes con cerveza, vinos y licores, cervecerías, tiendas de auto servicio, entre otras.

El comunicado incluye una nota donde se señala que los restaurantes y fondas tendrán su venta de bebidas alcohólicas al interior del negocio, siempre y cuando tengan consumo de alimentos.

Por lo cual se le pide a los establecimientos respetar la medida, ya que la finalidad es preservar el orden y la seguridad de las personas durante los festejos patrios, por lo cual se hizo necesario el tomar estas medidas de prevención.

trabajo, quienes dieron color, fiesta y tradición, con motivo de las Fiestas Patrias Jacona 2019.

El ambiente, cien por ciento familiar, fue lo que destacó la tarde de este jueves en la "Tarde Mexicana", que tuvo a bien organizar el Ayuntamiento en coordinación con el Comité de Fiestas Patrias, y quienes llevaron la diversión al máximo, con la venta de variados antojitos mexicanos, baile al ritmo de la Banda Modelo, así como el entretenimiento en niños con la pinta de figuras de yeso y la novedad del palo encebado, que trajo consigo atractivos regalos para los participantes.

La alcaldesa Adriana transmitió el gusto de estas fechas, poder convivir de esta manera con las familias, en un ambiente de sano esparcimiento, donde niños, jóvenes y adultos tengan la oportunidad de preservar estas bonitas tradiciones mexicanas.

La tarde transcurrió con mucha diversión y en un ambiente tranquilo donde se presenció la asistencia de familias enteras, que, en sus comentarios manifestaron su gratitud hacia las autoridades municipales, por fomentar estas actividades, pero sobre todo hacer una tarde agradable, el objetivo principal en la encomienda del gobierno municipal.



JACONA, MICH.- Divertida y amena fue la "Tarde Mexicana", organizada por la administración municipal.

Creador de Agricultura Sustentable imparte conferencia magistral

Erika AGUILAR DOMÍNGUEZ
ZAMORA, MICH.-

Como parte de las actividades alternas al programa piloto del gobierno estatal denominado Agricultura Sustentable, se ofreció la conferencia magistral impartida por el experto Gerardo Noriega Altamirano, investigador de la Universidad Autónoma de Chapingo.

Más de 360 productores acudieron para conocer las bondades del consorcio microbiano, el bioestimulante y el folear a raíz de investigaciones de un equipo de expertos entre ellos el expositor, Gerardo Noriega.

Se trata de avances para la nutrición de cultivos como maíz, zarzamora y limón michoacano, logros que se aplican en las más de 2 mil 500 hectáreas del citado programa piloto en diversos puntos del territorio michoacano.

El delegado de la Sedrua en la región Lerma-Chapala, Saúl Luviano Montalva, recordó que es importante para el gobierno estatal fomentar los cultivos orgánicos y reducir el uso excesivo de fertilizantes y pesticidas.

Adelantó buenos resultados, por ejemplo, en cultivos experimentales de maíz en 150 hectáreas de esta región, se han logrado hasta 5 mazorcas por planta. "Estamos muy optimistas, deseando que el temporal de lluvias sea benéfico, pues hay algunos problemas en municipios donde dejó de llover casi 1 mes, lo que genera afectación del cultivo que se estresa", dijo.

Por su parte, el investigador Gerardo Noriega Altamirano, indicó a los productores de los 17 municipios de la región que los productos que se utilizan para el programa de Agricultura Sustentable otorgan el plus de enriquecimiento del grano, tanto con zinc e hierro, lo que les permitirá posicionar sus productos con un mejor precio.

Con Borrón y Cuenta Nueva, condonación de adeudos en placas y refrendos vehiculares anteriores a 2019

Morelia, Michoacán, a 12 de septiembre de 2019.- Durante septiembre y hasta el 15 de octubre del presente año, automovilistas del servicio público y particular que realicen el pago por concepto de remplacamiento y/o Refrendo Vehicular 2019, recibirán el 100 por ciento de condonación en adeudos anteriores a este año.

El programa Borrón y Cuenta Nueva que ofrece el Gobierno de Silvano Aureoles Conejo, a través de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA), continúa vigente en su primera etapa y tiene como objetivo ofrecer los beneficios de condonación de multas en placas y refrendos, para que las y los michoacanos puedan regularizar su vehículo, lo que les permitirá el uso del mismo sin contratiempos o ser requeridos por la autoridad competente.

Durante esta etapa las y los automovilistas podrán acudir a las oficinas de Rentas, tiendas departamentales y bancos receptores participantes a efectuar el pago de sus



El programa Borrón y Cuenta Nueva a través de la SFA, continúa vigente en su primera etapa y tiene como objetivo ofrecer los beneficios de condonación de multas en placas y refrendos.

pendientes en trámites vehiculares con la Dirección de Recaudación de la SFA.

Una vez concluida la primera etapa el 15 de octubre, la Dirección de Recaudación iniciará el cobro de adeudos en refrendos de los años 2019 y 2018; para las y los propietarios que no hayan realizado el trámite de remplacamiento, deberán sumar el costo de este trámite al del pago de lo que corresponda al engomado, esta segunda etapa iniciará el 16 de octubre y estará aplicándose hasta el 15 de noviembre.

De igual manera, a partir del 16 de noviembre y hasta el 15 de diciembre, el programa Borrón y Cuenta Nueva, dará lugar a su tercera y última etapa de condonación que consistirá en el cobro de adeudos de los años 2019, 2018 y 2017.

En Morelia, la SFA cuenta 5 módulos en los que se puede realizar la solicitud: Dirección de Recaudación de la SFA (El Molino), ubicada en Calzada Madero 1080; Administración de Rentas en avenida Lázaro Cárdenas 1016; Centro de Convenciones y Exposiciones (CECONEXPO); Módulo de Acueducto, ubicadas en Avenida Acueducto 644; y Sala "C" de la Terminal de Autobuses de Morelia (TAM).

Los pagos deberán realizarse exclusivamente en las cajas de las administraciones o receptorías de rentas más cercanas a tu localidad.

Consejo Supremo Indígena Clausura oficinas del INPI

-Comunidades P'urhépecha a 11 de septiembre del 2019

Autoridades civiles, comunales y tradicionales de comunidades originarias agrupadas en el Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM), clausuraron el día de hoy las oficinas del Instituto Nacional de Los Pueblos Indígenas (INPI) en Michoacán, como parte de la Tercera Jornada de Lucha: Respeto a los Derechos de los Pueblos Originarios.

Las instituciones clausuradas fueron las oficinas del INPI en Morelia, Cherán y Pátzcuaro. Las causas de la clausura fueron la corrupción del INPI en Michoacán, donde su titular Celerino Felipe Cruz, cobra dos sueldos y mantiene duplicidad de funciones, cobrando en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo y como director del INPI.

Además, manifiestan que la auto denominada "cuarta transformación" es discriminatoria al reducir del 2015 al 2020 el presupuesto destinado para la atención de las comunidades indígenas en un 60% y denuncian que los diversos foros organizados por el INPI, son foros simulados, engañosos, parciales y una burla para las comunidades originarias, porque violan el derecho a la consulta libre, previa, informada, culturalmente adecuada y vinculativa.

Finalmente señalan que el actual gobierno perpetúa las políticas neoliberales al impulsar los megaproyectos como el "Tren Maya", el Corredor Transistmico y el Proyecto Integral Morelos y advierten que el cierre de las oficinas del INPI en Michoacán, es solo la primer fase de lucha, posteriormente se manifestarán en el Palacio Nacional y de no obtener respuesta alguna, tomarán de manera permanente diversas carreteras en todo el estado.



Dijeron que la auto denominada "cuarta transformación" es discriminatoria al reducir del 2015 al 2020 el presupuesto destinado para la atención de las comunidades indígenas en un 60%.

¡AHORA EN ZITÁCUARO!
UN SERVICIO DIFERENTE EN ATENCIÓN FUNERARIA



- Inhumación
- Cremación
- Exhumación
- Traslados nacionales e internacionales

"RESUELVE POR ANTICIPADO LO INEVITABLE"

-PLANES A FUTURO-
Adquiere hoy y paga poco a poco, precios congelados y sin intereses.

Av. Hidalgo Oriente #58, Col. Melchor Ocampo
Tel. 01715 153 7081
Cel. 715 146 0439

Morelia, Michoacán, a 12 de septiembre de 2019 - Con la finalidad de garantizar la tranquilidad de las y los michoacanos durante las celebraciones patrias en el estado, este jueves el Gobernador Silvano Aureoles Conejo supervisó la instalación del Puesto de Mando Fiestas Patrias 2019, en el que participan 12 dependencias del nivel municipal, estatal y federal.

El mandatario estatal agradeció el acompañamiento de todas las corporaciones que participarán para mantener vigilado, minuto a minuto, el primer cuadro de la ciudad de Morelia, pero también todo el territorio michoacano a través del C5 (Centro Estatal de Comando, Comunicaciones, Cómputo, Control, Coordinación e Inteligencia), en el marco de los eventos patrios.

"Agradecerles a todas las instituciones el acompañamiento, su trabajo y esfuerzo para mantener la tranquilidad de los ciudadanos", manifestó el mandatario estatal mientras hacía un

Instalan Puesto de Mando para vigilar Fiestas Patrias 2019

-Agradece Gobernador acompañamiento de corporaciones federales y municipales para dar tranquilidad a las y los ciudadanos

-Habrá un monitoreo permanente en el primer cuadro de la ciudad de Morelia

recorrido para conocer la tarea que desempeñará cada uno de los elementos que se concentrarán en este espacio de manera permanente.

Desde este Puesto de Mando se monitorearán un total de 120 cámaras ubicadas en el primer cuadro de la ciudad, lo que permitirá alertar de manera oportuna a las corporaciones ante cualquier incidente.

Participan elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), del Centro Nacional de Inteligencia (CNI), de la Fiscalía General de la República (FGR), de la Guardia Nacional, de la Policía



Desde este Puesto de Mando se monitorearán un total de 120 cámaras ubicadas en el primer cuadro de la capital, lo que permitirá alertar de manera oportuna a las corporaciones ante cualquier incidente.

Federal, la Fiscalía General del Estado (FGE), Policía Morelia y la Secretaría de Seguridad Pública.

Aunado a ello, el Gobierno del Estado incorporó personal de la Secretaría de Salud, la Coordinación Estatal de

Protección Civil y la Cruz Roja Mexicana, para dar puntual atención a cualquier emergencia que pudiera suscitarse y con ello brindar a las y los michoacanos unas fiestas patrias en completo orden y tranquilidad.

Aprueban integración de la Mesa Directiva para el segundo año legislativo en el Congreso

Morelia, Michoacán, 12 de septiembre de 2019. El pleno del Congreso del Estado aprobó la propuesta de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), en torno a las y los diputados que integrarán la Mesa Directiva del Congreso del Estado de Michoacán de Ocampo para el segundo año legislativo de esta LXXIV legislatura.

El presidente de la Mesa Directiva del Congreso del Estado para el segundo año legislativo será el diputado Antonio de Jesús Madriz Estrada; la vicepresidencia recaerá en la legisladora Adriana Gabriela Ceballos Hernández; la diputada Yarabí Ávila González ocupará la primera secretaria; el diputado Octavio Ocampo Córdova estará en la segunda secretaria y el legislador Baltazar Gaona García será el tercer secretario.

De esta forma quedó conformada la Mesa Directiva de cara al arranque de los trabajos del segundo año legislativo, mismo que iniciará de manera oficial el próximo día 15 de septiembre, día en el que también los integrantes de esta Mesa Directiva tomarán protesta ante el pleno de la LXXIV legislatura y entrarán en funciones.

En ese sentido las y los diputados integrantes de la Mesa Directiva para el siguiente año legislativo coincidieron en que trabajarán de manera institucional, en favor del Poder Legislativo y por el bien de las y los michoacanos.



El diputado Antonio de Jesús Madriz, será el presidente, Adriana Gabriela Ceballos la vicepresidenta, Yarabí Ávila González ocupará la primera secretaria; Octavio Ocampo estará en la segunda y Baltazar Gaona en la tercera.

Empresa ligada a Del Mazo operó estacionamientos de aeropuertos de Toluca y CDMX

Samuel Adam.-Mexicanos Contra la Corrupción.-La empresa Pumasa S.A. de C.V., de la que el gobernador del Estado de México Alfredo del Mazo declaró en 2012 ante un banco en Andorra ser accionista, recibió contratos públicos millonarios al tiempo que el priista ocupaba distintos puestos públicos.

Desde su creación en 2006, Pumasa obtuvo al menos 20 contratos con seis dependencias de gobierno para operar estacionamientos con un valor de al menos 47 millones de pesos. Además del cobro diario de 2 mil 700 cajones de estacionamiento en el Bosque de Chapultepec desde hace siete años y 2 mil 32 cajones en el Aeropuerto de Toluca.

El diario español El País publicó el 18 de julio que Del Mazo ocultó en 2012 una cuenta con 1.5 millones de euros en Banca Privada de Andorra (BPA), país blindado entonces por el secreto bancario.

En esa cuenta Del Mazo aparece como representante de la sociedad instrumental holandesa Beodan Corporation y en los contratos de apertura declaró ser alcalde de Huixquilucan y tener el 10 por ciento de las acciones de Pumasa.

Estacionamientos Pumasa S.A. de C.V. fue constituida en agosto de 2006 en la Ciudad de México por la familia Madariaga; Luis Domingo Madariaga Lomelín y sus hijos Rodrigo y Daniel Madariaga Barrilado con partes casi iguales.



El País publicó el 18 de julio que Del Mazo ocultó en 2012 una cuenta con 1.5 millones de euros en Banca Privada de Andorra (BPA), país blindado entonces por el secreto bancario.

Niños representan la Gesta Heroica del Castillo de Chapultepec

H. Zitácuaro Michoacán, 13 de septiembre de 2019.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Niños de los distintos grados de la Escuela Primaria Niños Héroes representaron la Gesta Heroica del Castillo de Chapultepec, en el marco del 172 aniversario de este pasaje de la historia.

El acto estuvo encabezado por autoridades representadas por el Presidente Municipal Hugo Alberto Hernández Suárez, autoridades educativas, así como funcionarios de dependencias, alumnos y padres de familia.

Durante el acto, se hizo una reseña en la que se destacó que las actuales generaciones deben seguir el ejemplo de los Niños Héroes, que sin importar su edad y sin pensarlo mucho dieron su vida por la patria.

Asimismo, alumnos de esta escuela declamaron una poesía coral y entonaron las

notas del himno del Heroico Colegio Militar, y llevaron a cabo la ya tradicional representación de la defensa del Castillo de Chapultepec, en los patios de esta institución educativa.

Durante esta participación se escenificó el momento en que una parte de las tropas estadounidenses atacaron desde el norte, mientras que la otra avanzaba hacia la capital de México desde el Puerto de Veracruz, luego que las defensas orientales del Valle de México fueron rodeadas, los estadounidenses se alzaron con la victoria en Padierna, Churubusco y Molino del Rey. El único bastión que defendía la ciudad era el Cerro de Chapultepec en donde había un Colegio Militar con alrededor de 100 alumnos, los cuales prefirieron luchar y defender el lugar.

Al final, integrantes del presidium colocaron ofrendas florales e hicieron guardia

de honor ante la imagen de los niños héroes: Juan Escutia, Juan de la Barrera, Francisco Márquez, Fernando Montes de Oca, Vicente Suárez y Agustín Melgar. También en homenaje a estos 6 cadetes fusileros de la Dirección de Seguridad Pública llevaron a cabo las salvas de honor.



Se hizo una reseña en la que se destacó que las actuales generaciones deben seguir el ejemplo de los Niños Héroes, que sin importar su edad y sin pensarlo dieron su vida por la patria.

Informan a prestadores de servicios del oriente logros y acciones realizadas en turismo

H. Zitácuaro Michoacán, 11 de septiembre de 2019.- Con la presencia de alcaldes de los municipios de Ocampo, Angangueo, Jungapeo, Benito Juárez y Zitácuaro, la titular de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado, Claudia Chávez López se reunió con prestadores de servicios del País de la Monarca.

Durante el encuentro que se desarrolló en el Auditorio Municipal, Samuel Ramos, la funcionaria informó las acciones efectuadas y los logros obtenidos en materia de turismo, a partir de que fue encargada de esta encomienda.

La funcionaria estatal, precisó que a pesar de las situaciones que han ocurrido de violencia y el desabasto de gasolina, la afluencia turística creció de un 9.3 por ciento, al recibir en el 2016 un total de 730 mil personas que visitaron Michoacán; en 2017, 771 mil; y durante el 2018, 846 mil turistas.

Recalcó que a los prestadores de servicios turísticos de la región, se les han impartido cursos y talleres con los que han obtenido habilidades en Manejo Higiénico de Alimentos, Hospitalidad y Excelencia en el Servicio, Desarrollo de Productos Turísticos de Destino, Hospitalidad Michoacana, Inglés Comercial Turístico, Gestión de la Cocina Mexicana Patrimonio de la Humanidad, Marketing por Redes Sociales, Servicio al Cliente, los 10 Mandamientos, Retos de la Empresa Familia y Diseña tu Plan de Vida, entre otros temas que les han permitido mejorar su actividad.

Reconoció que la región turística del País de la Monarca, la integran 19 municipios y todos están llenos de cultura, tradición y atractivos turísticos lo que ha ocasionado que la afluencia turística haya subido.

Durante el evento, los asistentes tuvieron la oportunidad de dar a conocer sus necesidades y dudas sobre la forma en que pueden acceder a programas de financiamiento para mejorar la actividad que prestan.

Estuvieron presentes, el jefe regional de Zitácuaro, Carlos Alberto Paredes; los presidentes municipales de Zitácuaro, Hugo Alberto Hernández Suárez, de Angangueo María Hilda Domínguez García; de Ocampo Roberto Arraga Collin; de Jungapeo José Lugo Rodríguez; de Tlalpujahuá, Salvador Tapia Hernández y de Juárez, Cornelio Ríos Paniagua; además de otros funcionarios.



Claudia Chávez López se reunió con prestadores de servicios del País de la Monarca, informó las acciones efectuadas y los logros obtenidos en materia de turismo.

Septiembre y Octubre
meses del testamento



**JOSÉ
MAURICIO
MORALES
SÁNCHEZ**

NOTARIO PÚBLICO N° 38
Y DEL PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL

H. ZITÁCUARO, MICHOACÁN C.P. 61500 5 DE MAYO SUR N° 41-A
TELS. 153-09-03 Y 153-53-24 notario38@hotmail.com

DIARIO abc APATZINGÁN

El pueblo mexicano debe estar unido ante las adversidades: JESSER

■ Homenajea 30 Batallón de Infantería a los Niños Héroes

Jesús BEDOLLA NAVA
APATZINGÁN, MICH.-

Con un llamado a luchar por un mejor país, mediante la conservación de los ideales de quienes ofrendaron su vida por dar libertad a los mexicanos, el 30 Batallón de Infantería realizó el acto conmemorativo del 172 aniversario de la gesta heroica del Castillo de Chapultepec.

El discurso oficial estuvo a cargo del comandante del 30 Batallón de Infantería, Jesser Esaú Rincón Cruz, quien dijo ante autoridades educativas y municipales, encabezadas por el presidente, José Luis Cruz Lucatero, que se dieron cita en la Plaza de Los Constituyentes, que el pueblo mexicano debe estar unido ante las adversidades que aquejan al país, "tal y como lucharon hace más de 170 años, los niños héroes que hoy homenajeamos y recordamos".

Destacó que México es un país que necesita de sus hombres y mujeres, para hacer frente a los infortunios, así como de sus militares "que también somos pueblo uniformado".

"Unámonos y decidamos ser mejores, por

la patria, por sus instituciones, por su libertad, por el pueblo de México, por el bien de todos concluyó.

Cabe destacar que las autoridades montaron una guardia de honor en memoria de los Niños Héroes y fueron disparadas las salvas de honor



APATZINGÁN, MICH.- El comandante del 30 Batallón de Infantería, Jesser Esaú Rincón Cruz, dijo ante autoridades educativas y municipales que México es un país que necesita de sus hombres y mujeres para hacer frente a los infortunios, así como de sus militares, "que también somos pueblo uniformado".

Matrimonios entre personas del mismo sexo son ya normales: EMGN

APATZINGÁN, MICH.-

A la fecha los matrimonios que se celebran entre personas del mismo sexo tienen plena validez como si se tratara de un casamiento entre hombre y mujer, respetando de esa manera los derechos de las personas, que son quienes determinan, además, el lugar que deben ocupar en las actas de matrimonio, ya que hay un espacio para hombre y otro para mujer y si se trata de una boda entre dos hombres o dos mujeres, son los protagonistas quienes definen dichas posiciones. En los momentos de indicar lo anterior, Erika Magali González Navarro, titular de la Oficialía del Registro Civil en esta ciudad, al ser entrevistada sobre el particular, precisó que a últimas fechas se han venido celebrando ese tipo de matrimonios, lo que ya se ve como un acto de toda normalidad, como si se estuviera casando un hombre con una mujer, como es la costumbre.

Naturalmente que en los momentos de darles a conocer la Epístola de Melchor Ocampo se le hacen algunos cambios en el momento de celebrar ese tipo de matrimonio, pero los documentos tienen la misma validez y legalidad como si se tratara de un matrimonio o boda entre hombre y mujer, recalcó Magali González.

Palomas Mensajeras de Parácuaro volarán a visitar familiares

PARÁCUARO, MICH.-

Será el próximo jueves 19 cuando un grupo de 42 "Palomas Mensajeras" de Parácuaro volarán a Los Ángeles, California, para reunirse con sus familiares, principalmente sus hijos, que desde hace años no ven personalmente, lo que se logrará gracias al apoyo y respaldo que para ello proporcionó el Ayuntamiento encabezado por Huriel Bautista Cabrera, que prestó la ayuda necesaria para que esas y otras personas que no alcanzaron a cubrir los requisitos, realizaran los trámites para obtener sus respectivas visas americanas y puedan llevar a cabo ese viaje que se prolongará por más de veinte días.

Lo anterior se puso de manifiesto du-

rante el transcurso de una reunión celebrada en la Sala de Juntas del Palacio Municipal, en donde se dio la información al respecto a los beneficiarios del programa.

De la misma manera se asentó que quienes en esta ocasión no alcanzaron no pudieron reunir todos los requisitos documentos que se requieren para obtener el pasaporte y la visa, quedando en espera para la integración del próximo grupo que en fechas próximas formará para que también tengan oportunidad de reunirse con sus seres queridos, que en su mayoría son hijos que se fueron a Los Estados Unidos de Norteamérica y no han tenido oportunidad de regresar.

Rinden homenaje a la cantante vernácula Sandra Cervantes Vaca

■ Por la presentación de su disco *Los Sones de mi Tierra*.

APATZINGÁN, MICH.-

En el marco conmemorativo del 209 aniversario del "Grito de Independencia", las autoridades municipales le rindieron un homenaje en vida a la cantante vernácula Sandra Cervantes Vaca, en el auditorio del Centro Cultural la Estación, por la presentación de su disco denominado *Los Sones de mi Tierra*, contándose con la presencia y participación de artistas y grupos musicales locales y regionales, que le dieron mayor realce y colorido a este acontecimiento.

Ahí se dio a conocer la trayectoria artística de cerca de veinte años de Sandra Cervantes, originaria de Taixtán, Michoa-

cán y vecindada en esta ciudad, en donde ha participado en distintos festivales, festejos patrios, festividades octubrin y otras actividades de esa naturaleza, las que ha destacado por su voz y presencia musical, siendo intérprete principalmente de la música vernácula, con que se ha identificado plenamente y ser precisamente originaria de esta región.

En el homenaje hubo canciones, música, luz y alegría irradiada por todos los presentes que se sumaron al festejo de los actos conmemorativos del 209 aniversario del Grito de Independencia por Don Miguel Hidalgo y Costilla.



SIGUE LA TRANSMISIÓN EN VIVO

DESFILE CÍVICO-MILITAR

16 DE SEPTIEMBRE, 10:45 HORAS



sistemamichoacano.tv



CONDUCCION:

Rafael Cortés, Rebeca Pérez, Armando Martínez, Brisa Arroyo, Magdalena Rómiz y Jorge Mora

- Canales -

SARV / Te abierta canal 16.1 / Magisid 110 / TotalPlay 16 / Totalid 11

- Estaciones -

Apiztzingán 97.5 / Guadalupe Hidalgo 99.7 / Juchitán 95.9 / La Piedad 88.7
Lázaro Cárdenas 94.7 Morelia 106.9 / Purisandía 104.9 / Tacámbaro 95.9
Uruapan 99.7 / Zamora 96.9 / Zamora 103.1 / Zihuatlán 106.3

- Redes Sociales -

Facebook: @sistemamichoacano Twitter: @sistemamichoacano

Inseguridad pone en riesgo el mercado del aguacate

También hay inseguridad en USA, responde Silvano a USDA
Descarta peligro en cierre de exportaciones

Octavio ORTIZ GARCÍA
MORELIA, MICH.-

También hay inseguridad en Estados Unidos como lo hay en Michoacán, sentenció el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo.

Así, el ejecutivo del estado negó cualquier posibilidad de que por la inseguridad sea cortada la exportación del aguacate michoacano a Estados Unidos.

Esto, en relación a la alerta que emitió el departamento de agricultura de Estados Unidos, Usda, para detener la exportación del fruto verde ante los delitos que sufrió su personal en Uruapan y Ziracuaretiro.

Y así, el ejecutivo remarcó que el Gobierno del Estado atiende está dificultad internacional para evitar mayores complicaciones.

De este modo fue cómo se llevó a cabo el CLXXII Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec, donde el ejército fungió como orador, emitió una salva honoraria y entonó los himnos militar y nacional.

Normalistas cierran Normal Urbana, pese a acuerdos con gobierno

Octavio ORTIZ GARCÍA
MORELIA, MICH.-

Los normalistas de Michoacán regresaron a las protestas nuevamente, pese a que antier tuvieron reunión con el Gobierno del Estado.

Así, ayer los estudiantes para profesores detuvieron las actividades de la Normal Urbana "Jesús Romero Flores", aunque no efectuaron marchas o bloqueo de vialidades.

El secretario de Educación en el Estado, Alberto Frutis, remarcó que hubo una reunión y se acordaron varios temas, por lo que se extrañó de la repetición de protesta y los invitó a la cordura.

El subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la SEE, Francisco Luis Sánchez Alfonso, remarcó que no había dilación en la entrega de becas, pues remarcó que el primer mes de la entrega de este apoyo académico es septiembre y por esto apenas está en el proceso burocrático la entrega de los apoyos.

Y remarcó que la SEE en general ha atendido y mejorado la infraestructura de escuelas normales; "los jóvenes han entendido que no pueden incidir en el cambio de directores", acentuó.

Y en torno a la emisión de plazas de Telesecundaria, la SEE aclaró que no hay lugares y que todo se realizará con la federalización.

Estados Unidos alerta sobre integridad del personal de USDA

América JUÁREZ NAVARRO
MORELIA, MICH.-

Tras reconocer que sí existió una situación de riesgo para personal del departamento de Agricultura de Estados Unidos, cuando funcionarios del Servicio de Inspección Animal y Vegetal de EU fueron "levantados" en una huerta del municipio de Ziracuaretiro, el secretario de Seguridad Pública en Michoacán, Israel Patrón, se dijo respetuoso de las decisiones que asuma el Gobierno estadounidense.

Luego de la alerta el Departamento de Agricultura estadounidense de suspender la certificación del aguacate michoacano por la ola de violencia que se vive en la entidad, manifestó que en Michoacán se está consciente de lo que sucede en materia de violencia.

"El gobierno norteamericano en diversas fechas ha hecho pronunciamientos en las que ellos alertan a sus ciudadanos a que tomen medidas y precauciones al ingresar al estado de Michoacán, nosotros estamos conscientes de lo que está sucediendo y respetamos las políticas", indicó.

Al ser cuestionado sobre si se implementarían acciones en la zona, pues la violencia afectaría uno de los productos agrícolas que da mayores divisas al país, y cuya certificación es fundamental para la exportación, indicó que están atentos asumir las medidas que sean necesarias para garantizar la seguridad del personal sanitario que se traslada a estas zonas.

"Nosotros estaremos atentos y estaremos dando cumplimiento a los esquemas de seguridad que el Gobierno de la República y municipios, damos en las zonas de riesgo y seremos respetuosos estaremos atentos", dijo.

De igual manera subrayó que han sostenido encuentros con los aguacateros e inclusive cuentan con programas especiales en la zona de Uruapan, para garantizar el transporte adecuado del aguacate.

Nuestro estado produce más de un millón 500 mil toneladas de aguacate; esto contribuye a que México ocupe el primer lugar a nivel mundial con más de 17 por ciento de la producción total del mundo, las exportaciones superaron en el 2018 los 2 mil 500 millones de dólares.

Asegurar los cultivos debe de ser una práctica permanente: Gobernador

Paga Gobierno de Michoacán seguro agropecuario a mil 400 productores

HUETAMO, MICH.-

El Gobierno de Michoacán mantiene su compromiso de atender a los productores afectados por los siniestros climatológicos de 2018 con la entrega de mil 400 pólizas de seguro en el municipio de Huetamo.

"Asegurar los cultivos debe de ser una práctica permanente porque no podemos estar seguros de las condiciones y consecuencias que padecerán nuestros productores por lluvias raquíticas o bien, de lluvias excesivas", enfatizó el Gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, ante más de dos mil personas que abarataron el salón La Huerta de Huetamo.

Como titular del Poder Ejecutivo, Aureoles Conejo señaló que su gobierno se mantendrá al tanto de cuidar los cultivos, que son la base de la alimentación y sustento de familias michoacanas.

Por ello a través de los programas Seguro Agropecuario y Seguro Catastrófico, se erogarán cinco millones de pesos para 71 municipios de Michoacán, afectados por fenómenos climatológicos.



HUETAMO, MICH.- El gobierno de Michoacán mantiene su compromiso de atender a los productores afectados por los siniestros climatológicos de 2018 con la entrega de mil 400 pólizas de seguro en el municipio de Huetamo.

Firme la decisión de suspender actos cívicos en Buenavista y Tepalcatepec

América JUÁREZ NAVARRO
MORELIA, MICH.-

El secretario de Seguridad Pública, Israel Patrón, confirmó que se mantiene firme la postura de los ediles de Buenavista y Tepalcatepec de no realizar las conmemoraciones de las fiestas patrias, por la situación que priva en materia de violencia.

Indicó que tras el pronunciamiento de los municipios sobre la decisión de no llevar a cabo eventos conmemorativos, las condiciones de seguridad han mejorado y por ello han invitado al presidente de Buenavista y Tepalcatepec que realicen las actividades, pero aunque existe la voluntad, su postura no se ha modificado.

"Tenemos tres bases de Operaciones Mixtas, cada una de ellas con 80 elementos... al momento existen condiciones, no tene-

mos noticias de zona de riesgo. Hemos estado alerta en los 113 municipios, no tenemos alerta alguna sobre algún evento, más bien el esquema de seguridad es por la cantidad de personas que nos van a visitar", indicó. Sobre el particular, Alfredo Ramírez Bedolla, diputado de Morena e integrante de la comisión de Seguridad, calificó como adecuada la estrategia de los Gobiernos municipales de Tepalcatepec y Buenavista, en suspender las actividades cívicas en el marco de la conmemoración de las fiestas patrias, al señalar que es una medida precautoria y es lo correcto cuando no hay garantías.

"Como medida preventiva es prudente hacerlo, es público que en esta zona de Michoacán hay riesgos, lo vimos con el enfrentamiento que se dio en Tepalcatepec, sabemos que hay amenazas de grupos de la delincuencia organizada de personajes plena-

mente identificados", indicó, al señalar que el Gobierno Estatal debe ser respetuoso de las decisiones de los Ayuntamientos, sobre todo porque no se puede exponer a la población a situaciones de este tipo.

Hugo Anaya, diputado del PAN e integrante de la comisión de Seguridad, admitió que hay una incertidumbre sobre si se llevarán a cabo o no las conmemoraciones de las fiestas patrias, pero dijo que persiste esta incertidumbre y es una mala señal no solo para estos municipios que están en estos temas de inseguridad, sino que complica a todo el estado y el país.

"Es muy clara la situación que se está viviendo ahí, parece un secreto a voces lo que se está viviendo en esta zona, y debería estar ocupado el Gobierno Federal y el Gobierno Estatal, para apoyar a todos los municipios del estado", concluyó.

Coadyuvará Gobierno Municipal en Campaña de Prevención del Dengue



A fin de disminuir incidencia en Uruapan y la región

URUAPAN, MICH.- El Gobierno Municipal que preside Víctor Manuel Manríquez González diseñará y aplicará una Campaña para reforzar las medidas de prevención del dengue, el cual registra un aumento de casos del 50 por ciento en los municipios que integran la Jurisdicción Sanitaria 5, con cabecera en Uruapan.

Esta indicación fue manifestada por el alcalde en sesión ordinaria

de Cabildo, en la cual destacó que es necesario intensificar las medidas para prevenir el dengue en este municipio y una manera efectiva de hacerlo, es promover la limpieza de patios y azoteas entre la población.

Recalcó que salud junto con educación y seguridad, son temas fundamentales a los que deben darse prioridad dentro de las políticas públicas, en los tres órdenes de gobierno.

Sobre el particular, el regidor titular de la comisión de Salud, Ulises Iván Valencia Pérez, indicó que

la Jurisdicción Sanitaria 5 reporta 21 casos de dicho padecimiento en lo que va de 2019, siendo que en todo el 2018 el número total fue de 18, lo cual representa un incremento del 50 por ciento en esta región.

En otro asunto, el Ayuntamiento de Uruapan aprobó por unanimidad dar una prórroga a la renovación del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal (Coplademun), en tanto se actualiza el Reglamento que rige a dicho organismo de participación ciudadana.

De hecho, la propuesta de actualización de la normatividad señalada fue presentada ante el pleno del Ayuntamiento de Uruapan, con el fin de analizarla y enriquecerla antes de que el documento sea turnado para su posible aprobación. El reglamento vigente del Coplademun data del 27 de Abril del 2015, por lo que se hace oportuno modificarlo.

Panorama complicado se prevé para el 2020: VMMG

Tras posibles recortes presupuestales en la ley de egresos de la Federación 2020

Redacción

URUAPAN, MICH.- Tras presentarse la Ley de Egresos de la Federación para el 2020 y en la que se prevé recortes presupuestales en importantes Sectores para el desarrollo y seguridad de los Estados y Municipios de la República Mexicana, para el Municipio de Uruapan se ve un panorama complicado, pues se verá afectado principalmente en el tema de seguridad luego del recorte presupuestal al programa Fortaseg.

En entrevista con el presidente Municipal, Víctor Manuel Manríquez González comentó que es lamentable que a través del Gobierno Federal se esté presentando este tipo de acciones, en los que en vez de apoyar y destinar más recursos a los diferentes sectores como educación, salud, seguridad y desarrollo social, entre más, para el siguiente año en vez de aumentar

el presupuesto, va a reducir como el año anterior, lo que implica un panorama difícil para la Administración que encabeza.

En este sentido el edil comentó que para este año donde más va a repercutir para la Administración será en el tema de seguridad, tras conocer que se dará un recorte presupuestal al único programa que ayuda para el fortalecimiento de la seguridad pública como lo es el Fortaseg, por lo cual ante la ola de violencia que se vive no sólo en el Municipio sino en varios Estados de la República Mexicana, esto será un golpe anímico, ya que, el poco recurso que pueda ser destinado no será lo suficiente para seguir fortaleciendo la seguridad, por lo cual se espera esto pueda cambiar.

Aunado a ello, el edil manifestó que desde que se dio el recorte presupuestal desde el año pasado para la ley de egresos de la Federación 2019, los ahorros que según se están generando tras reducir los gastos, no se han visto reflejados ni se conoce en donde se está invirtiendo el recurso, ya que, en los



temas prioritarios como Salud, Educación y Seguridad no se ha hecho nada en absoluto, por lo cual hace falta una estrategia y una ruta de trabajo establecida, ya que, en lo que va de la cuarta transformación no se ha visto nada claro el rumbo que tomará el País.

Por último, Víctor Manuel Manríquez González comentó que pese a las dificultades que se puedan presentar para el siguiente año, se estará trabajando permanentemente para ver los mecanismos que permita seguir dando resultados a la ciudadanía urupanesa, por lo cual se estará en la espera del resolutive final ante la Ley de Egresos 2020.

El ejemplo de los Niños Héroes, es inspiración de generaciones

➤ Aseguró David Peña en el acto luctuoso en honor a los cadetes

LOS REYES, MICH.-

"A 172 años de distancia, la inmolación de estos jóvenes tiene un significado aún más especial; a nivel nacional, estatal y especialmente regional y municipal, se viven circunstancias que nos llaman a unirnos, a defender la tranquilidad y la paz que tanto ha costado, de embates externos que únicamente buscan trastocar a un municipio próspero y trabajador".

Así lo señaló David Israel Peña García, secretario municipal, al fungir como orador oficial del acto con que ayer se conmemoró el CLXXII aniversario de la Defensa del Castillo de Chapultepec y el sacrificio de los jóvenes cadetes del Heroico Colegio Militar, mejor conocidos como "niños héroes" ante la invasión estadounidense.

"Sus vidas ahí quedaron, pero su legado ha permanecido y permanecerá omnipresente en la historia nacional como una fuente de inspiración para generaciones actuales y futuras, que ven en su sacrificio un acto sublime que será siempre objeto de admiración y orgullo, de rendir culto y enseñarle a nuestros niños el amor a la patria", señaló Peña García.

Presidido por el presidente municipal, César

Enrique Palafox Quintero, el Colegio de Bachilleres, plantel Los Reyes, fue responsable de la organización del acto en torno al monumento a los "Niños Héroes" en las afueras del Centro de Salud de Los Reyes, donde primeramente se llevaron a cabo los honores cívicos correspondientes, incluyendo el izamiento de la bandera nacional a media asta en señal de luto.

En su discurso, Peña García recordó que la corta edad, la inexperiencia militar, el amor a la familia y los sueños y aspiraciones futuras que todo joven tiene, no fueron obstáculo para que los seis jóvenes cadetes ofrendaran su vida antes que ver mancillado el orgullo patrio por una artera intervención extranjera.

El director del plantel organizador, Arnoldo Manuel Chávez Pérez, pasó lista de presentes a los cadetes Agustín Melgar, Fernando Montes de Oca, Francisco Márquez, Juan de la Barrera, Juan Escutia y Vicente Suárez, para finalizar con una ofrenda floral y una guardia de honor en el monumento, acto que se replicó en un altar instalado en los estrados de la presidencia municipal durante todo el día y la madrugada de hoy, con la participación de autoridades, funcionarios y corporaciones.

DIARIO

abc

LOS REYES

Signa el Gobierno de Tingüindín convenio con la Univa Zamora

TINGÜINDÍN, MICH.-

Con el objetivo de establecer estrategias y oportunidades en favor de la educación de los jóvenes de Tingüindín, en días pasados el presidente municipal, Salvador García Palafox, realizó la firma de un convenio de colaboración con la Universidad del Valle de Atemajac (Univa), campus Zamora.

Durante la firma del convenio el edil García Palafox destacó que la educación es una prioridad en la gestión del gobierno municipal de Tingüindín, pues la considera como uno de los pilares que impulsa el cambio positivo de la región.

Afirmó que con el convenio se busca beneficiar alumnos de nuevo ingreso del municipio, con descuentos para su formación en educación superior, y agregó que además se busca la oportunidad

de crear lazos y trabajar en proyectos en conjunto que beneficie a la sociedad en general.

Jaime Reyes Jiménez, Director General de la Univa reconoció y agradeció la disponibilidad del alcalde Salvador García Palafox para la firma del convenio, expresó la importancia de establecer un vínculo entre instituciones educativas e instituciones públicas, que permita a los estudiantes fortalecer los conocimientos que adquirieron en su formación académica e involucrarlos con que sucede en su ambiente.

En la firma del convenio estuvieron también presentes el síndico municipal, Fátim Quintero Maldonado y el secretario del ayuntamiento Carlos Humberto Lucate Blanco.



LOS REYES, MICH.- Autoridades municipales rindieron homenaje a los "niños héroes".

Conmemoran en Tocumbo, aniversario de la defensa del Castillo de Chapultepec

TOCUMBO, MICH.-

El Ayuntamiento de Tocumbo, en coordinación con instituciones educativas, conmemoró el día de ayer el CLXXII aniversario de la gesta histórica de los Niños Héroes en el Castillo de Chapultepec, con dos ceremonias cívicas realizadas en la tenencia de Santa Clara y en la cabecera municipal, en las cuales el alcalde Luis Enrique Toscano Servín fungió como orador oficial.

Al hacer uso de la palabra durante la conmemoración realizada en la cabecera municipal, el edil tocumbense resaltó que la Defensa del Castillo de Chapultepec en 1847 es sin duda uno de los grandes acontecimientos que nos dieron libertad e identidad a los mexicanos, un suceso histórico que -aseguró- nos hace sentir orgullosos de ser mexicanos.

Señaló que si bien la historia destaca el nombre de 6 cadetes conocidos como los "Niños Héroes", en la defensa del castillo

participaron muchos jóvenes más quienes cursaban sus estudios en el que en aquel entonces era el Heroico Colegio Militar. Recordó que la defensa se dio contra la invasión norteamericana y afirmó que los jóvenes dieron muestra de abnegación, entrega y patriotismo, dejando sus nombres con letras de oro en la conciencia de la nación. Resaltó que el ejemplo dado por los cadetes el 13 de septiembre de 1847 debe ser un modelo de patriotismo para todos los mexicanos; "debemos entender que todo lo que hagamos cada uno de nosotros desde la trinchera que nos toca hacerlo, debemos hacerlo con honor, con mucho gusto y humildad, siempre pensando en ayudar a nuestros hermanos, que los actos los debemos hacer por este gran país que se llama México, honremos la memoria de nuestros héroes patrios con trabajo, esfuerzo, pero sobre todo con el patriotismo que nos enseñaron con su ejemplo", concluyó.



SIGUE LA TRANSMISIÓN EN VIVO
GRITO DE INDEPENDENCIA
15 DE SEPTIEMBRE, 22:00 HORAS



sistemamichoacano.tv



CONDUCCION:

Mónica Mora, Francisco Pérez-Ayala, Héctor Manríquez
Erich Carpa, Verónica García e Ignacio Martínez

- Canales -

SMARTV / Tu cámara móvil 16.1 / Megacable 116 / TotalPlay 16 / Telecable 13

- Estaciones -

Apurimán 92.3 / Ciudad Hidalgo 90.7 / Angahuan 95.9 / La Paz del 88.7
Lázaro Cárdenas 94.7 Morelia 106.9 / Purisimilco 104.9 / Tumbucare 93.9
Uruapan 99.7 / Zacoichi 96.9 / Zamora 103.1 / Zihuatlán 106.3

- Redes Sociales -

Facebook: @SistemaMichoacan Twitter: @SistemaMichoacan

michoacan.gob.mx



Vigente la capacitación en sector restaurantero

Buscan herramientas para mejorar en calidad y servicio: JAS

Erika AGUILAR DOMÍNGUEZ
ZAMORA, MICH.

Integrantes de la Asociación de Restauranteros de la región del Valle de Zamora buscarán acercarse cursos de capacitación en manejo de puntos limpios, buen trato al consumidor, entre otros más que se requieren para atraer al consumidor de alimentos.

Así lo indicó el presidente de los restauranteros locales, Jorge Armando Su Su, quien añadió que es necesario tener actualizado en forma constante al personal de las diversas áreas de los restaurantes.

Los cursos, dijo, deben ir en torno a un lugar limpio y cálido, donde se cuide del consumidor en todo momento, tanto en la calidad del alimento, la presentación del platillo y la formalidad del personal que debe ser amable en todo momento para con el consumidor.

Un atractivo para el consumidor, dijo, es que el personal además de acreditarse cuente con un mínimo de conocimiento base del inglés, a fin de que pueda dar servicio a los extranjeros que arriben a un restaurante de la ciudad.

Puntualizó que es necesario que el personal de cocina también se certifique en lo que se refiere al manejo de los alimentos, su conservación y los preparativos de novedosos o tradicionales platillos, pues de ello depende la variedad y la novedad para el consumidor.

Invitan a aprovechar campaña de regularización del registro civil

Alejandra LÁZARO AGUILAR
JACONA, MICH.

El oficial del Registro Civil de Jacona, exhorta a la población a que sea parte de la Campaña de Regularización del Estado Civil de las Personas, al ofrecer servicios gratuitos para que puedan contar con sus documentos oficiales.

Marco Antonio Navarro Nava, oficial de Jacona, explicó que a unos días de que haya iniciado la campaña, se tienen buenos resultados y aún queda tiempo para ser parte de ella, hasta el próximo 31 de octubre del año en curso, por lo que se invita a la ciudadanía de los alrededores para poder ser beneficiados.

Está dirigida para las personas que viven en unión libre y desean unirse en matrimonio, a los niños que tienen más de seis meses y no han sido registrados también se podrá favorecer, para que sean ciudadanos legalmente y puedan acceder a los servicios de salud, educación.

Así como las correcciones de las actas, estas pueden ser de nacimiento, matrimonio, defunción, para que formalicen sus trámites y no tengan problemas posteriores, donde se espera

que después de las fiestas patrias los trámites vayan a la alza, y se acerquen las personas, a la fecha son alrededor de 100 los beneficiarios.

En esta campaña es el gobierno del estado, quien ofrece los servicios de manera gratuita, al poder favorecerse no solo los ciudadanos de Jacona sino de los alrededores, por lo que se trabajara con las autoridades municipales de Tangancicuaro, Santiago Tangamandapio, Chavinda, Zamora, y todos los que desean favorecer a sus habitantes.

Autoridades locales de Ixtlán recordaron a los Niños Héroes

Alejandra LÁZARO AGUILAR
IXTLÁN DE LOS HERVORES, MICH.

Autoridades municipales y educativas conmemoraron el CLXXI Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, como parte de las celebraciones de los festejos patrios.

Con un acto cívico alusivo en el cual contó con la presencia de los diferentes niveles educativos de la cabecera municipal, que durante el acto recordaron a Juan de la Barrera, Juan Escutia, Agustín Melgar, Fernando Montes de Oca, Vicente Suárez y Francisco Márquez, quienes ofrendaron sus vidas en defensa de México.

Durante el mensaje del presidente de Ixtlán, Ángel Rafael Macías Mora, invitó a la ciudadanía, a recordar con fervor este gran evento histórico, un día en el que jóvenes mexicanos, alumnos del Colegio Militar, escribieron una de las páginas

más gloriosas en la historia del país, en defensa del castillo de Chapultepec, en la que participaron, quienes con la defensa de la patria y por no permitir que fuera mancillado el lienzo tricolor, ofrendaron sus vidas en aras de la libertad y de los mexicanos.

Al término del acto las autoridades, se trasladaron a la plaza principal, donde en presencia de la ciudadanía y bajo las ordenanzas de la banda de guerra, realizaron una guardia de honor y colocaron una ofrenda floral en honor de estos cadetes que son parte de la historia de México.



2015 - 2021

El Gobierno del Estado
de Michoacán de Ocampo

FELICITA

en su día a las y los trabajadores
de la radio y la televisión

Les reconocemos su esfuerzo y compromiso
ante los retos que nos ha tocado enfrentar,
y que unidos sabremos solucionar
por el bien de Michoacán.

Morelia, Michoacán, 14 de septiembre de 2019

Silvano Aureoles Conejo
Gobernador Constitucional



EN ECUANDUREO

Interesante programa patrio
para este fin de semana: AVI

Erika AGUILAR DOMÍNGUEZ
ECUANDUREO, MICH.

Refrendar los valores patrios y civiles en los niños es parte de lo que se busca a través de las diferentes actividades festivas del mes de septiembre, donde las autoridades anunciaron para este fin de semana una variedad de actividades que engalantarán la cabecera municipal y parte del territorio municipal.

El titular de Comunicación Social del Ayuntamiento, Alejandro Aviña Infante, señaló que en el marco del aniversario de la Fundación de Ecuandureo se tendrá el Certamen "Mexicana Universal Municipal", en el que participan jovencitas de la localidad que buscan destacar su belleza, inteligencia y múltiples habilidades.

Para el domingo 15 de septiembre, dijo, se tendrá la recepción del Fuego Patrio, el que tentativamente llegará a las 08:00 horas, para

continuar con el Grito de Independencia pasadas las 21:00 horas, acto que encabezará el edil Jesús Infante Ayala, el que tendrá lugar en la explanada del ayuntamiento.

En la verbena popular que se tendrá posterior al grito, se contará con la participación de un artista a partir de las 22:00 horas, el que tendrá lugar después de la presentación de pirotecnia en la plaza principal.

Se refrendó que al igual que el resto de actividades patrias, el certamen, el grito de independencia y el desfile del 16 de septiembre contarán con la vigilancia de personal de seguridad y Protección Civil que garantice la certidumbre a los asistentes.

Matan a conductor de camioneta

Morelia, Michoacán.- Aseñan a balazos al conductor de una camioneta y su cadáver quedó dentro de la unidad, la cual estaba estacionada sobre la carretera Morelia-Pátzcuaro, en la colonia Emiliano Zapata, frente al auto hotel El Faro.

El crimen se registró al filo de las 04:00 horas de ayer,

cuando la policía fue alertada de un hombre herido dentro de una camioneta en el referido lugar.

De inmediato se trasladaron los policías y paramédicos, estos últimos de inmediato checkaron los signos vitales y confirmaron su muerte al presentar al menos seis impactos

de bala.

Los uniformados acordaron el lugar donde quedó el cadáver del hombre en el asiento del chofer de una camioneta Chevrolet tipo Tahoe, color blanco, placas UAF2875 del estado de Puebla.

Posteriormente llegaron los investigadores de la Fisca-

lia y se encargaron de recolectar las evidencias y trasladar el cadáver del hombre descono-

cido de 45 años de tez morena claro, vestía camisa a cuadros verde con blanco y sombrero.

EXHORTA ADRIANA

cargadas de atender las necesidades de la gente", afirmó la legisladora.

A la par, conminó a los legisladores a lograr los acuerdos y consensos necesarios

que permitan abordar con responsabilidad los temas importantes que se presentarán durante el primer periodo de sesiones como lo es el presupuesto 2020.

CEAV SUSCRIBE

en la materia, Cristina Cortés Carrillo, suscribió el convenio respectivo con la alcaldesa Itzé Camacho Zapala, teniendo como testigo de honor a la Presidenta de la Mesa de Seguridad y Justicia en esta región, Deyanira Castellón Rivera.

En el evento, estuvieron también representantes del sector empresarial (Arcelor-Mittal), educativo del nivel superior, con estos últimos también se suscribió similar convenio, y del Obispo de la Diócesis de Lázaro Cárdenas, monseñor Armando Antonio Ortiz Aguirre, así como de los legisladores federal y local de Morena, Julieta García Zepeda y Teresa López Hernández, entre otros. Con este convenio, suman ya 38 los municipios que se han sumado a estas acciones.

Cortés Carrillo mencionó que con la finalidad de aplicar una política pública con visión municipal, ha derivado en la firma de convenios con los ayuntamientos en las seis regiones en que está dividida la CEAV, como son Apatzingán, Lázaro Cárdenas, Zamora, La Piedad, Uruapan y Zitácuaro, perteneciendo a la región costa los municipios de Arteaga, Tumbiscatio, Aquila, Coahuayana y el anfitrión Lázaro Cárdenas, porque dijo, es en los municipios donde recae la atención a la ciudadanía, por ser la primera instancia a

que se acude.

Durante el evento protocolario, la titular estatal de la CEAV, hizo un público reconocimiento al esfuerzo que ha venido realizado aquí el representante de ese organismo, César Reyes Carbajal, junto con su equipo de colaboradores, coordinando acciones para garantizar a las víctimas del delito y de violaciones de sus derechos humanos, la atención integral que establece la Ley General Estatal sobre esta materia.

En su intervención, dijo que Michoacán uno de los primeros estados en homologar su ley, al promulgar en 2014 la Ley de Víctimas y que la última reforma se hizo en el 2017.

En este sentido mencionó que con este tipo de convenios, se crean los instrumentos jurídicos como una respuesta a la exigencia de la sociedad y así se dio vida a la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas, para garantizar la atención y protección de los derechos de quienes tienen la desgracia de sufrir algún problema de este tipo.

Al finalizar el evento, fueron inauguradas las oficinas de la CEAV local, las cuales están ubicadas en lo que anteriormente fue parte del Cereso local, entre el edificio de la presidencia municipal y Protección Civil.



Durante la madrugada de ayer, el conductor de una camioneta fue asesinado a balazos en Morelia.



LOS CANDILES

RESTAURANTE



AV. FRANCISCO F. NOYOLA N° 8 FRACC. NAPOLEÓN GÓMEZ SADA
ABIERTO DE MARTES A DOMINGO DE 13:00 A 00:00 HRS.



* No se aplica con otras promociones o descuentos. Consulte a su médico. Limitado a 2 ofertas por producto participante en cada ciclo.



GENTE del Balsas

EL RESPETO SE GANA CON RESPETO

NO BULLYING

SI TE MOLESTAN, NO CALLES. NO LO PERMITAS... ACTÚA NO DEJES QUE NADIE TE HAGA DAÑO